
Туристы 
пересмотрели 
виды на Крым
Спрос на отдых  
на полуострове снижается

Крым начал терять популярность 
среди российских туристов. Про-
давцы авиабилетов уже зафикси-
ровали падение спроса до 25% на 
перелеты в Симферополь со сто-
роны самостоятельных путеше-
ственников. Туроператоры ждут, 
что в 2017 году остановится рост 
и в организованном туризме. По-
пробовав отдыхать в Крыму, рос-
сияне предпочитают более раз-
витую инфраструктуру Сочи.

О том, что спрос на авиабилеты 
в Симферополь сократился более 
чем на 25% (на 15 процентных пун-
ктов), свидетельствуют данные ком-
пании «Связной-Тревел». По ее оцен-
кам, если в 2015 году на это направ-
ление приходилось половина бро-
нирований, то сейчас — не более 
35%. Коммерческий директор компа-
нии Андрей Осинцев называет сни-
жение ожидаемым. «Мы прогнози-
ровали этот эффект по итогам прош-
логоднего летнего сезона: инфра-
структура полуострова пока не дает 
такого же качества сервиса, как при-
вычные для россиян Турция и Еги-
пет, и многие путешественники, по-
бывав в Крыму, решили, что пока не 
готовы выбирать его для регулярно-
го отдыха»,— объясняет он.

Падение популярности Симфе-
рополя заметили и в других агент-
ствах. По данным Biletix, продажи 
авиабилетов по этому направлению 
на лето сократились на 7,5% при удо-
рожании среднего чека на 23%, до 
10,8 тыс. руб. Но ситуация может 
измениться, учитывая, что рынок 
сейчас характеризуется небольшой 
глубиной бронирования, уточняют 
в компании. В DaTravel.com замети-
ли падение спроса на Симферополь 
на 2%. По мнению аналитиков ком-
пании, популярность направления 
снизилась на фоне роста спроса на 
курорты ближнего зарубежья.

Спрос на отдых в Крыму и соот-
ветственно на перелеты в Симферо-
поль стал резко расти весной 2014 го-
да, после проведения референдума 
о вхождении полуострова в состав 
России.
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Битва за место на кладбище
На расследование массовой драки со стрельбой СКР направил полсотни сотрудников

Более 50 сотрудников СКР вошли в груп-
пу, которая расследует обстоятельст-
ва субботнего побоища на Хованском 
кладбище Москвы. В стычке участво-
вали несколько сотен человек — выход-
цы из Средней Азии и Северного Кавка-
за, трое погибли, еще более 30 получили 
ранения, в том числе тяжелые. Основ-
ные версии связаны с работой на клад-
бище гастарбайтеров, в том числе неле-
гальных. По предварительным данным, 
около половины из ста с лишним задер-
жанных выходцев из Средней Азии вско-
ре будут депортированы за нарушения 
миграционного законодательства, а МВД 
проверит все столичные кладбища. В ГБУ 
«Ритуал» ответили, что благоустройство 
могил сегодня является площадкой не-
контролируемой конкурентной борьбы.

В усиленном режиме работали в минув-
шие выходные сотрудники Главного управле-
ния СКР по Москве, которые ведут дело о по-
боище, происшедшем в субботу на Хованском 
кладбище столицы. За первые сутки ими бы-
ли допрошены более ста участников ЧП, по 
горячим следам задержанных полицейски-
ми, с места событий изъято около 300 «объ-
ектов исследований», по которым назначено 
почти два десятка экспертиз. В следственную 
бригаду вошли более 40 следователей и 12 
криминалистов. Место происшествия осмо-
трел и руководитель ГСУ СКР по Москве Алек-
сандр Дрыманов. Об этом сообщил предста-
витель ГСУ Александр Никитин. Само уголов-
ное дело было возбуждено по трем статьям УК 
РФ — ч. 2 ст. 105 (убийство двух и более лиц, 
совершенное группой лиц по предваритель-
ному сговору), ч. 1 ст. 222 (незаконный оборот 
оружия и боеприпасов) и ч. 2 ст. 213 (хулиган-
ство, совершенное группой лиц).

Картину событий, происшедших на клад-
бище, расположенном на улице Адмирала 
Корнилова, сыщикам и следователям уда-
лось восстановить без труда, благо в субботу 
по традиции там было немало посетителей. 
Около полудня на площадке неподалеку от 
мастерской по заказу памятников завязалась 
потасовка, которая вскоре привела к стрель-
бе. Уже через считаные минуты к месту собы-
тий со всех сторон потянулись десятки лю-
дей, почти все — выходцы из Средней Азии, 
преимущественно из Таджикистана. На ви-
деозаписях с места происшествия можно ра-

зобрать, что у многих в руках были топоры, 
ломы, палки и куски арматуры, часть кото-
рой, судя по всему, была выдернута из оград 
надгробий. В результате разгорелось настоя-
щее побоище с применением огнестрельно-
го и травматического оружия, жертвами ко-
торого стали и обычные посетители кладби-
ща. Только когда к месту событий стали стя-
гиваться сотрудники ППС, ОМОНа и спецна-
за (всего силовики для наведения порядка за-
действовали около 300 сотрудников), участ-
ники столкновения начали разбегаться. Об-
щее число участников столкновения оцени-

вается по-разному: силовики говорят пример-
но о 200, очевидцы утверждают, что в самый 
разгар конфликта их было до 500 человек. 112 
человек были задержаны по горячим следам 
(поиск участников ЧП продолжается), в том 
числе трое кавказцев, подозреваемых в убий-
стве: по предварительным данным, именно 
они, пытаясь на машине вырваться с террито-
рии кладбища, сбили насмерть двух человек. 
По словам сыщиков, их извлекли непосредст-
венно из автомобиля, на котором они попыта-
лись скрыться. После задержания подозрева-
емые заявили, что видят друг друга впервые. 
Сегодня следствие, видимо, будет ходатайст-
вовать в суде об избрании им меры пресече-
ния. Установлен и предполагаемый организа-
тор столкновения — 42-летний житель Астра-
ханской области Лечий Яхьяев.

Еще один гастарбайтер, по предваритель-
ным данным нелегальный, погиб от огне-
стрельного ранения в грудь. Более 30 человек 
получили ранения разной степени тяжести, 
в том числе и огнестрельные. Среди постра-
давших и люди, в побоище не участвовавшие. 
Сейчас в больницах находятся около полуто-
ра десятков человек, состояние троих врачи 
оценивают как близкое к критическому.

Вчера стало известно, что более 40 миг-
рантов из числа задержанных в ближайшие 
дни будут депортированы, поскольку нахо-
дятся в России незаконно.

В СКР пока о приоритетных версиях не го-
ворят, но уже ясно, что все они связаны с ис-
пользованием труда мигрантов на кладбищах.
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Полиции пришлось  задействовать 
 огромные силы, чтобы пресечь 
 побоище на Хованском кладбище   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

От высоких зарплат  
одна инфляция
В ЦБ тоже не видят смысла платить рабочей силе 
больше необходимого

Представители Банка России впервые 
осторожно предполагают, что угроза 
недостаточно быстрого снижения ин-
фляции существует. Рассчитанная ана-
литиками ЦБ внутренняя инфляция ста-
билизировалась — но выше уровня 4% 
и среднесрочно неустойчиво. Фактиче-
ски ЦБ присоединился к мнению Мин-
экономики и Минфина о необходимости 
ограничивать издержки на оплату труда 
в экономике — это ключевая макроэко-
номическая дискуссия в правительстве.

Департамент исследований и прогно-
зирования Банка России распространил 
в пятницу аналитическую записку «Внут-
риэкономические факторы инфляции» за 
авторством экономиста ЦБ Алексея Поно-
маренко. Напомним, работы департамен-
та нельзя считать официальной позицией 
ЦБ как регулятора, и в случае с аналитиче-
скими и научными публикациями это пра-
ктически всегда так (см. стр. 7). Тем не ме-
нее позиция департамента в этом вопросе 

напрямую влияет на позицию руководства 
Банка России, а сама записка так или ина-
че вписывается в контекст самой важной 
в мае-июне макроэкономической дискус-
сии о среднесрочной стратегии роста.

Аналитики ЦБ впервые официально пу-
бликуют расчеты так называемой внутрен-
ней, или генерируемой внутри страны ин-
фляции (domestically generated inflation — 
DGI) в сопоставлении с индексом потре-
бительских цен (ИПЦ) и рассчитываемой 
ЦБ с 2015 года трендовой инфляцией. 
DGI, в частности, с 2015 года рассчитыва-
ется Банком Англии и отражает рост вну-
тренних издержек, в минимальной степе-
ни подверженных влиянию внешних шо-
ков и колебаний цен на импорт. Обычно 
вместо DGI в неокейнсианских моделях 
используются цены на услуги и дефлятор 
ВВП — либо соотношение динамики ВВП 
и реальных зарплат.
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Минобороны поделится 
c «Ростехом» оружием
Чтобы починить что-то нужное,  
надо сначала разобрать что-то ненужное

Как стало известно ”Ъ“, госкорпорация 
«Ростех» замкнет на себя утилизацию 
 целого ряда вооружений, военной и спе-
циальной техники Минобороны РФ. Впо-
следствии предлагается извлекать из них 
запасные части и комплектующие, сня-
тые с производства, и использовать их 
как для нужд российских военных, так 
и для иностранных заказчиков, на воору-
жении которых состоит техника советско-
го и российского производства. В Мино-
бороны это предложение поддержали.

О том, что «Ростех» подключится к процес-
су утилизации вооружений, военной и спе-
циальной техники (ВВСТ), находящихся на 
балансе Минобороны РФ, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько топ-менеджеров предприятий обо-
ронной промышленности. По их словам, го-
скорпорация планирует приступить к лик-
видации ракетно-артиллерийского воору-
жения, авиационной и автобронетанковой 
техники, стрелкового оружия и радиоэлек-
тронного оборудования, а также техники 

связи и автоматизированных систем управ-
ления — иными словами, того, чем раньше 
занимались подразделения военного хол-
динга «Оборонсервис» (ныне — «Гарнизон»). 
Сейчас предприятия ОПК занимаются ути-
лизацией боеприпасов и порохов с истек-
шим сроком хранения (распоряжение пра-
вительства №1236-р).

«Сформирована специальная рабочая 
группа по этому вопросу, со стороны военных 
ее возглавляет заместитель министра Дмит-
рий Булгаков, со стороны госкорпорации — 
первый заместитель гендиректора Владимир 
Артяков,— утверждает один из собеседников 

”
Ъ“.— Первое заседание прошло в начале го-

да, сейчас согласовываются дата и повестка 
следующего». Получить официальные ком-
ментарии сторон в выходные 

”
Ъ“ не удалось.

По информации 
”
Ъ“, в конце 2015 года 

глава «Ростеха» Сергей Чемезов направил 
письмо министру обороны Сергею Шойгу.

новости — с3

спорт | «Зенит»  
сложил полномочия 
чемпиона России —12

Понедельник  16 мая 2016  №83/П (5833 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Доходы главы УДП по сравнению с 2014 годом 
выросли почти в восемь раз, доходы его жены — вдвое —3

новости | Германию тревожат  
атаки российских хакеров —3

спецрепортаж | Что забыли джихадисты  
в Африке. Корреспондент „Ъ“ побывал  
в Кот-д’Ивуаре —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | РПЦ просит вернуть ей 
Исаакий, Спас на Крови и часть 
зданий Смольного монастыря —5

07  Санация не спасет 
от обязательств 
Верховный суд  
встал на сторону кредиторов

07  En+ доплатит 
за «Иркутскэнерго» 
Олег Дерипаска  
выкупает пакет «Интер РАО»  
выше рынка

07  Presse Cafe 
ищет себя в Москве 
Канадские кофейни  
могут открыться в России

08  Агентам не поверили 
на слово 
ФАС не нашла следов  
коалиции НПФ

09  Спорная 
транспортная система 
Украина так и не решила,  
кому будут принадлежать  
ее газопроводы

10  РБК остался без главных 
Медиахолдинг покинули 
ключевые редакторы

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 16 мая 2016 №83/П   l   Коммерсантъ

Авторы из ЦБ России обосно-
вывают необходимость учета 
DGI и динамики зарплат ссыл-
кой на исследование 2008 года 
Кая Кристоффеля и его коллег 
из ЕЦБ. Они констатируют, что 
внутренняя инфляция, которая 
с 2003 года почти всегда была 
выше потребительской (исклю-
чение — осень 2009 года, когда 
DGI даже была отрицательной), 
уже в 2014 году стабилизирова-
лась, но на уровне 6–8%. Это су-
щественно выше, чем таргет ЦБ 
по инфляции — 4% в 2017 году. 
Еще один вариант расчета буду-
щей инфляции, учитывающий 
в динамической факторной мо-
дели показатели внутренней 
инфляции, дефлятор инвести-
ций, номинальный эффектив-
ный курс рубля и агрегат M2Y 
(этот показатель ЦБ называет 
монетарной инфляцией), так-
же показывает: инфляционный 
фон выше, чем можно ожидать, 
монетарная инфляция состав-
ляет 8% и превышает индекс по-
требительских цен. Отметим, 
что классическим постулатам 
монетаризма вывод экспертов 
ЦБ противоречит: по ним, жест-
кая денежно-кредитная поли-
тика центробанка с ограниче-
нием агрегата M2 так или иначе 
должна приводить к ограниче-

нию уровня роста цен вне зави-
симости от динамики DGI.

Текущее быстрое снижение 
ИПЦ, констатируют эксперты 
ЦБ, может быть отчасти благо-
приятным сочетанием обстоя-
тельств, а среднесрочно все мо-
жет быть хуже, чем ожидает ру-
ководство ЦБ. Фактически 4% ин-
фляции в 2017 году даже при от-
сутствии внешних шоков не га-
рантированы — это основной 
вывод аналитической записки.

Апелляция экспертов ЦБ к 
неснижающимся удельным из-
держкам на оплату труда (unit 
labor costs), которые, по их соо-
бражениям, являются угрозой 
для потребительской инфля-
ции и целей ЦБ — это важный 
аргумент в идущей сейчас ди-
скуссии о том, как можно вос-
становить экономический рост 
в среднесрочной перспективе. 
Напомним, в целевом сценарии 
макроэкономического прогно-
за ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 10 мая) в неяв-

ной форме излагается идея, в 
январе 2016 года уже высказы-
вавшаяся менеджментом Мин-
фина и неофициально поддер-
живавшаяся помощником пре-
зидента Андреем Белоусовым. 
А именно — в 2019 году рост 
ВВП на уровне 4,5% годовых мо-
жет быть отчасти обеспечен ог-
раничением роста заработных 
плат в экономике в 2017 году и 

ростом в 2018–2019 годах кор-
поративных прибылей, кото-
рые будут реинвестированы в 
российскую экономику. То, что, 
по мнению ЦБ, неснижающий-
ся unit labor costs (несмотря на 
более чем двукратную девальва-
цию) еще и мешает целям по ин-
фляции — сильный аргумент в 
поддержку идей Минфина и 
Минэкономики. При этом, от-
метим, каких-либо администра-
тивных ограничений на зарпла-
ты в частном секторе вообще не 
предполагается. Рынок труда 
в РФ традиционно (за редкими 
исключениями в отдельных сег-
ментах, например в топ-менед-
жменте) ориентируется на зара-
ботные платы в бюджетозависи-
мых организациях. Для того что-
бы относительная стоимость ра-
бочей силы в экономике не ро-
сла быстрее, чем ВВП, достаточ-
но лишь заморозить рост реаль-
ных пенсий и зарплат в бюджет-
ной сети и на госслужбе — это 
также поможет Минфину сокра-
тить дефицит бюджета.

Оппонентом этого подхода 
в правительстве всегда был со-
циальный блок под руководст-
вом вице-премьера Ольги Голо-
дец: она и официально, и неофи-
циально с марта 2016 года осто-
рожно поддерживала идею «пе-
резапуска» экономического ро-
ста в РФ через увеличение зара-

ботных плат в бюджетном сек-
торе. Это должно увеличить вну-
тренний спрос и, соответствен-
но, внутренние инвестиции — 
по такой модели экономика РФ 
росла в 2005–2008 и 2011–2013 
годах, но при дорогой нефти.

Конфликт двух подходов — 
совсем не академический спор. 
В бюджете на 2017–2019 годы, 
равно как и в поправках к бюд-
жету 2016 года, в октябре 2016 
года уже должны быть заложе-
ны ключевые решения одного 
из них. Или в следующие три 
года рост зарплат в бюджетном 
секторе будет ограничен 4–5% 
в год или ниже (модель Мин-
фина—Минэкономики) и судь-
ба инвестиций будет зависеть 
от инвестклимата, от которо-
го зависят крупные инвесто-
ры,— или реальный рост дохо-
дов физлиц внутри экономики 
будут стимулировать средние и 
мелкие производители без экс-
портного потенциала. «Средний 
путь» в этой схеме практически 
не имеет смысла, и ЦБ, судя по 
всему, естественным образом 
склоняется к присоединению к 
«партии низких зарплат». У «пар-
тии высоких зарплат», в свою 
очередь, есть свой сильный ар-
гумент — рост доходов легко 
конвертируется в социальную 
стабильность.

Дмитрий Бутрин

От высоких зарплат одна инфляция

экономическая политика
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Малый бизнес  
работает на свои

Как следует из результатов 
всероссийского опроса 1,5 тыс. 
руководителей малых и средних 
предприятий, две трети неболь-
ших компаний в РФ работают, не 
прибегая к банковским кредитам. 
Опрос, презентация итогов которо-
го состоится сегодня, был проведен 
МСП-банком в партнерстве с Наци-
ональным агентством финансовых 
исследований (НАФИ) и «Деловой 
Россией» в начале 2016 года.

Согласно данным опроса, бан-
ковские кредиты являются основным 
источником заемного финансиро-
вания для некрупных предпринима-
телей, но брали их или планируют 
брать лишь 32% представителей 
малого бизнеса. В Евросоюзе (дан-
ные взяты из исследования ОЭСР) 
к банковским кредитам прибегает 
каждый второй предприниматель. 
Максимальные показатели — 
у Франции (65%), Испании (59%) 
и Италии (56%) (см. график).

Опрос подтвердил традиционную 
для российских условий пробле-
му — высокие процентные ставки 
по займам. По данным МСП-банка, 
в первом квартале 2016 года сред-
нее значение кредитной ставки для 
малого бизнеса составило 18,1%. 
Это на 2,6% ниже, чем было в пер-
вом квартале 2015 года. В других 
странах из-за более низкой инфля-
ции ставки в сравнимый период 
были кратно ниже: в Швеции — 3,3%, 
в США — 3,5%, в Италии — 5,4%, 
в Китае — 7,9%. Высокие ставки 
отпугивают предпринимателей: 
только каждый пятый опрошенный 
(21%) обращался за кредитом за 
последние полгода, хотел бы взять 
кредит лишь каждый десятый. При 
этом только треть из желающих 
взять заем планирует сделать это 
в течение ближайшего года.

Что касается других форм заем-
ного финансирования — лизинга и 
факторинга, то в России они также 
менее распространены, чем за рубе-
жом. К услугам лизинговых компаний 
прибегали лишь 13% опрошенных 
малых компаний, к факторингу — 
5%. Для сравнения, в Германии эти 
доли составляют соответственно 
59% и 6%, в Польше — 57% и 12%.

Из опроса следует, что пред-
приниматели слабо верят в улуч-
шение ситуации с доступностью 
заемных средств. Большая часть — 
49% — прогнозирует снижение 
доступности, и только 23% предста-
вителей малого бизнеса ожидают 
ее роста. В аналитическом центре 
МСП-банка считают, что улучшить 
ситуацию могло бы увеличение 
объемов гарантийной поддержки, 
а также внедрение современных 
технологий оценки рисков и 
заемщиков.

Дарья Николаева
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Система продаж ОСАГО в убыточных регио-
нах может не стартовать в намеченный срок 
— с 1 июня. В предложенную страховщиками 
конструкцию единого агента, в которой автов-
ладельцы «распределяются» между компания-
ми по последним цифрам номера техпаспорта, 
вмешалась ФАС. В службе опасаются сгово-
ра компаний и отсева страховщиками «убыточ-
ных» клиентов. В ЦБ надеются уже на этой неде-
ле снять разногласия с ФАС. По сведениям ”Ъ“, 
страховщикам придется отказаться от привяз-
ки цифр техпаспорта к компаниям.

За две недели до старта агентских продаж ОСАГО в 
убыточных для страховщиков регионах стало извест-
но о проблемах с их запуском. «Модель агента — это 
одна из реальных возможностей придать стабилиза-
цию рынку ОСАГО. У наших коллег из ФАС есть опа-
сения относительно законности всего этого меропри-
ятия»,— заявил в пятницу зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин. По его словам, антимонопольное ведомство 
усмотрело в системе агентских продаж «недостатки, 
которые могут говорить о сговоре компаний».

Напомним, дефицит полисов ОСАГО в ряде ре-
гионов Российский союз автостраховщиков (РСА) 
планировал ликвидировать за счет создания едино-
го агента по продажам на этих территориях. Позже 
идея трансформировалась в сеть межагентских со-
глашений между страховщиками — они будут про-
давать полисы друг друга. Количество полисов, вы-
пущенных для продаж в таких регионах, будет за-
висеть от доли страховщика на рынке. Кроме того, 
каждой компании будет присвоен массив послед-
них трех цифр ПТС. В итоге каждого автовладель-
ца уже ждет назначенный случайным образом стра-
ховщик (см. 

”
Ъ“ от 30 апреля). Модель РСА была одо-

брена ЦБ — по словам господина Чистюхина, «она 
ведет к более равномерному перераспределению 
рисков в регионах, которые считаются убыточны-
ми, и компаниям, которые ведут сейчас жесткую 
селекционную политику клиентов, придется при-
нять на себя часть убытков». По мнению зампреда 
ЦБ, система не приведет к ущемлению мелких и 
средних страховщиков.

Как рассказал 
”
Ъ“ советник президента РСА Ан-

дрей Знаменский, ответственный за проект по со-
зданию механизма продаж ОСАГО в проблемных 
регионах, «соглашение компаний о продажах ОСА-
ГО должно быть по закону согласовано с ФАС, и, как 
только будет готов текст проекта, он будет отправ-
лен в антимонопольную службу». По его словам, 
РСА предварительно решил узнать о вероятных пре-
тензиях ведомства. В итоге разработчикам систе-
мы пришлось пересмотреть часть механизма. «Бы-
ли претензии у ФАС к технологии продаж, а имен-
но к распределению полисов компаний по номерам 
ПТС,— говорит господин Знаменский.— Сейчас мы 
работает над пересмотром этой части проекта». По 
его словам, ФАС считает, что агент обязан предло-
жить на выбор клиенту все компании, полисы ко-
торых у него имеются в наличии. Владимир Чистю-
хин говорит, что уже на этой неделе планируются 
консультации с ФАС для поиска «точек соприкосно-
вения». «Возможно найти компромисс для того, что-
бы удовлетворить пожелание наших коллег по не-
допущению нарушения антимонопольного законо-
дательства и создать систему агента»,— считает он.

В свою очередь, замглавы управления контроля 
финансовых рынков ФАС Лилия Беляева говорит, что 
«вопрос о создании агента по продаже полисов ОСА-
ГО находится в процессе обсуждения» и «окончатель-
ного решения не принято». Заключение между стра-
ховщиками соглашения о выполнении агентских 
функций по продаже полисов ОСАГО потребует пред-
варительного согласования с ФАС, и «официальных 
документов в антимонопольное ведомство по этому 
вопросу не поступало», говорит госпожа Беляева.

Автоюристы уверяют, что модель продаж ОСАГО 
в убыточных регионах несостоятельна. «ЦБ три года 
не может решить проблему дефицита полисов ОСА-
ГО,— говорит глава компании 

”
Главстрахконтроль“ 

Николай Тюрников.— И сейчас он пытается залить 
пожар керосином. Предлагаемая модель убьет кон-
куренцию, усилит селекцию клиентов, создаст ко-
лоссальную почву для злоупотреблений». По его сло-
вам, она развратит страховщиков, потому что, «как 
бы компания отвратительно ни вела себя с клиен-
том, ее фиксированная доля рынка сохраняется».

Тем временем в РСА рассчитывают, что консуль-
тации с ФАС не повлияют на время начала рабо-
ты новой системы — 1 июня. «Мы успеем напра-
вить документы в ФАС,— ожидает Андрей Знамен-
ский.— В итоге система может начать работать с 1 
июня в тестовом режиме, а уже после общего собра-
ния РСА и получения согласования ФАС — в полно-
ценном формате».

Татьяна Гришина

В лотерее ОСАГО 
меняют билеты
ФАС усомнилась  
в модели продаж полисов  
в убыточных регионах Минстрой и АИЖК подгото-

вили проект постановления 
правительства, призванный 
решить проблему финан-
сирования льготной ипоте-
ки для многодетных семей. 
В условиях дефицита бюд-
жета разработчики предла-
гают направить 4,3 млрд руб. 
из прибыли АИЖК в специ-
альный фонд в распоряжении 
агентства, который и будет 
субсидировать жилищные 
кредиты семьям с тремя и бо-
лее детьми — всего в РФ их 
1,2 млн. Для сравнения, госу-
дарственная поддержка ипо-
теки в РФ в 2015 году стои-
ла бюджету 9 млрд руб. и, по 
данным Минстроя, позволи-
ла выдать 210 тыс. льготных 
кредитов со ставкой не выше 
12,4% годовых.

Минстрой нашел способ вы-
полнить поручения премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева по 
поддержке ипотечного кредито-
вания граждан, имеющих трех 
или более несовершеннолетних 
детей, не привлекая бюджетных 
средств. Ведомство предлагает на-
править на поддержку покупки 
многодетными семьями жилья до 
50% чистой прибыли АО «Агентст-
во по ипотечному и жилищно-
му кредитованию» в 2015 году. 
АИЖК, напомним, сейчас выпол-
няет функции единого институ-
та развития в жилищной сфере. 
Проработать «механизм умень-
шения платежа по ипотечному 
кредиту или погашения части 
основного долга при получении 
ипотечного кредита или по дей-
ствующему ипотечному кредиту 
для молодых семей, как уже име-
ющих детей, так и при рождении 
каждого последующего ребенка, 
за счет средств бюджетов разного 
уровня» премьер-министр потре-
бовал от Минстроя и АИЖК в ходе 
форума по социальной политике 
в Санкт-Петербурге 25 марта.

Проект постановления пра-
вительства, опубликованный 

для антикоррупционной экс-
пертизы на портале regulation.
gov.ru, предполагает, что Мин-
строй и АИЖК совместно раз-
работают основные параметры 
программы субсидирования 
ипотеки для таких льготников. 
При этом АИЖК должно создать 
некоммерческую организацию 
«Фонд единого института разви-
тия в жилищной сфере», а Роси-
мущество — до 1 июля 2016 года 
подготовить директивы предста-
вителям государства в наблюда-
тельном совете АИЖК о перечи-
слении в него 50% чистой прибы-
ли АО за 2015 год по МСФО в ка-
честве имущественного взноса.

Напомним, запущенная в 
марте 2015 года масштабная 

программа ипотеки с господдер-
жкой, ставшая основным драй-
вером роста ипотечного рын-
ка в 2015 году, стоила федераль-
ному бюджету 9 млрд руб. При 
этом, по данным Минстроя, под 
ее действие попала каждая тре-
тья квартира, купленная в ипо-
теку в 2015 году (210,6 тыс. квар-
тир). Однако уже в марте 2016 го-
да статистика продемонстриро-
вала торможение выдачи ипо-
течных кредитов, что отчасти 
может объясняться продлением 
программы без расширения кру-
га ее потенциальных участников 
(см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). 

Ставка по ипотечным креди-
там с господдержкой не превы-
шала 12,4% годовых. Востребо-
ванные же в последние годы ре-
гиональные программы поддер-
жки ипотеки для многодетных се-
мей допускали гораздо более су-
щественное снижение ставок — 
до 4% годовых, что значительно 
удорожает поддержку в пересче-
те на семью. По отчетности АИЖК 

по международным стандартам 
(МСФО), АО заработало за 2015 
год 8,6 млрд руб. чистой прибыли 
(4 млрд руб.— по итогам 2014 го-
да). Таким образом, новый фонд 
может получить на поддержку 
многодетных семей 4,3 млрд руб. 

Число потенциальных участ-
ников новой инициативы мож-
но оценить, исходя из данных 
Минтруда: в РФ проживает более 
1,2 млн граждан, имеющих трех 
и более детей, при этом две тре-
ти из них относятся к малоиму-
щим. В докладе о положении та-
ких семей ведомство отмечало, 
что их финансовое положение 
в среднем по РФ хуже, чем у се-
мей с меньшим числом детей — 
объем нехватки средств до про-
житочного минимума у этой ка-
тегории населения составлял 
14,5 тыс. руб. на семью в месяц 
в 2014 году, 13 тыс. руб. в 2013-м, 
11,7 тыс. руб. в 2012-м, что вдвое 
больше среднего дефицита ре-
сурсов семьи в РФ.

Олег Сапожков

АИЖК заработало на детей
Ипотеку для многодетных семей  
поддержат прибылями агентства

Социальные  программы 
могут обойтись без госу-
дарственного  бюджета: 
льготы по ипотеке для 
многодетных  предложено 
оплатить прибылями 
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В документе, копией которого 
располагает 

”
Ъ“, утверждается, что 

большое количество ВВСТ, поступа-
ющих на предприятия для ремон-
та, а также экспортированная совет-
ская и российская военная техника 
«не обеспечены запасными частя-
ми и комплектующими изделиями 
в связи со снятием их с производст-
ва или производством на террито-
рии других стран». «Решить пробле-
му поддержания боеготовности тех-
ники вооруженных сил РФ и репута-
ции российского вооружения за ру-
бежом возможно за счет надлежаще-
го процесса промышленной утили-
зации высвобождаемых ВВСТ,— пи-
шет господин Чемезов.— В результа-
те станет возможным легальное по-
лучение запасных частей». По его 
оценке, уровень бюджетного фи-
нансирования гособоронзаказа не-
достаточен для организации утили-
зационных работ в требуемом объ-
еме. «Специалистами госкорпора-
ции проанализированы форматы 
работ на внебюджетной основе, ко-
торые позволяют на базе глубокой 
переработки вторичных продуктов 
уменьшить себестоимость произво-
димой предприятиями продукции 
и обеспечить положительную рен-
табельность процесса»,— подчерки-
вает глава «Ростеха». Он считает, что 
новая система позволит уменьшить 
расходы на содержание и хранение 
подлежащих утилизации ВВСТ, под-
держит на должном уровне боеготов-
ность армии, а также создаст условия 
для долговременной и равномерной 
загрузки мощностей предприятий 

ОПК. «Это окажет положительное 
влияние на выполнение государст-
венной программы вооружения»,— 
добавляет Сергей Чемезов.

С этим письмом господин Шой-
гу ознакомился практически сразу 
и даже обсудил вопрос на совеща-
нии руководства ведомства 24 дека-
бря 2015 года (п. 2 перечня поруче-
ний №135), а после расписал доку-
мент господину Булгакову. А в янва-
ре 2016 года Владимир Артяков со-
общил головным организациям хол-
динговых компаний «Ростеха» о со-
здании дирекции программ утилиза-
ции ВВСТ и ресурсосбережения в со-

ставе дочерней структуры госкорпо-
рации — «Национального экологиче-
ского оператора». В разосланном го-
сподином Артяковым письме уточ-
нялось, что дирекция будет содейст-
вовать предприятиям ОПК в созда-
нии кооперации и подборе исполни-
телей, выборе экономически выгод-
ных направлений переработки про-
дуктов утилизации и продвижении 
продукции, сделанной на их осно-
ве, на внутреннем и внешнем рын-
ках (в том числе в возврате легально 
восстановленных узлов и агрегатов в 
хозяйственный оборот для ремонта 
и сервиса техники). А генерал Булга-
ков в письме министру обороны до-
ложил, что предложения «Ростеха» в 
целом поддерживаются и принципи-
альных разногласий нет. После этого 

в департаменте имущественных от-
ношений Минобороны был сформи-
рован отдел утилизации.

По словам источника 
”
Ъ“ в Мино-

бороны, предложение «Ростеха» реа-
лизуемо, предстоит только обкатать 
схему с передачей ВВСТ для утилиза-
ции, а также усовершенствовать от-
дельные нормативные акты — пре-
жде всего, определить порядок ис-
пользования легально полученных 
запасных частей и комплектующих. 
Правда, по его словам, проект устра-
ивает далеко не всех. В частности, 
против выступили представители 
входящего в «Гарнизон» субхолдинга 
«Ремвооружение», посчитавшие, что 
таким образом предприятие попро-
сту лишится работы. Они предоста-
вили свое технико-экономическое 
обоснование, но на позиции сторон 
это не повлияло. «Насколько я знаю, 
соответствующий проект решения 
правительства уже готовится»,— ут-
верждает офицер центрального ап-
парата Минобороны.

Плюсы для иностранных заказчи-
ков менее очевидны, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в сфере военно-техническо-

го сотрудничества. «Все хотят полу-
чать новое оборудование, но когда 
оно снято с производства, вариан-
тов у них остается немного: либо по-
купать изделия на стороне и лишать-
ся гарантии, либо же брать бывшие в 
употреблении детали у нас — но уже 
под нашу ответственность».

Иван Сафронов

Минобороны поделится c «Ростехом» оружием
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Управление делами президента 
(УДП) отчиталось о доходах сво-
его руководства и подведомст-
венных структур за 2015 год. Гла-
ва УДП Александр Колпаков и его 
супруга Инна Колпакова задекла-
рировали рекордные доходы — 
в целом около 200 млн руб. Жены 
некоторых кремлевских хозяйст-
венников по-прежнему преуспе-
вают больше мужей, а ряд чинов-
ников владеют недвижимостью 
за границей.

Доходы главы УДП Александра 
Колпакова по сравнению с 2014 го-
дом выросли почти в восемь раз, со-
ставив 79,48 млн руб. Но рекорд-
ную для семей чиновников сумму 
114,739 млн руб. (почти вдвое боль-
ше прошлогодней) вновь задеклари-
ровала его супруга Инна Колпакова. 
В целом их семейный доход вырос 
в 2,5 раза и составил около 200 млн 
руб. Госпожа Колпакова, по данным 
ЕГРЮЛ, в июле 2015 года избавилась 
от принадлежавших ей 50% в ООО 
«Инвестстрой» и УК «Инвестстрой» 
(управляет в Геленджике курортны-
ми объектами ООО «Комплекс» и 
«Лазурная ягода», зарегистрирован-
ными на Британских Виргинских 
островах). Свои доли она уступила 
другому совладельцу этих компаний 
Татьяне Кузнецовой (жене Олега Куз-
нецова, служившего в ФСО вместе с 

Александром Колпаковым). Сам гла-
ва УДП в 2015 году продал один из че-
тырех принадлежавших ему земель-
ных участков (их площадь сократи-
лась на 0,3 га), один из двух «Мерсе-
десов» (у него еще остался ГАЗ-21, а у 
его жены — «Тойота», «Порше» и мо-
тоцикл «Дукати»), а также квартиру 
площадью 159 кв. м (вместо нее при-
обрел более просторную в 172 кв. м). 
У супругов по-прежнему есть общая 
квартира 168 кв. м, по два жилых до-
ма (258 и 159 кв. м у главы УДП, 235 
и 737 кв. м у его жены) и земля (0,7 и 
0,3 га соответственно).

Семейные доходы двух подчи-
ненных господина Колпакова, ко-
торые ранее были тесно связаны с 
курортным бизнесом его супруги, в 
этом году резко снизились. Экс-глава 
УК «Инвестстрой» и экс-спикер гор-
думы Геленджика, а ныне началь-
ник управления общественного пи-
тания Кремля Болат Закарьянов за-
работал 1,5 млн руб., а его супруга — 
150 тыс. руб. (в 2014 году ее доход со-
ставил 38,15 млн руб.). Глава «Госза-
грансобственности» Иван Сердитов 
заработал 2,1 млн руб. (супруга — 3,7 
млн руб.). В 2014 году, когда он по-
сле ликвидации в Геленджике ООО 
«Индокопас» (контролировало ООО 
«Комплекс») перешел на пост помощ-
ника главы УДП, его доход составил 
25 млн руб.

Самым состоятельным подчинен-
ным главы УДП остается начальник 
главного управления капстроитель-
ства Олег Перлин (16,76 млн руб.), 
но и он заработал почти в четыре ра-
за меньше, чем в 2014 году (63,6 млн 
руб.). Его жена добавила в семейный 
доход 2,5 млн руб., список их имуще-
ства не изменился (земля, дом, две 
квартиры, два нежилых помещения 
более 6 тыс. кв. м, «Мерседес» и «Той-
ота»). Стабильным остается доход 
первого замглавы УДП Николая Аб-
роськина и его супруги, заработав-
ших 7,3 млн и 6,5 млн руб.

Замглавы УДП, руководитель 
главного медуправления Констан-
тин Котенко заработал 9 млн руб. 
(2 млн руб.— его супруга), но остал-
ся крупнейшим землевладельцем в 
ведомстве: около 6 га в собственно-
сти и 323,6 га в пользовании. Замгла-
вы УДП Павел Фрадков (сын главы 
службы внешней разведки Михаила 
Фрадкова) заработал 2,8 млн руб., у 
него есть квартира 310 кв. м, «Мерсе-
дес» и «Тойота». У его жены собствен-
ности нет, а доход составил 532 тыс. 
руб. В УДП трудится и дочь бывше-
го главы ГРУ Игоря Сергуна — доход 
Ольги Сергун на посту главы Центра 
финансового и правового обеспече-
ния не превысил 863 тыс. руб.

Жены ряда чиновников УДП зара-
батывают больше мужей. 14,34 млн 

руб. заработала в 2015 году супруга 
главы управления по Крыму Олега 
Подолько (его доход — 3,38 млн руб.). 
В список принадлежащей ей недви-
жимости в Молдавии добавились 
квартира (104 кв. м) и гараж. Генди-
ректор комбината питания «Крем-
левский» Александр Мещанский и 
его супруга заработали 13,8 млн и 
13,5 млн руб. соответственно. 35 млн 
руб. заработала супруга гендирек-
тора специального летного отря-
да «Россия» Ярослава Одинцева (его 
доход — 4,7 млн руб.). 29,4 млн руб. 
(в 7,5 раза больше мужа) заработала 
супруга директора Президентской 
библиотеки имени Б. Н. Ельцина в 
Санкт-Петербурге Александра Вер-
шинина.

Новый пресс-секретарь главы 
УДП Елена Крылова в 2015 году ру-
ководила пресс-службой аэропор-
та «Внуково», где заработала 1,4 млн 
руб. Она ездит на «Лексусе», владеет 
вместе с ребенком квартирой в Ис-
пании (110,3 кв. м) и жилой недви-
жимостью в России. Недвижимость 
за границей есть и у главы оздорови-
тельного комплекса «Дагомыс» Алек-
сандра Багдасаряна (6,8 млн руб.): он 
владеет жилым строением в Абхазии 
(47,4 кв. м), его дочь — квартирой в 
Армении (132 кв. м).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Управление делами президента  
отчиталось о доходах
Больше всех заработал его глава

Германия обвинила хакеров 
из России в кибератаках на пар-
тийные органы и информацион-
ные серверы властей ФРГ. Пред-
ставители спецслужб  сообщают, 
что с российской стороны  может 
исходить и другая серьезная 
опасность — возможные дивер-
сии на объектах промышленной 
и энергетической инфраструкту-
ры. Российские эксперты, в свою 
очередь, уверены: технически 
доказать происхождение угрозы 
крайне сложно.

Свою обеспокоенность киберата-
ками из-за рубежа выразил в кон-
це прошлой недели Ханс-Георг Ма-
асен, глава Федерального ведомст-
ва по защите конституции (которое 
в ФРГ выполняет функции контрраз-
ведки). «В киберпространстве ведут-
ся гибридные войны и появляются 
новые возможности для шпионажа 
и диверсий,— посетовал господин 
Маасен.— Под угрозой находится 
информационная безопасность пра-
вительства ФРГ, бизнеса, энергетиче-
ской и наукоемких отраслей».

Как сообщает издание Spiegel со 
ссылкой на Федеральное ведомство 
информационной безопасности, в 
минувшем году только на правитель-
ственные информационные сайты 
и каналы связи регистрировалось в 
среднем 15 кибератак в день. Напри-
мер, по сведениям немецких СМИ, 
в ходе хакерской атаки 30 апреля 
прошлого года на 14 серверов Бунде-

стага неизвестным удалось получить 
доступ к данным для авторизации и 
скачать более 12 Гбайт информации. 
А IT-компания Trend Micro сообщи-
ла о фишинговых атаках на серверы 
Христианско-демократического со-
юза (ХДС) для сбора паролей пользо-
вателей партийного сайта.

При этом в германских спецслуж-
бах опасаются, что многие система-
тические и долгосрочные — сроком 
до 11 лет — операции организуют-
ся с подачи российских спецслужб. 
Так, например, предполагается, что 
именно российские хакеры стоят за 
атаками на информационные сис-
темы Бундестага и ХДС (партии кан-
цлера Ангелы Меркель). Как утвер-
ждает господин Маасен, количест-
во хакерских атак, инициаторы ко-
торых сотрудничают с российскими 
спецслужбами, в последнее время 
увеличилось. Причем, по его словам, 
хакеры могут стремиться не только 
получить ценную информацию, но 
и создать помехи в работе информа-
ционной инфраструктуры ФРГ в раз-
личных отраслях. «Активность рос-
сийских спецслужб свидетельствует 
о готовности к диверсиям»,— пола-
гает Ханс-Георг Маасен.

В немецких СМИ называются и 
конкретные группировки, пред-
положительно работающие в Рос-
сии: за атаками на Бундестаг может 
стоять, по мнению немецких спец-
служб, Sofacy (АРТ28), а диверсии в 
отношении инфраструктурных объ-

ектов готовят в Sandworm. «По дан-
ным западных органов госбезопас-
ности, криминальные банды имеют 
тесные связи с российскими спец-
службами»,— пишет Spiegel.

«Мы не должны отмахиваться 
от подобных действий со стороны 
России»,— заявил в интервью изда-
нию Rheinische Post депутат от ХДС, 
специализирующийся на пробле-
мах, связанных с информацион-
ными технологиями, Томас Ярцом-
бек. «Москва готова одним нажати-
ем кнопки отключить нам электри-
чество, как только наша политика 
вызовет у нее беспокойство»,— уве-
рен политик.

«Впервые с германской стороны 
на таком уровне официально прозву-
чало обвинение, что атаки на парла-
мент и другие госорганы координи-
ровали российские спецслужбы,— 
пояснил 

”
Ъ“ эксперт в области ки-

бербезопасности, консультант ПИР-
Центра Олег Демидов.— При этом 
утверждается, что на территории 
РФ существуют некие связанные с 
властями постоянно действующие 
структуры, которые ежедневно за-
нимаются либо сбором информа-
ции, либо разработкой вредоносно-
го программного обеспечения, ли-
бо сканированием сетей на предмет 
уязвимости, либо непосредственно 
внедрением какого-то функционала 
в выбранные ими сети».

Впрочем, по мнению экспертов, 
доказать, что такие атаки генериро-

вались со стороны России и поддер-
живались российскими властями, 
крайне сложно. «Это громкое заявле-
ние, однако нет никакого убедитель-
ного международного инструмента-
рия, который бы позволил это дока-
зать,— говорит Олег Демидов.— Ра-
зово расследовать какую-то сетевую 
атаку возможно, однако подтвердить 
обвинения, что на территории стра-
ны постоянно действуют подобные 
структуры, связанные со спецслуж-
бами, невозможно. Так что заявле-
ние господина Маасена можно счи-
тать политическим: юридических 
последствий оно не повлечет, одна-
ко именно такую позицию герман-
ская сторона готова теперь рассма-
тривать как данность».

Российские госорганы, в свою 
очередь, на выходных никак не ком-
ментировали обвинения со сторо-
ны ФРГ. В прошлом, однако, они не 
раз заявляли, что госструктуры не 
имеют никакого отношения к ха-
керским атакам за рубежом. Напом-
ним, представители России входят в 
группу правительственных экспер-
тов ООН, которые выступают за при-
менение кибероружия только в мир-
ных целях и запрет на использова-
ние территории своих стран для осу-
ществления кибератак (см. 

”
Ъ“ от 17 

августа 2015 года) и еще в 2011 году 
настаивали на необходимости выра-
ботать нормы поведения государств 
в киберпространстве.

Галина Дудина

Русские хакеры дошли до Берлина
Спецслужбы ФРГ обвинили их в атаках на серверы Бундестага и ХДС

Глава Центризбиркома (ЦИК) 
 Элла Памфилова  рекомендует 
комиссиям сотрудничать с об-
щественными наблюдателями. 
Об этом она заявила на  форуме, 
организованном движением «Го-
лос» и другими организациями, 
которые занимаются монито-
рингом выборов. Глава ЦИКа за-
явила, что как чиновник не смо-
жет «подменять лидеров партий», 
рассуждающих об изъянах изби-
рательной системы. Их обсудит 
сегодня на специальном заседа-
нии президентский Совет по пра-
вам человека.

На форуме наблюдателей (органи-
зовали «Голос», «Гражданин наблюда-
тель», «Сонар», «Наблюдатели Петер-
бурга») член Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Илья Шаблинский подчерк-
нул, что «государство должно хотеть, 
чтобы выборы считались честными». 
Государство представила назначен-
ная в марте главой ЦИКа Элла Памфи-
лова. «Я не хочу сказать, что мы сей-
час работаем идеально. Поэтому про-
шу вас использовать телефон нашей 
горячей линии,— заявила глава ЦИ-
Ка на форуме.— Но поскольку сейчас 
я занимаю государственную долж-
ность, я буду действовать в рамках 
той системы, которая есть. Мой статус 
чиновника не позволяет подменять 
лидеров партий, которые в преддве-
рие выборов будут много говорить об 
этих системных изъянах». При этом 
она пообещала участникам форума, 
что в мае на совещании с председа-
телями избиркомов регионов обяза-
тельно будет «им настоятельно реко-
мендовать», чтобы они «взаимодейст-
вовали и были открытыми» с наблю-
дателями. Об этом же она пообещала 
сказать региональным омбудсменам.

Стиль госпожи Памфиловой отли-
чается от стиля экс-главы ЦИКа Вла-
димира Чурова, который перед дум-
скими выборами 2011 года обвинял 
«Голос» в «покушении на присвоение 
властных полномочий» — об этом он 
писал в письме генпрокурору Юрию 
Чайке, ссылаясь на то, что наблюда-

тели «препятствуют избранию заре-
гистрированных кандидатов одной 
политической партии (имелась в ви-
ду 

”
Единая Россия“.— 

”
Ъ“)». К приме-

ру, при обсуждении новой обязан-
ности — аккредитации перед выбо-
рами журналистов (в таком качестве 
направляются на участки и предста-
вители «Голоса») — госпожа Памфило-
ва заверила, что за организацию пе-
реживать не стоит и она находится с 
ее представителями на контакте. От-
метим, ассоциация «Голос», которая 
юридически действовала во время 
предыдущих федеральных выборов, 
по принятым в 2012 году поправкам 
признана «выполняющей функции 
иностранного агента».

Представитель движения «Гра-
жданин наблюдатель» Инна Куртю-
кова заявила, что на участках, кото-
рые контролировала ее организация, 
«Единая Россия» набирала меньше го-
лосов, чем в среднем по стране. Пока 
сложно говорить, сколько участков 
будет охвачено в этом году наблюда-
телями, отметил Григорий Мелько-
ньянц. При этом «у власти с 2012 го-
да изменилась стратегия проведения 
выборов, власть все-таки дала указа-
ния воздерживаться от прямых фаль-
сификаций», говорит председатель 
межрегионального объединения из-
бирателей Андрей Бузин. Сейчас ча-
ще имеют место «отказы в регистра-
ции кандидатов и агитация под ви-
дом информирования через государ-
ственные СМИ».

По словам источника 
”
Ъ“ в СПЧ, 

участие Эллы Памфиловой и других 
членов ЦИКа в специальном заседа-
нии совета, посвященном предстоя-
щим выборам, сегодня не планирует-
ся. Такую вероятность 

”
Ъ“ подтверди-

ли в ЦИКе. На заседании будут обсу-
ждаться проблемные темы, в том чи-
сле обязательная аккредитация СМИ 
на выборах. «Нам разрешили провес-
ти заседание, но отношение к нему в 
администрации напряженное»,— по-
яснил собеседник в СПЧ.

Ярослав Федосеев,  
Максим Иванов

Элла Памфилова подала 
голос за наблюдателей
Она попросит избиркомы взаимодействовать  
с теми, кто их контролирует

с1

Соперником одного из наибо-
лее сильных одномандатников 
«Справедливой России», депута-
та Госдумы Валерия Гартунга, ко-
торый выдвигается на думские 
выборы в Челябинской области, 
может стать писатель и блогер 
Сергей Шаргунов. В региональ-
ном отделении КПРФ подтверди-
ли переговоры с ним, а господин 
Шаргунов сказал ”Ъ“, что рас-
сматривает предложения разных 
политических сил. Договорен-
ности о распределении округов 
между парламентскими партия-
ми на выборах не достигнуты.

Писатель и блогер Сергей Шаргу-
нов в апреле и мае несколько раз при-
езжал в Челябинскую область. Он по-
могал в организации и раскрутке 
проектов «Бессмертный полк» и «Не-
победимые», приуроченных к празд-
нованию 9 Мая, проводил встречи с 
жителями, записал патриотические 
ролики, а затем сам участвовал в ак-
циях, освещая события в соцсетях. 
По сведениям 

”
Ъ“, господин Шаргу-

нов (в прошлом член «Справедливой 
России») может выдвинуться в Госду-
му от КПРФ по Коркинскому одно-
мандатному округу №191, фавори-
том в котором считается депутат Гос-
думы от «Справедливой России» Вале-
рий Гартунг.

КПРФ еще не обнародовала имена 
своих кандидатов в регионе. Однако 
в пресс-службе отделения 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что руководству областного отде-
ления известно о намерениях Сергея 
Шаргунова идти в Госдуму при под-
держке КПРФ. «Официального под-
тверждения информации о выдвиже-
нии Шаргунова нет. Но в апреле-мае 
он несколько раз посетил область»,— 
уточнили в пресс-службе партии. «Не-
сколько политических сил хотели 
бы видеть меня своим кандидатом, 
но никаких решений я еще не при-
нял»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Шаргунов.

Курирующий выборы секре-
тарь президиума центрального со-
вета «Справедливой России» Алек-
сандр Бурков предположил, что в Че-
лябинской области и других регио-
нах против сильных одномандатни-
ков партии будут выдвинуты спой-
леры, участие которых в выборах бу-
дет на руку прежде всего кандидатам 
от «Единой России». По мнению спра-
воросса, учитывая колоссальный 
опыт господина Гартунга (избирает-
ся в Госдуму с 1997 года), конкуриро-
вать с ним будет очень сложно. Поли-

толог Александр Мельников напом-
нил о противоречиях между разны-
ми группами элит в области. По его 
словам, позиции господина Гартунга 
сильны, «но это не значит, что он по-
бедит». «В любом случае кандидату от 

”
Единой России“ нужно будет очень 

сильно постараться»,— уточнил по-
литолог. Не исключено, что в этом по-
может Сергей Шаргунов, если решит-
ся на выдвижение.

Кандидат от «Единой России» по 
округу №191 станет известен по ито-
гам праймериз 22 мая. Пока фавори-
том становится глава Увельского рай-
она Анатолий Литовченко, тем более 
что от борьбы с ним отказались кан-
дидаты Ольга Куземская и Марина 
Поддубная. При этом заместителю ис-
полнительного директора АО «Глав-
ное управление обустройства войск» 
Ольге Куземской предложено сотруд-
ничество на выборах с отделением 
партии «Родина», неформальным ку-
ратором которой в регионе источни-
ки 

”
Ъ“ называют экс-губернатора еди-

норосса Михаила Юревича (он балло-
тируется в округе №189). Депутат Гос-
думы от Челябинской области Вадим 
Белоусов (экс-гендиректор компании 
«Макфа», которой владеет семья Ми-
хаила Юревича) также подал заявле-
ние о выходе из «Единой России» и 
ведет переговоры о выдвижении на 
выборах со «Справедливой Россией». 
Федеральный уполномоченный по 
контролю за проведением прайме-
риз в Челябинской области Дмитрий 
Азаров сказал 

”
Ъ“, что в области про-

ходят высококонкурентные прайме-
риз: «Люди взвешивают шансы на по-
беду, и некоторые, не желая проигры-
вать, снимают свои кандидатуры».

Источники 
”
Ъ“ в области утвер-

ждают, что единороссы «выталкива-
ют» Валерия Гартунга из округа, по-
скольку убеждены, что он пройдет 
в Госдуму по списку партии. Напом-
ним, в конце зимы появилась инфор-
мация, что руководство парламент-
ских партий пытается договориться 
о распределении округов между де-
путатами, которых они хотят сохра-
нить в Госдуме. Справоросс Бурков не 
исключил, что позже по ряду округов 
договоренности могут быть достиг-
нуты. При этом он отметил, что даже 
в этом случае ничто не помешает воз-
никнуть в этих округах спойлерам от 
непарламентских партий.

Ирина Нагорных;  
Надежда Алексеева, 
Челябинск

Писателя  
востребовали партии
Сергей Шаргунов может стать конкурентом 
челябинского справоросса Валерия Гартунга

Сергей Чемезов придумал, 
как утилизовать ненужное  
оружие  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Власти Ульяновской области вы-
нуждают медучреждения зани-
жать объем потребностей в ле-
карствах, заявила областная 
прокуратура после проверки ре-
гиональной системы здравоох-
ранения. По заявлению прокуро-
ров, препараты для стационаров 
закупались, исходя из «доведен-
ного до медиков объема бюдже-
та», граждане были вынуждены 
оплачивать и лекарства, и в ря-
де случаев хирургические опе-
рации. Хотя схожие проблемы 
отмечают во многих регионах, 
в таком системном виде пробле-
му с отсутствием лекарств при-
знают только в Ульяновске.

«Многочисленные нарушения 
в сфере лекарственного обеспече-
ния стационарных пациентов» вы-
явлены по всей Ульяновской обла-
сти, сообщила на прошлой неделе 
областная прокуратура. В частно-
сти, по данным ведомства, во всех 
отделениях Инзенской централь-
ной районной больницы не бы-
ло лекарств более четырех меся-
цев, в том числе препаратов, вхо-
дящих в список жизненно необхо-

димых. Пациенты покупали лекар-
ства и медизделия на свои деньги. 
Кроме того, по утверждению проку-
ратуры, занижение нормативов ве-
ло к проведению клиниками, в том 

числе Ульяновской областной КБ, 
платных хирургических операций 
пациентам вместо предусмотрен-
ных и нормативами, и стандарта-
ми бесплатных.

Как пояснил 
”
Ъ“ старший помощ-

ник прокурора Ульяновской области 
Василий Зима, «вопреки требовани-
ям закона региональным Минздра-
вом были существенно уменьшены 

объемы потребности медорганиза-
ций по большинству позиций лекар-
ственных препаратов»: например, по 
сердечно-сосудистым препаратам за-
явка составила чуть более половины 
от потребности, по противоопухоле-
вым и иммунодепрессивным — толь-
ко 34% от необходимого. Прокуратура 
считает причиной происходящего и 
недофинансирование властями Улья-
новской области расходов на закупки 
клиниками препаратов, занижение 
территориальных нормативов в рам-
ках программы госгарантий бесплат-
ной медпомощи и потребности насе-
ления в медуслугах.

Напомним, формально система 
территориальных фондов ОМС не-
зависима от региональных бюдже-
тов, которые лишь доплачивают в 
фонд средства за неработающее на-
селение — безработных, детей, пен-
сионеров. Клиники формируют за-
явки в фонды, исходя из оценок бу-
дущих потребностей в лекарствах и 
числа пациентов. Министр здраво-
охранения Ульяновской области Па-
вел Дегтярь сказал 

”
Ъ“, что «лимиты, 

установленные бюджетом, доведе-
ны в начале года до лечебных учре-
ждений в рамках плана финансово-
хозяйственной деятельности»: «Ре-
гиональный ФОМС также доводит 
лимиты в рамках тех объемов, кото-
рые необходимы для оказания мед-
помощи». По словам господина Дег-
тяря, «ряд главврачей», от которых, 
по его мнению, на деле зависит и 
оценка потребностей в лекарствах, 
«не смогли эффективно использо-

вать» средства — «по ним будут при-
ниматься отдельные решения».

В ульяновском Минздраве при-
знают, что дефицит программы гос-
гарантий, то есть несоответствие де-
нежных нормативов потребностям 
пациентов, в регионе существует, од-
нако напоминают, что «дефицитные 
программы госгарантий приняты в 
50 субъектах России». В десятке опро-
шенных 

”
Ъ“ минздравов других об-

ластей при этом отрицают жалобы 
на отсутствие лекарств в клиниках, 
признавая лишь проблемы с обеспе-
чением лекарствами льготников.

Ульяновские власти отрицают за-
нижение финансирования террито-
риального фонда ОМС (бюджет фон-
да утверждает областное заксобра-
ние). Впрочем, Алексей Куринный, 
депутат заксобрания (КПРФ), врач-хи-
рург, в прошлом возглавлявший Улья-
новский областной клинический 
центр специализированных видов 
медицинской помощи, утверждает, 
что областной бюджет в 2016 году со-
кратил расходы на здравоохранение 
на 25% в сравнении с 2015 годом,— 
возможно, это объясняет проблему. 
Проверки прокуратурой проводи-
лись по обращениям пациентов кли-
ник и самого депутата Куринного. 
По его словам, «дефицит программы 
госгарантий официально составляет 
15%, а реально 25%, ФОМС и област-
ной бюджет не в состоянии этот де-
фицит покрыть». По словам господи-
на Дегтяря, проблема локальна: так, 
клиника в Инзе имела долги прош-
лых лет перед фондом ОМС и реша-

ла проблему недозакупкой лекарств 
в 2016 году. По другой версии, ситу-
ация в Ульяновской области связана 
с экспериментами в сфере организа-
ции закупок лекарств клиниками.

Что обеспечило больше проблем 
в Ульяновской области — действия 
главврачей, местного Минздрава, 
местного Минфина и фонда ОМС 
или занижение федеральных нор-
мативов,— определить невозможно. 
«Это происходит повсеместно, пото-
му что у нас программа госгарантий 
давным-давно не считалась по себе-
стоимости работ медучреждения и 
никто не проводил аудит эффектив-
ности использования средств в ор-
ганизации медпомощи»,— полага-
ет директор Института экономики 
здравоохранения Высшей школы 
экономики Лариса Попович. По ее 
словам, страховые компании в рам-
ках проверок 3–5% от объемов ока-
занной помощи «даже там находят 
жалобы пациентов на вымогательст-
во» (при обсуждении проблемы в Уль-
яновске существование страховых 
компаний прокуратурой и ведомст-
вами практически не упоминается). 
На федеральном же уровне пробле-
ма отрицается. «Денежные средства 
на лекарственное обеспечение ста-
ционаров выделяются в полном объ-
еме,— уверен председатель комитета 
Госдумы по охране здоровья Сергей 
Фургал.— Если их не хватает, это пол-
ностью вина местных властей».

Сергей Титов, Ульяновск;  
Валерия Мишина,  
Анна Макеева

По одной из них, конфликт спро-
воцировала попытка работающего 
на кладбище ЧОПа удалить с терри-
тории нелегальных мигрантов. Ее 
высказал руководитель департамен-
та торговли и услуг Москвы Алексей 
Немерюк.

Другую версию изложили журна-
листам сами работавшие на кладби-
ще мигранты. Он утверждают, что 
некоторое время назад некие люди, 
назвавшиеся «представителями ру-
ководства кладбища», якобы потре-
бовали у них долю от заработка, раз-
мер гастарбайтеры сочли непосиль-
ным. Переговоры решили провести 
у входа на кладбище. За час до назна-
ченного времени, утверждают миг-
ранты, к кладбищу подъехали не-
сколько машин с кавказцами, кото-
рые якобы не скрывали, что имеют 
при себе оружие (один автомат Ка-
лашникова с места происшествия 
был изъят). Тогда мигранты, по их 
словам, позвали на помощь земля-
ков с расположенного неподалеку 
строительного рынка. В результате и 
произошло массовое столкновение.

Тем временем глава МВД России 
Владимир Колокольцев и министр 
внутренних дел Таджикистана Рама-
зон Рахимзода по телефону догово-
рились о сотрудничестве в ходе рас-
следования дела о массовой драке 
— обмене информацией о преступ-

никах и совместных оперативно-ра-
зыскных мерах по задержанию пре-
ступников. В свою очередь, по рас-
поряжению начальника ГУ МВД по 
Москве Анатолия Якунина столич-
ные полицейские проверят все 78 
кладбищ Москвы «на предмет нали-
чия нарушений в финансово-хозяй-
ственной деятельности и миграци-
онного законодательства».

В ГБУ «Ритуал» 
”
Ъ“ вчера сообщи-

ли, что в этом учреждении «мигран-
ты не работают, только граждане 
России, без ограничений по нацио-
нальному признаку». В ГБУ отмети-
ли, что благоустройство и установка 
намогильных сооружений являет-

ся сегментом нерегулируемой кон-
курентной борьбы. «У ГБУ доля рын-
ка в нем не превышает 10%»,— отме-
тили в «Ритуале». По словам пред-
ставителя ГБУ, мигранты «самостоя-
тельно предлагают услуги, вплоть до 
шантажа, соответствующие жалобы 
уже поступали». По его словам, пло-
щадь (200 га) и структура Хованского 
кладбища не позволяют его изоли-
ровать, а вокруг него 40–50 органи-
заций, которые продают намогиль-
ные сооружения. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, конфликты на этой почве 

случались и ранее.
Александр Александров,  
Екатерина Геращенко

Битва за место на кладбище

Крупными потерями заверши-
лась в Дагестане операция сило-
виков по ликвидации подозрева-
емых в причастности к убийству 
Гаджиахмеда Казиахмедова, от-
ца бывшего мэра Дербента. За-
блокированный в квартире пре-
ступник оказал вооруженное 
сопротивление, в результате ко-
торого двое полицейских, в том 
числе начальник местного уго-
ловного розыска, погибли, еще 
17 получили ранения различ-
ной степени тяжести. После раз-
бора завалов в разгромленной 
в результате боя квартире сле-
дователи обнаружили лишь те-
ло погибшего полицейского. 
Убитый боевик был обнаружен 
на крыше дома.

События в жилом пятиэтажном 
доме на улице Крепостной в Дербен-
те начали разворачиваться в суббо-
ту около 11:30. Сразу три полицей-
ских начальника — глава горотдела 
полиции Мавлетдин Магамадов, на-
чальник уголовного розыска Муса 
Мусаев и руководитель участковой 
службы Эльдар Гасанов — отправи-
лись на задержание подозреваемо-
го в убийстве Гаджиахмеда Казиах-
медова преступника. Силовики по-
лучили накануне информацию, что 
он укрылся в квартире на послед-
нем, пятом этаже дома.

Тратить время на тщательную 
проработку операции полицей-
ские не стали. Накануне в Махач-

калу приезжал руководитель СКР 
Александр Бастрыкин, поставив-
ший задачу в кратчайшие сроки 
найти убийц Гаджиахмеда Казиах-
медова (один из его сыновей, ру-
ководитель отдела по расследова-
нию особо важных дел республи-
канского управления СКР, был убит 
в 2009 году). А бывший мэр горо-
да Феликс Казиахмедов, по неофи-
циальной информации, пообещал 
выплатить многомиллионное воз-
награждение за поимку убийц от-
ца. Имя разыскиваемого силови-
кам было известно — в день убий-
ства камеры видеонаблюдения за-
фиксировали его лицо, когда после 
убийства 82-летнего хозяина дома 
он снял маску. 26-летний Байрама-
ли Абасов был известен оператив-
никам как человек, причастный к 
кражам, грабежам и незаконному 
обороту наркотиков. Именно поэто-
му полицейские были уверены, что 
справятся с ним без участия бойцов 
спецподразделений ФСБ.

Однако после того, как дверь в 
квартиру была открыта, находив-
шийся в ней преступник пустил 
очередь в сторону находивших-
ся на лестнице полицейских, а за-
тем бросил гранату. В результате на-
чальник угрозыска, получив тяже-
лое ранение, остался лежать у вхо-
да в квартиру, остальные, также ра-
неные, отступили.

Спустя некоторое время оказав-
шийся в заложниках у преступни-

ка Муса Мусаев вышел на связь, и по-
лицейские решили не штурмовать 
квартиру, а попытались наладить пе-
реговоры и спасти жизнь своего то-
варища. Однако надежды на благо-
приятный исход не оправдались. По-
сле того как руководители операции 
пришли к выводу, что начальник уг-
ро мертв, бойцы СОБРа начали мас-
сированный обстрел квартиры.

Результат многочасового боя ока-
зался ошеломляющим для силови-
ков — число раненых с их стороны 
достигло восемнадцати человек, 
один из них — боец СОБРа Виктор 
Тимофеев, прикомандированный 
из Тюмени, скончался от ран.

Активная фаза операции бы-
ла приостановлена с наступлени-
ем темноты, а утром в воскресенье, 
убедившись, что огонь из кварти-
ры больше не ведется, к работе при-
ступили сотрудники следствия. Те-
ло полицейского Мусы Мусаева бы-
ло найдено в одной из комнат. Те-
ло убитого Байрамали Абасова — на 
крыше здания.

Следственные органы возбуди-
ли уголовное дело по ст. 317 УК РФ 
(посягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительного орга-
на). Ожидается, что закончившаяся 
со столь большим количеством по-
терь операция станет предметом се-
рьезного разбирательства в респу-
бликанском МВД.

Юлия Рыбина, 
Махачкала

Боевика ликвидировали  
дорогой ценой
В ходе спецоперации в Дагестане  
погибли двое полицейских, 17 ранены

Как стало известно ”Ъ“, из СИЗО под домашний 
арест отпущен экс-сотрудник ГСУ ГУ МВД по Москве 
Сергей Кавун, фигурант резонансного дела группи-
ровки бывших следователей, которые, по версии 
СКР, похитили более сорока построенных на бюд-
жетные средства квартир на общую сумму около 
200 млн руб. (по тогдашнему курсу около $6,6 млн). 
Как говорится в деле, полицейские оформляли под-
ставных лиц в качестве потерпевших по уголовным 
делам об обмане дольщиков строительства. Смягче-
ние меры пресечения господину Кавуну обусловле-
но тем, что на последнем этапе расследования он ча-
стично признал вину и сотрудничал со следствием.

Как стало известно 
”
Ъ“, Пресненский суд Москвы удов-

летворил ходатайство следствия о переводе Сергея Кавуна 
под домашний арест. Это стало возможным после того, как 
на последнем этапе расследования бывший следователь 
ГСУ ГУ МВД по Москве частично признал вину и пошел на 
сотрудничество с СКР. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат обвиняе-

мого Владимир Жеребенков, его подзащитный согласил-
ся, что содействовал хищению квартир, подделывая раз-
личные документы, но при этом подчеркнул, что делал 
это под нажимом своего начальника — старшего следова-
теля ГСУ Анжелы Амзиной. Адвокат считает, что действия 
его клиента были «второстепенными», а следствие, пред-
лагая смягчить экс-полицейскому меру пресечения, учло 
и то обстоятельство, что у господина Кавуна не было мате-
риальной заинтересованности в аферах с квартирами — 
решив порвать с сообщниками, он уволился из органов 
до того, как участники преступной группы начали реали-
зовывать жилье. Интересно, что отец обвиняемого Юрий 
Кавун ранее работал в главном управлении по надзору за 
следствием Генпрокуратуры, и в его обязанности, в част-
ности, входил надзор за следствием в МВД.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, СКР на днях завершил рассле-

дование этого дела. В окончательной редакции бывшим 
следователям Анжеле Амзиной, Евгению Примакову и 
Сергею Кавуну предъявлено обвинение в организации 
преступного сообщества и участии в нем (ст. 210 УК РФ) 
и особо крупное мошенничество с использованием слу-
жебного положения (ст. 159). Госпожу Амзину и господи-
на Примакова также обвиняют в получении взятки в осо-
бо крупном размере (ч. 6 ст. 290) и фальсификации дока-
зательств по уголовному делу о тяжком или особо тяж-
ком преступлении (ч. 3 ст. 303). Сергею Кавуну, в свою 

очередь, инкриминируют незаконное хранение нарко-
тиков (ст. 228) и патрона калибра 9 мм (ст. 222). Обвине-
ние по этим статьям он отвергает. По словам адвоката 
Владимира Жеребенкова, пакетик с 6 граммами мари-
хуаны нашел у дома экс-полицейского, под его окнами, 
участковый, который передал наркотик следственной 
бригаде. Там решили, что господин Кавун выбросил его 
из окна, чтобы избавиться от улики.

В целом же окончательная версия следствия выглядит 
следующим образом. Как говорится в деле, в 2011 году 
группа полицейских следователей под руководством Ан-
желы Амзиной решила нажиться на квартирах, которые 
строились за счет средств бюджета Москвы и предназнача-
лись для граждан, пострадавших от действий ЗАО «Энер-
гостройкомплект-М». Эта фирма, как ранее рассказывал 

”
Ъ“, намеревалась возвести в 11-м микрорайоне Южного 

Тушино девять жилых домов. Для реализации проекта с 
1,5 тыс. дольщиков было собрано более 10 млрд руб., од-
нако дома так и не были сданы в эксплуатацию. Директор 
компании Андрей Кручинин в 2012 году был приговорен 
Тверским судом столицы к пяти годам колонии, а прави-
тельство Москвы приняло решение о достройке домов за 
счет бюджета, выделив на эти цели более 6 млрд руб.

Следственная группа во главе c Анжелой Амзиной, в 
которую входили также Кавун и Примаков, в 2010–2012 
годах занималась делом руководства компании-застрой-
щика. Пользуясь своими возможностями, считает следст-
вие, госпожа Амзина с сообщниками стали оформлять в 
качестве потерпевших подставных лиц. В этом, считает 
СКР, полицейским следователям помогали гендиректор 
ИФК «Аврора» Антон Бордовских, гендиректор ЗАО «Дин-
Телеком» Дмитрий Двойных, бизнесмены Юрий Жовтяк, 
Илья Чижанов и Сергей Королев. Им предъявлены обви-
нения в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

После процессуального оформления данные каждого 
нового «потерпевшего» направлялись в Москомстройин-
вест. Затем госпожа Амзина, по версии следствия, подтвер-
ждала подлинность этих данных департаменту региональ-
ной безопасности Москвы, и городские власти выделяли 
лжедольщику квартиру. После оформления на жилье доку-
ментов оно быстро продавалось. Одна квартира стоила от 
2,8 млн руб. до 6,8 млн руб., а всего таким образом, по под-
счетам следствия, было продано 44 квартиры на сумму бо-
лее 199,4 млн руб. ($6,6 млн по тогдашнему курсу).

Владислав Трифонов

Бывший следователь частично 
согласился со следствием
Фигурант дела о хищении квартир переведен из СИЗО  
под домашний арест

Хирурги с ульяновским прищуром
Областная прокуратура выясняет, почему пациентов заставляют покупать лекарства

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Н О  Х О В А Н С К О Е  К Л А Д Б И Щ Е

Хованское кладбище основано в 1972 году. Располагается в Новомосковском административ-
ном округе, на 21-м километре Киевского шоссе. Входит в состав государственного бюджет-
ного учреждения «Ритуал». Является самым большим кладбищем в столице: на территории 
в 197,2 га совершено, по данным ГУ МВД по Москве, более 1 млн захоронений.

Кладбище разделено на Центральное, Северное и Западное, открытые в 1972–1992 го-
дах. В 1997 году на его территории был выделен специальный сектор для захоронения 
мусульман. Также работают крематорий, колумбарий, омывальня, две часовни, храм Святого 
пророка Предтечи и Крестителя Иоанна.

В июне 2015 года сотрудники УФСКН задержали разнорабочего Хованского кладбища, 
распространявшего героин на его территории и использовавшего могилы как тайники. При за-
держании у него изъяли 300 г наркотика. В апреле 2016 года Щербинский суд Москвы приго-
ворил к 1,5 годам условно заведующего Хованским Северным кладбищем Михаила Чивилева, 
который обвинялся в покушении на мошенничество при продаже места для захоронения.

На Хованском кладбище похоронен ряд преступных авторитетов, в том числе основа-
тель ореховской ОПГ Сергей Тимофеев (Сильвестр) и известный вор в законе Аслан Усоян 
(дед Хасан). 

Елена Федотова

Оставшиеся без медикаментов 
пациенты вынуждены закупать 
их на свои кровные 
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

с1
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Митинг в защиту столичного пар-
ка «Кусково» инициативная груп-
па «Спаси Вешняки» планируют 
провести завтра. Причиной ста-
ло распоряжение министра куль-
туры РФ Владимира Мединского 
об отмене приказа Росохранкуль-
туры, который ограничивал воз-
можности столичных властей по 
изменению границ парка. Мэрия 
Москвы уже несколько лет пыта-
ется сократить его территорию, 
чтобы строители могли проло-
жить здесь новую автодорогу — 
так называемую северо-восточ-
ную хорду. К протестам жителей 
присоединились члены Союза 
архитекторов Москвы и потомки 
владельцев усадьбы в Кусково.

Владимир Мединский отменил 
приказ Росохранкультуры №138 
от 26 января 2011 года, фактически 
сняв препятствия для строительства 
северо-восточной хорды через тер-
риторию исторического лесопарка 
Кусково в Москве. 

Напомним, северо-восточная хор-
да — будущая автодорога, которая сое-
динит северные и юго-восточные рай-
оны Москвы, что в результате долж-
но разгрузить МКАД и Садовое коль-
цо. Эта магистраль вместе с северо-за-
падной и южной хордами станет аль-
тернативой Четвертому транспортно-
му кольцу, от строительства которого 
власти отказались из-за чрезмерной 
дороговизны. Хорды пройдут по су-
ществующим столичным улицам, ко-
торые будут расширены. 

По плану мэрии Москвы, один из 
участков северо-восточной хорды 
должен пройти через территорию 
парка Кусково. Против этого выступи-
ли жители района Вешняки. В разме-
щенной на change.org в августе 2015 
года петиции они выражали опасе-
ния относительно возможной выруб-
ки части парка, судьбы храма Успе-
ния Пресвятой Богородицы в Вешня-

ках 1644 года постройки, а также по-
тенциального ущерба от разрушения 
ветхого канализационного коллек-
тора, через который проходит до 40% 
московских сточных вод. Петиция со-
брала более 130 тыс. подписей. 

Несмотря на протесты, Мосгор-
наследие в августе 2015 года выпу-
стило приказ №134 об утвержде-
нии новых границ парка, а, по сути, 
об уменьшении его площади, чтобы 
можно было начать строительство 
хорды. Но документ не вступил в си-
лу, так как существовал приказ вы-
шестоящего федерального ведомст-
ва — Росохранкультуры о том, что 
территория Кусково является еди-
ным природным комплексом и не 
может быть разделена. Этот приказ 
Владимир Мединский и отменил 26 
апреля 2016 года.

Директор департамента государ-
ственной охраны культурного на-
следия Минкультуры Владимир 
Цветнов пояснил 

”
Ъ“, что еще 22 ян-

варя 2015 года Москве были переда-
ны полномочия, позволившие го-
родским властям самостоятельно 
менять границы парка Кусково (это 
произошло в связи с вступлением 
в силу поправок в №73-ФЗ об объек-
тах культурного наследия). «Новые 
границы уже утверждены москов-
скими властями на основании про-
ектных решений и положительного 
заключения историко-культурной 
экспертизы,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Цветнов.— Поэтому мы эту докумен-
тацию не проверяли, а только отме-
нили старый приказ Росохранкуль-
туры. У меня лично проект строи-
тельства хорды на этой территории 
не вызывает сомнений».

В свою очередь, представитель 
инициативной группы «Спаси Веш-
няки» Ирина Кузнецова заявила 

”
Ъ“, 

что распоряжение министра культу-
ры «разрешает изменить границы 
лесопарка Кусково, существовавшие 

в таком виде более 150 лет» и факти-
чески санкционирует вырубку 20 га 
исторического парка «со столетними 
дубами и липами». По ее мнению, те-
перь жителям необходимо добить-
ся отмены решения московских вла-
стей об изменении границ Кусково. 
Активисты уже направили в префек-
туру ВАО уведомление о намерении 
провести 17 мая митинг в защиту ле-
сопарка. Кроме того, говорит госпо-
жа Кузнецова, активисты направи-
ли в Генпрокуратуру 24 заявления 
по поводу различных нарушений, 
выявленных в планах строительст-
ва хорды на территории Кусково, 
большая часть из них касается нару-
шений со стороны Минкультуры РФ.

Представители Союза архитекто-
ров Москвы также планируют «вы-
ступить с протестным письмом про-
тив решения Минкульта», сообщила 

”
Ъ“ член комиссии «Старая Москва» 

Аида Мелихова. По ее словам, пись-
мо готовы подписать заместитель 
председателя совета по градострои-
тельному развитию Москвы в Союзе 
московских архитекторов Марк Гура-
ри, председатель комиссии «Старая 
Москва» Владимир Муравьев, заслу-
женный архитектор РФ Илья Лежава, 
председатель совета московского от-
деления ВООПИиК, член бюро сове-
та по градостроительному развитию 
Москвы Владимир Гарнишевский. 

Ирина Кузнецова сообщила 
”
Ъ“, 

что «граф Петр Шереметев возмущен 
ситуацией, сложившейся с лесопар-
ком Кусково, о чем уведомил пред-
ставителей инициативной группы 
письмом из Парижа; также крайне 
возмущены и другие видные пред-
ставители русского дворянства, про-
живающие во Франции, например 
князь Никита Лобанов-Ростовский».

Сэсэг Тубанова,  
Валерия Мишина,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Парк «Кусково» даст дорогу хорде
Защитники усадьбы выступают  
против строительства автомагистрали

РПЦ не отказалась от идеи по-
лучить в распоряжение Исаа-
киевский собор и храм Спаса 
на Крови в Петербурге. Об этом 
свидетельствует обращение ми-
трополита Санкт-Петербургско-
го и Ладожского Варсонофия 
к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой содей-
ствовать в решении вопроса. 
Ранее иерарху отказал в этом 
губернатор Георгий Полтавчен-
ко, сославшись на экономиче-
скую нецелесообразность. Те-
перь же митрополит претендует 
и на часть помещений бывшего 
Смольного монастыря, которые 
занимает СПбГУ.

Митрополит Варсонофий обра-
тился к Дмитрию Медведеву с прось-
бой содействовать в решении вопро-
са о передаче в собственность РПЦ 
Исаакиевского собора, храма Вос-
кресения Христова (Спаса на Крови), 
а также части помещений бывшего 
Смольного монастыря, где сейчас 
расположены факультеты политоло-
гии, социологии и международных 
отношений Санкт-Петербургского 
госуниверситета. Как рассказал 

”
Ъ“ 

директор государственного музея-
памятника (ГМП) «Исаакиевский со-
бор» Николай Буров, который полу-
чил копию письма, просьбу митро-
полит объясняет необходимостью 
«наладить полноценную церковную 
жизнь и улучшить работу епархии», 
например организовать деятель-
ность воскресных школ.

Напомним, с просьбой передать 
Исаакий и Спас на Крови (оба на-
ходятся в ведении ГМП «Исаакиев-
ский собор») митрополия обраща-
лась в Смольный летом прошлого 
года. Эта инициатива вызвала широ-
кий общественный резонанс. Глава 
комиссии по образованию, культуре 
и науке петербургского заксобрания 

Максим Резник совместно с предста-
вителями культурного сообщества 
инициировал городской референ-
дум по вопросу о том, кому — цер-
кви или государству — должны при-
надлежать объекты ГМП «Исаакиев-
ский собор». Однако городская изби-
рательная комиссия заявку инициа-
тивной группы зарегистрировать от-
казалась. Осенью в заксобрание бы-
ло внесено два законопроекта, ко-
торые ограничивают право религи-
озных организаций забирать у го-
сударства объекты культурного на-
следия, однако депутаты отклони-
ли оба. Вопрос, впрочем, решился 
в пользу музея: губернатор Георгий 
Полтавченко отказался передавать 
собор церкви, сославшись на эконо-
мическую нецелесообразность тако-
го решения. Церковь обещала обжа-
ловать решение городских властей.

Помещения бывшего Смольного 
монастыря, на которые также пре-
тендует РПЦ, составляют единый 
комплекс со зданием Смольного со-
бора, который недавно городские 
власти передали РПЦ. «Мы просим 
отдать только те здания, которые 
ранее относились к монастырю,— 
пояснил 

”
Ъ“ глава отдела по взаи-

моотношениям церкви и общества 
Петербургской епархии Александр 
Пелин.— Сейчас возле Смольно-
го собора нет помещений, где цер-
ковь могла бы осуществлять свою 
деятельность».

В пресс-службе СПбГУ отказались 
комментировать ситуацию без офи-
циального запроса. «В комплексе 
Смольного много зданий, и полови-
ну из них занимает правительство 
Петербурга. Почему речь идет толь-
ко о помещениях, где расположен 
университет? — недоумевает декан 
факультета политологии СПбГУ Ста-
нислав Еремеев.— К тому же, когда 
церкви передавался Смольный со-

бор, речь шла о том, что он станет ре-
лигиозным центром студенчества». 
Он добавил, что университет «вкла-
дывал немалые ресурсы» в развитие 
этих зданий, поэтому «нужно взве-
сить», располагает ли такими ре-
сурсами РПЦ и готово ли государст-
во предоставить СПбГУ подходящие 
помещения взамен.

«Варсонофий пытается столкнуть 
лбами губернатора Георгия Полтав-
ченко, который уже отказал в пере-
даче Исаакия церкви, и премьер-
министра Дмитрия Медведева»,— 
прокомментировал обращение ми-
трополита Максим Резник. В пресс-
службе городского правительства 
оперативный комментарий предо-
ставить не смогли. Глава городско-
го комитета по культуре Констан-
тин Сухенко сообщил 

”
Ъ“, что пока 

не анализировал предложения Вар-
сонофия, однако в ближайшее вре-
мя комитет подготовит этот вопрос 
для рассмотрения на заседании го-
родского правительства.

«Владыка Варсонофий является 
одним из самых авторитетных ие-
рархов, вторым лицом в админист-
рации РПЦ после патриарха,— гово-
рит президент Гильдии экспертов по 
религии и праву Роман Лункин.— Он 
использует свое политическое влия-
ние для того, чтобы ускорить переда-
чу самых посещаемых соборов-музе-
ев церкви». По его мнению, апелля-
ция к премьер-министру оправдана, 
так как закон «О передаче имущест-
ва религиозного назначения религи-
озным организациям» был принят 
именно в то время, когда господин 
Медведев занимал пост президен-
та РФ. «Требование митрополита, со-
гласно этому документу, вполне обо-
сновано»,— считает эксперт.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Павел Коробов

Петербургские соборы 
воцерковляют в обход губернатора
С просьбой об их передаче РПЦ обратилась к Дмитрию Медведеву

Посольство Израиля в минувшую пятницу устроило  
торжественный прием по случаю 68-й годовщины 
независимости страны в отеле «Ритц-Карлтон». От-
метить день рождения еврейского государства при-
гласили представителей российской политической 
и творческой элиты, а также дипломатов других госу-
дарств. Посол Израиля в РФ Цви Хейфец рассказал 
им, что развивает добрые отношения России и Изра-
иля, руководствуясь советом жены: «Главное, ниче-
го не испортить». А замминистра иностранных дел РФ 
Геннадий Гатилов пообещал, что уже в 2016 году бу-
дет подписан документ, позволяющий выплачивать 
пенсии гражданам Израиля, работавшим в СССР.

Помимо дня рождения в этот раз организаторы реши-
ли отпраздновать 25-летие возобновления дипломатиче-
ских отношений Израиля с Россией — по этому поводу го-
стям выдали памятный знак. Мужчины, закрепившие его 
на лацкане пиджака, и женщины, приладившие значки 
на платье, выстроились в длинную очередь, чтобы пожать 
руку послу. Большой популярностью пользовался совет-
ник по связям с прессой посольства Израиля Алекс Кагаль-
ский, с которым изъявило желание сфотографироваться 
такое количество гостей, что господин Кагальский почти 
весь прием позировал перед фотокамерами.

Одними из первых на праздник пришли бывший гла-
ва Счетной палаты РФ, а ныне председатель Императорско-
го православного палестинского общества Сергей Степа-
шин и народный артист РСФСР Владимир Винокур, кото-
рые о чем-то оживленно беседовали. Позже к ним присо-
единился заслуженный артист РСФСР Леонид Каневский. 
Тем временем появились главные раввины России Берл Ла-
зар и Адольф Шаевич, глава Российского еврейского кон-
гресса Юрий Каннер, народный артист России Эммануил 
Виторган с супругой Ириной, глава Конференции европей-
ских раввинов Пинхас Гольдшмидт, экс-вице-премьер пра-

вительства РФ, президент Российского союза товаропроиз-
водителей Олег Сосковец, председатель совета директоров 
«О1 Group» Борис Минц, глава попечительского совета кор-
порации «Биоэнергия» Давид Якобашвили, музыканты Ан-
дрей Макаревич и Евгений Маргулис.

«Как сказал Генрих VIII одной из своих жен: 
”
Не вол-

нуйтесь, я не буду держать вас очень долго“,— успокоил 
собравшихся посол Израиля в РФ Цви Хейфец.— Сегодня 
день радости. Я хочу только отметить, что мы можем гор-
диться нашими технологиями, сельским хозяйством, фи-
нансами, армией и спортсменами». Поблагодарив руко-
водство России за добрые отношения между странами, он 
уточнил: «Как говорит моя жена: 

”
Тут все нормально, толь-

ко ты ничего не испорть“. Я стараюсь следовать ее совету».
От имени руководства РФ хозяев поздравил замминист-

ра иностранных дел РФ Геннадий Гатилов, который поспе-
шил напомнить, что «среди основателей Государства Из-
раиль и представителей его нынешнего руководства мно-
го выходцев из Российской империи и Советского Союза»: 
«Почти полтора миллиона израильтян — представители 
русского мира, а русский язык стал, по сути, одним из ос-
новных языков в Израиле». Господин Гатилов сообщил, что 
«в этом году РФ и Израиль намерены подписать двусторон-
ний договор о сотрудничестве в области социального обес-
печения, реализация которого позволит выплачивать пен-
сии тем гражданам Израиля, которые работали в СССР».

После официальной части гости продолжили нефор-
мальное общение. Поэт Владимир Вишневский, напри-
мер, пользуясь случаем, подарил послу сборник своих од-
ностиший, которые назвал «жанром для ленивых». Завер-
шился прием торжественным выносом праздничного тор-
та, изготовленного в виде флага Израиля с надписью «68». 
Разрезать его доверили замглавы дипмиссии Израиля 
Алексу Гольдману-Шайману.

Павел Коробов

Израильским пенсионерам 
пообещали пенсию СССР
В Москве отметили День независимости еврейского государства

В минувшие выходные на Триум-
фальной площади состоялась 
массовая уличная акция. В рам-
ках фестиваля искусств «Череш-
невый лес» многочисленные чле-
ны Bosco Family и примкнувшие 
к ним артисты, включая ветеранов 
сцены, чтением стихов и песнями 
отметили 60-летие театра «Сов-
ременник». Несмотря на то что ми-
тинг закончился позже заплани-
рованного времени, его участники 
смогли разойтись сами, без бой-
цов ОМОНа, зато с черешневыми 
саженцами в руках.

Стоит вспомнить, что это не пер-
вый случай, когда владелец Bosco 
Михаил Куснирович и его «Череш-
невый лес» празднуют юбилей «Сов-
ременника». Десять лет назад, еще 
до того как городское благоустрой-
ство стало модной темой, на отрезке 
Чистопрудного бульвара напротив 
здания театра выкопали лунки, а го-
стям выдали саженцы, лопаты и га-
лоши. Тогда тон мероприятию зада-
вали актеры Игорь Кваша, Олег Ян-
ковский, Михаил Казаков. Как те-
перь видно, деревца, посаженные 
тогда, не очень-то прижились. И зда-
ние закрыто на ремонт, так что теа-
тральная часть юбилея с премьерой 
спектакля «Скажите люди, куда идет 
этот поезд…» имела место во Дворце 
на Яузе. В общем, вполне логично, 
что в рамках осмысления истории 
театра «Черешневый лес» оказался 
у памятника Маяковскому: именно 
на этой площади находилось первое 
собственное здание «Современни-
ка», именно здесь, на церемонии от-
крытия памятника поэту в 1958 году, 
возникла традиция поэтических ве-
черов на открытом воздухе.

Как и десять лет назад, каждому 
гостю на входе выдавали треугол-
ку, сложенную из афиши. Как и тог-
да, сооснователь школы «Сколково» 
Рубен Варданян или управляющий 
партнер GHP Марк Гарбер от этого 
предложения деликатно уклони-
лись, мол, не задерживайте нас, нам 
надо срочно здороваться с Михаи-
лом Куснировичем. Тот действитель-
но в полном пятидесятническом об-
лачении, с лейкой на груди, но без 
блокнота встречал гостей. Зато вете-
раны сцены «Современника» на все 
предложения реагировали с боль-
шой охотой: аккуратная группа при-
была на площадку ровно за 40 ми-
нут до заявленного в приглашении 
времени. Не пустить их было невоз-
можно, так что они первыми нача-
ли заполнять пространство и брали 
не только воздушные шары, знач-
ки с надписью «Современник 60+» 
и бумажные шапочки, но и зонти-
ки с логотипом фестиваля и горячую 
кукурузу с сосисками в тесте. Осед-

лав тему советских банкетов и теа-
тральных буфетов, кулинары Bosco 
di Ciliegi не готовы сдавать эту высо-
ту. Понятно, что фестиваль, носталь-
гирующий по Советскому Союзу, ка-
ким тот никогда не был, всегда вдох-
новлялся иллюстрациями из «Книги 
о вкусной и здоровой пище». Но с на-
ступлением эпохи импортозамеще-
ния тенденция обострилась, так что 
теперь уж и не отличить.

Тем временем на площади появил-
ся поэт Евгений Евтушенко. Со сце-
ны, расположенной у ног поэта Мая-
ковского, актриса Виктория Романен-
ко как раз читала его стихотворение 
«Болезнь» 1968 года: «Я заболел болез-
нью возрастной. / Не знаю, как такое 
получилось, / Но все, что ни случается 
со мной, / Мне кажется — давно уже 
случилось». На второй сцене, ближе 
к входу в метро и концертному залу, 
в это же время играл оркестр Игоря 
Бутмана. То есть реконструированная 
Москва конца 50-х в версии «Череш-
невого леса» подразумевала свобод-
ное исполнение джаза. Дальнейшая 
программа вечера показала, что не 
только абстрактные джазовые стан-
дарты, но и весьма конкретные «Бал-
лада про генеральскую дочь» и «Това-
рищ Парамонова» Александра Галича 
были разрешены. На вечере присутст-
вовал глава культурного департамен-
та Москвы Александр Кибовский, из-
вестный любитель исторической до-
стоверности, но он был увлечен бе-
седой с Евгением Евтушенко, худру-
ком «Современника» Галиной Вол-
чек, ее коллегой из МХТ Олегом Таба-
ковым и артистами Валентином Гаф-
том и Мариной Нееловой.

Это был главный стол на этом ве-
чере. Его поставили под одним из тен-
тов, к которым обычно прикреплены 
качели Триумфальной площади, так 
что от основной сцены он находился 
на максимальном удалении. Теперь 
качели сняли. Приветственное слово 
гостям госпожа Волчек говорила, не 
вставая со своего места. Впрочем, изо-
бражение и звук транслировались на 
большой экран: «Дорогие друзья, спа-
сибо, что вы в этот день с нами. Это не-
вероятно, что мы вернулись к нача-
лу, на ту площадь, где 

”
Современник“ 

делал свои первые шаги. Мы верну-
лись в свою юность. Вот написано: 60, 
а мне хочется сказать 60 и поставить 
три восклицательных знака, а потом 
вопросительных тоже три!» На месте 
театра теперь, правда, находится пар-
ковка. Зато между колоннами кон-
цертного зала Чайковского, где обыч-
но висят его афиши, в этот вечер раз-
вернули поздравления «Современни-
ку» от других московских театров — 
МХТ, «Ленкома», имени Моссовета 
и других.

Как оказалось, поэт Евгений Евту-
шенко принес на праздник не толь-
ко себя самого, но и стихотворение 
«Волчиха», посвященное госпоже 
Волчек и ее театру: «Нет на свете те-
атральных маршалов умнее и силь-
нее наших баб. Будь Волчихой, но не 
просто с Чистых, Волчихой — с неза-
пятнанных прудов!» С этих слов и на-
чалась основная песенно-поэтиче-
ская программа, в ходе которой Сер-
гей Гармаш прочитал «Канатчикову 
дачу», Чулпан Хаматова — «По ули-
це моей», впрочем, было еще 34 бли-
стательных номера. Понемногу хо-
лодало. Так что к моменту, когда все 
участники концерта объединились 
для исполнения песни «Надежды 
маленький оркестрик», на площа-
ди оставалось не так много гостей, 
в основном засидевшиеся ветераны 
сцены со значками «60+».

Евгения Милова

«Современник» осилил 
Триумфальную сцену
Юбилей театра отметили у ног Владимира Маяковского

Евгений Евтушенко (слева) 
прочитал стихотворение «Вол-
чиха», первыми слушателями 
стали Александр Кибовский, 
Марина Неелова и, конечно, 
Галина Волчек (слева направо) 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Джихад объявился в Африке
Корреспондент 

”
Ъ“ побывал на втором фронте войны с международным терроризмом

Два месяца назад в Кот-д’Ивуаре 
произошли беспрецедентные для 
этой страны теракты. Радикаль-
ные исламисты атаковали сразу 
три отеля, расстреляв иностран-
ных туристов, персонал и подо-
спевших сотрудников служб без-
опасности. До этого аналогичные 
акции были совершены в других  
государствах региона — Мали  
и Буркина-Фасо. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ МАКСИМ 
ЮСИН попытался на месте по-
нять, почему джихадисты решили 
открыть новый фронт своей «свя-
щенной войны» в этой части Аф-
рики и какие страны рискуют ока-
заться следующими мишенями.

«Террористы просчитались 
на пять минут»
«Конечно, мы были захвачены вра-
сплох»,— признается 

”
Ъ“ Кабран Май-

муна, управляющая отелем Etoile du 
Sud («Южная звезда»), считающим-
ся символом необъявленной вой-
ны, которую развернули против Кот-
д’Ивуара исламские террористы.

Война эта для всех стала шоком. 
До 13 марта в Кот-д’Ивуаре не проис-
ходило ничего подобного. Да, стра-
на пережила десять лет противостоя-
ния (в 2001–2011 годах), которое под 
конец переросло в полномасштаб-
ную гражданскую войну между Севе-
ром и Югом. Но тогда исламистский 
фактор не играл ключевой роли. Это 
был классический африканский кон-
фликт между различными этнически-
ми группами (в Кот-д’Ивуаре их не ме-
нее 60), «Аль-Каида в странах ислам-
ского Магриба» и прочие строители 
«халифата» среди действующих лиц 
не фигурировали.

В марте этого года все было иначе. 
«Мы сразу поняли, что на нас напали 
экстремисты, исламские фанатики,— 
продолжает Кабран Маймуна.— Под-
бегая к отелю, террористы кричали: 

”
Аллах акбар“. Встретившихся им 

на пути людей заставляли повторять 
эти слова или читать суры из Корана. 
Если отказывались, не знали, не мо-
гли — их тут же расстреливали. Из ав-
томатов Калашникова».

Опрошенные 
”
Ъ“ очевидцы собы-

тий и ивуарийские официальные ли-
ца убеждены: именно «Южная звезда» 
была главной целью террористов. Из 
всех гостиниц в «пляжной столице» 
Кот-д’Ивуара городе Гран-Басам (на-
ходящемся всего в 40 км от экономи-
ческого, политического, культурно-
го центра страны Абиджана) Etoile du 
Sud пользуется наибольшей популяр-
ностью — главным образом, среди 
иностранцев, приезжающих прове-
сти уикенд на его песчаных пляжах.

Тот день, 13 марта, был выход-
ным (воскресенье). И гостей собра-
лось, как всегда, много. А как иначе 
— обеденный шведский стол в Etoile 
du Sud славится своими морскими 
блюдами на все побережье.

«Мы как раз сервировали обед, 
расставляли столики — не только в 
самом ресторане, но и на прилега-
ющей территории,— вспоминает 
еще одна сотрудница отеля, Флоранс 
Гейе-Обие.— В 13:00 мы должны бы-
ли подать нашим гостям сигнал, что-
бы они собирались у столов: обед на-
чинался. Я уже вышла из своего офи-
са, готовилась подать этот сигнал, и 
тут раздались первые выстрелы — в 
12:55. Нам очень повезло: большин-
ство гостей не успели подойти. Тер-
рористы просчитались на пять ми-
нут, либо их кто-то спугнул, пока они 
шли к нам по пляжу. Эти пять минут 
спасли многие жизни».

По словам других собеседников 

”
Ъ“ из Etoile du Sud и еще одного от-

еля, подвергшегося нападению, La 
Paillotte, террористы действительно 
начали стрелять слишком рано. Сей-
час, спустя два месяца, уже можно с 
хронологической точностью восста-
новить события того дня, опроверг-
нув легенды и измышления, кото-
рые по горячим следам в изобилии 
приводили и африканские, и некото-
рые западные СМИ.

Одна из таких легенд, будто бы 
террористы высадились с лодки. В 
течение первой недели после ата-
ки именно эта версия была основ-
ной. Впрочем, достаточно побывать 
в Гран-Басаме и увидеть сильную вол-
ну именно в середине дня, когда яко-
бы и был высажен «десант», чтобы 
усомниться в подобном сценарии. 
Что и подтвердил 

”
Ъ“ Абубакар Лад-

жи Сидибе, советник министра ин-
формации Кот-д’Ивуара. «Я не знаю, 
почему пресса так упорно тиражи-
ровала эту легенду о высадившихся 
с моря боевиках. На самом деле ни-
чего подобного не было,— уверен го-
сподин Сидибе.— Террористы при-
ехали на машине, как все туристы, 
прибывающие в Гран-Басам».

По словам собеседника 
”
Ъ“, води-

тель такси, который подвез двух бое-
виков, пришел в полицию и дал по-
казания. Он получил заказ в Абиджа-
не, забрал пассажиров, которые ника-
ких подозрений не вызвали. Да, у них 
были рюкзаки, но туристы, отправля-
ющиеся в Гран-Басам на пикник или 

на море, часто экипированы именно 
так. В рюкзаках у обычных туристов 
— купальные костюмы, полотенца. 
Кто мог предположить, что у этих дво-
их — автоматы?

Пассажиры абиджанского такси 
были частью «ударного отряда» «Аль-
Каиды в странах исламского Магри-
ба» (АКИМ; организация запрещена 
в РФ), взявшей на себя ответствен-
ность за нападение. У них было еще 
трое или четверо сообщников. Три 
боевика были убиты в перестрел-
ке (один оказался ивуарийцем, двое 
других — выходцы из Мали). Еще 
как минимум два террориста суме-
ли сбежать, но спецслужбы вышли 
на их след. Боевиков, арестованных 
в соседнем Мали, выдал мобильный 
телефон, который кто-то из их со-
общников потерял на месте теракта. 
Звонки удалось проследить: конспи-
рация у «спящей ячейки» АКИМ ока-
залась не на должном уровне.

Охота на американскую 
делегацию
Есть и еще одна версия, почему Etoile 
du Sud и соседние отели стали глав-
ной мишенью, почему именно 13 
марта и именно в 13 часов. «В это вре-
мя в Гран-Басаме находилась амери-
канская делегация во главе с замести-
телем министра торговли Маркусом 
Джедоттом,— рассказывает 

”
Ъ“ еще 

один сотрудник Министерства ин-
формации Кот-д’Ивуара Мори Дум-
бия.— Американцы должны были 
обедать как раз в Etoile du Sud».

По словам собеседников 
”
Ъ“ в си-

ловых структурах Кот-д’Ивуара, о да-
те визита террористы знали — инфор-
мацию о поездке можно было полу-
чить даже на сайте посольства США, 
до терактов повышенной бдительно-
сти никто не проявлял. Остальное лег-
ко просчитывалось: если человек в се-
редине дня в воскресенье оказался 
в Гран-Басаме, куда ему еще ехать на 
ланч, как не в «Южную звезду»?

В теории все сходилось. Но жизнь, 
тем более в непредсказуемой, им-
пульсивной Африке, порой перечер-
кивает даже самые продуманные 
планы. Невозможно было предусмо-
треть, что американскую делегацию 
неожиданно пригласит к себе на обед 
мэр города. Программу пришлось пе-
рекраивать. В Etoile du Sud никто не 
поехал, вместо этого делегацию пове-
ли в Музей костюмов, который нахо-
дится в сотне метров от атакованных 
отелей. Но — по другую сторону доро-
ги, не на береговой линии.

Услышав первые выстрелы, со-
трудники американской службы без-
опасности отреагировали мгновен-
но: уже через пару минут кортеж из 
десяти автомобилей пулей вылетел 
из музея и помчался в Абиджан, недо-
сягаемый для террористов.

Тем, по-видимому, пришлось на 
ходу менять планы, импровизиро-
вать. Не американцы, так другие «за-
падные безбожники»: французы, нем-
ка — директор Института Гёте в Абид-
жане, работавшая на ООН македон-
ка. Европейцев специально искали, 
их целенаправленно убивали. Но так 
время было потеряно, потенциаль-
ных жертв в зоне огня оказалось не 
так уж много. Большинство постояль-

цев прибрежных отелей забаррика-
дировались в своих номерах. «Одну 
пару молодоженов мы после завер-
шения этого кошмара еще несколь-
ко часов не могли уговорить выйти из 
комнаты,— рассказывает 

”
Ъ“ Кабран 

Маймуна из отеля Etoile du Sud.— Они 
заблокировали дверь, легли в ванну и 
оставались там все это время».

«Ваххабитские 
проповедники» 
и европейские ценности
Почему террористы решили нанести 
удар именно по Кот-д’Ивуару? Свое 
объяснение 

”
Ъ“ предлагает посол 

России в Абиджане Владимир Бай-
ков: «Во-первых, эта страна успеш-
но, динамично развивается, в эконо-
мическом и политическом плане об-
становка здесь стабильная. И это не 
устраивает силы, стремящиеся взор-
вать весь регион. Их цель — обрушить 
экономику Кот-д’Ивуара. Во-вторых, 
не стоит забывать, что в этой стране 
сильное французское присутствие. 
Здесь постоянно живут около 20 тыс. 
французов. В этом смысле удар по Кот-
д’Ивуару был ударом по Франции».

По мнению главы российской дип-
миссии, внутренних причин для ис-
ламского радикализма в Кот-д’Ивуаре 
нет — теракт спланировали джихади-
сты из-за рубежа, они же в основном 
его осуществили. Впрочем, нет гаран-
тий, что в скором будущем в стране 
не появятся и свои, доморощенные 
радикалы. Дипломат, представляю-
щий в Абиджане одну из стран Запад-
ной Европы, поделился с 

”
Ъ“ своими 

тревогами: «С некоторых пор в Кот-
д’Ивуаре появилась опасная тенден-
ция. Родители из бедных мусульман-
ских семей отдают своих детей на вос-
питание проповедникам в мечетях, а 
фактически продают. Причем многие 
имамы приехали из стран Персид-
ского залива и придерживаются ра-
дикальных ваххабитских взглядов».

«Где гарантии, что этих детей, вос-
питанных в духе фанатизма и нетер-
пимости, со временем не сделают 

”
живыми бомбами“, которые взры-

вают себя в толпе?» — задает ритори-
ческий вопрос собеседник 

”
Ъ“. И тут 

же сам на него отвечает: «Нет таких га-
рантий. Именно так происходит в Ни-
герии, где чуть ли не каждую неделю 
десятилетние девочки взрывают се-
бя на переполненном базаре. Не хочу, 
чтобы когда-нибудь что-то подобное 
произошло в Кот-д’Ивуаре».

Но в целом, несмотря на деятель-
ность «ваххабитских имамов», боль-
шинство собеседников 

”
Ъ“ в Абид-

жане согласились с мнением рос-
сийского посла: внутренних при-
чин для исламского радикализма в 
стране нет или почти нет. Мусульма-
не составляют менее половины насе-
ления (около 40%, остальные — хри-
стиане и анимисты — приверженцы 
традиционных африканских рели-
гий). При этом ивуарийские мусуль-
мане вполне умеренные, женщин в 
платках и тем более в накидках, за-
крывающих лицо, на улицах практи-
чески нет. Алкоголь продается и раз-
ливается на каждом шагу.

«Наша страна — идеальное направ-
ление для иностранных гостей,— ре-
кламирует Кот-д’Ивуар в беседе с 

”
Ъ“ 

председатель торгово-промышлен-
ной палаты страны Никола Джибо.— 
У нас развитая инфраструктура, сов-
ременные отели, пляжи, националь-
ные парки. Но главный наш козырь 
— толерантное, гостеприимное, дру-
желюбное население».

Некоторые из этих восторженных 
оценок могут показаться преувели-
ченными, но в целом Кот-д’Ивуар про-
изводит сильное впечатление, осо-
бенно на фоне беспросветной нище-
ты и запущенности многих других со-
седних стран. На улицах почти нет му-
сора — с этой проблемой власти спра-
вились, запретив пластиковые паке-
ты. Качество автодорог даст фору мно-
гим европейским странам. Торговые 

центры заполнены представителями 
местного среднего класса, что пока-
зывает: у людей есть деньги.

И это несмотря на нехватку энер-
гоносителей. В отличие от некоторых 
соседних государств, Кот-д’Ивуар не 
экспортирует, а импортирует нефте-
продукты. Зато по производству ка-
као-бобов эта страна занимает первое 
место в мире, по пальмовому маслу и 
каучуку — первое в Африке. По тем-
пам роста ВВП в прошлом году стра-
на оказалась на втором месте в мире 
после Мьянмы — 8,5%, согласно стати-
стике Всемирного банка. Причем пра-
вительство страны считает эти циф-
ры заниженными, настаивая на сво-
ей статистике — 10,3%.

Именно этот «экономический ры-
вок» и рассчитывали остановить ли-
деры АКИМ, спланировавшие мар-
товские теракты. «Цель террористов 
ясна — отпугнуть от нашей страны 
бизнесменов, инвесторов,— гово-
рит 

”
Ъ“ Абубакар Ладжи Сидибе из 

Министерства информации и добав-
ляет, уже не столь уверенно: — Но это 
им не удастся».

Пока, однако, удается. Отели в 
Гран-Басаме стоят пустыми. «Сейчас 
наша гостиница заполнена от силы 
на 5%»,— говорит 

”
Ъ“ Флоранс Гейе-

Обие из Etoile du Sud, ставшей глав-
ной мишенью террористов 13 марта.

На пляже отеля почти никого нет 
— лишь группа местных ребят и двое 
престарелых европейских туристов, 
мимо которых каждые пять минут 
проходят то в одну, то в другую сторо-
ну трое военных в камуфляже, воору-
женных «калашниковыми». Их в тот 
трагический день два месяца назад 
Гран-Басаму так не хватало.

Черные списки 
африканской «Аль-Каиды»
«Службы безопасности показали свою 
полную неэффективность»,— возму-
щается француз, один из менедже-
ров отеля La Paillotte, на глазах которо-
го два месяца назад застрелили трех 
клиентов гостиницы. Назвать свое 
имя француз отказался, объяснив, что 
вообще-то терпеть не может журнали-
стов, особенно своих соотечественни-
ков. Но с представителем российской 
прессы в порядке исключения согла-
сился побеседовать. Все в том же него-
дующем ключе: «Нас на два часа бро-
сили на произвол судьбы. Все это вре-
мя террористы хозяйничали в при-
брежной зоне, искали спрятавшихся 
туристов, убивали. А когда наконец-
то появились полицейские и солдаты, 
они оказались не готовы к бою. Троих 
потеряли убитыми. И как минимум 
двум террористам дали уйти».

Не успокаивают собеседника 
”
Ъ“ 

и принятые властями после терак-
тов меры безопасности: «Вы видите 
этих патрульных на пляже? Обратите 
внимание на состояние их автоматов. 
Старые, ржавые. Да они из них ни од-
ного выстрела сделать не смогут».

Абубакар Ладжи Сидибе из Мини-
стерства информации настроен более 
оптимистично. Он уверяет, что необ-
ходимые меры приняты, а то, что в 
Абиджане мало полиции и военных, 
не должно вводить в заблуждение. 
«Безопасность обеспечивают агенты 
в штатском. Вооруженные люди не 
должны бросаться в глаза — это мо-
жет отпугнуть туристов и бизнесме-
нов»,— объясняет господин Сидибе.

И все-таки тревожные настроения 
в Абиджане присутствуют. Практиче-
ски все опрошенные 

”
Ъ“ местные жи-

тели признаются, что боятся новых 
терактов. «Исламисты полностью вла-
деют инициативой. Это они реша-
ют, когда и где нанести удар. А влас-
ти ничего не могут им противопоста-
вить. Просто ждут новых терактов. И 
надеются, что на сей раз ударят не по 
ним, а по кому-то из соседей. В том, 
что опять ударят, никто не сомневает-
ся. Вот такая у нас теперь жизнь»,— го-
ворит 

”
Ъ“ дизайнер из Абиджана Кри-

стель Джедже.

О том, что у АКИМ существует спи-
сок государств—потенциальных ми-
шеней, известно давно. Джихади-
сты это и не скрывают: несколько раз 
на своих сайтах они предупрежда-
ли, какая страна и за что станет объ-
ектом «возмездия». Первый удар был 
нанесен в Мали 20 ноября 2015 года 
— в столице страны Бамако, в отеле 
Radisson. Погибли 19 человек, в том 
числе шестеро россиян, члены эки-
пажа авиакомпании «Волга-Днепр». 
Второй жертвой стало Буркина-Фасо 
— 15–16 января этого года. В главном 
городе страны, Уагадугу, джихадисты 
атаковали ресторан Cappuccino и две 
гостиницы — Splendid и Yibi. Были 
убиты 28 человек.

После этого эксперты по борьбе 
с терроризмом, военные и офици-
альные лица с уверенностью заявля-
ли: следующей мишенью станут Кот-
д’Ивуар или Сенегал. Периодически, 
но реже, упоминались и другие воз-
можные цели — Гана, Габон. На сайте 
посольства США в Абиджане в какой-
то момент появилось предупрежде-
ние о готовящихся терактах — прав-
да, там говорилось о заминирован-
ных автомобилях в людных местах, а 
не об атаках на отели. Сообщение это, 
впрочем, провисело недолго и вскоре 
было удалено.

«После январских терактов в Бур-
кина-Фасо на какое-то время здесь 
резко усилили меры безопасности, 
а потом как будто расслабились,— 
рассказывает 

”
Ъ“ работающий в Кот-

д’Ивуаре европейский дипломат.— И 
патрулей стало меньше, и бронетех-
ника с улиц исчезла, и на входе в су-
пермаркеты посетителей перестали 
обыскивать. Очень не вовремя мест-
ные силовики успокоились — всего 
за пару недель до атак в Гран-Басаме».

Французский spetsnaz
«Мы пострадали за то, что слишком 
сильно ориентируемся на Фран-
цию»,— объясняет 

”
Ъ“ Лидия Йороа, 

бывшая жительница Северодвинска 
и Ленинграда, переехавшая в Абид-
жан еще в 1968 году, выйдя замуж за 
местного политика. «Наш президент 
— верный друг Парижа. Именно за 
это террористы решили наказать 
его и всех нас»,— продолжает госпо-
жа Йороа.

Нынешний президент Кот-
д’Ивуара, 74-летний Алассан Уатта-
ра, действительно считается союзни-
ком Франции, едва ли не самым над-
ежным в регионе. Военнослужащие 
из Кот-д’Ивуара принимали участие 
в антитеррористической операции 
в Мали в 2013 году, которую возгла-
вил Париж. В стране расположены 
четыре французских военных объ-
екта. Самый крупный из них — база, 
находящаяся на пути в международ-
ный аэропорт Абиджана,— напоми-
нает неприступную крепость: высо-
кий забор, огневые точки, наблюда-
тельные вышки, огромная террито-
рия. Всего в Кот-д’Ивуаре сегодня раз-
мещены почти 600 французских во-
енных, а в скором времени контин-
гент будет увеличен примерно до 
1 тыс. человек.

Одного из французских военно-
служащих корреспондент 

”
Ъ“ встре-

тил в торговом центре Абиджана. Он 
основательно запасался местным пи-
вом Flag — похоже, на всю роту.

«Надолго вас сюда направили?» 
Француз пожал плечами: «А кто же 
знает? Сегодня — здесь, завтра — в 
Мали, в Буркина, в Сенегале, после-
завтра — где-нибудь в Нигерии или 
Камеруне. Сейчас вся Африка — по-
роховая бочка. А мы — пожарная ко-
манда. Как у вас, у русских, это назы-
вается — spetsnaz?»

Корреспондент 
”
Ъ“ хотел возра-

зить, что у слова «спецназ» в России 
несколько иное значение. Но, еще раз 
оценив выправку и габариты фран-
цузского военного, промолчал. Он бы 
и в российском спецназе был не на 
последних ролях.

Д О С Ь Е К Р А Т К И Й  К У Р С  И С Т О Р И И  К О Т- Д ’ И В У А Р А

С середины XIX века территория нынешней Республики Кот-д’Ивуар находилась под 
властью Франции. В 1946 году колония получила статус заморской территории Франции, 
в 1958 году была провозглашена автономная Республика Берег Слоновой Кости (впрочем, 
так она в те времена называлась в СССР — это всего лишь перевод слов «Кот-д’Ивуар»).

Независимость была объявлена 7 августа 1960 года. 3 ноября того же года первым 
президентом страны стал глава Демократической партии, государственный министр Франции 
Феликс Уфуэ-Буаньи. После его смерти 7 декабря 1993 года президентом стал глава 
Национального собрания Анри Конан Бедье. Он был переизбран на выборах 1995 года, 
проигнорированными практически всеми остальными кандидатами, с результатом 96,4%.

24 декабря 1999 года Анри Конан Бедье был свергнут военной хунтой во главе 
с генералом Робером Геем. 22 октября 2000 года в стране прошли выборы, на которых 
победил оппозиционер Лоран Гбагбо (59,4% голосов).

19 сентября 2002 года во время визита президента в Италию военные подняли мятеж 
с требованием отставки Гбагбо и досрочных выборов. В стране началась гражданская война. 
В Кот-д’Ивуар были переброшены 4 тыс. военнослужащих Франции и около 6 тыс. миротворцев 
ООН. В январе 2003 года во Франции были достигнуты мирные договоренности, однако 
правительство продолжало контролировать только юг страны. 4 марта 2007 года конфликт 
был окончательно урегулирован назначением премьером лидера повстанцев Гийома Соро.

28 ноября 2010 года второй тур выборов, по данным ЦИКа, выиграл экс-премьер Алассан 
Уаттара с 54,1%, а Гбагбо стал вторым с 45,9%. Однако Конституционный совет объявил победи-
телем Гбагбо, присудив ему 51,5% голосов. В результате оба провозгласили себя президентами, 
в стране возобновилось вооруженное противостояние. 17 марта 2011 года правительственные 
войска расстреляли около 60 сторонников оппозиции. 31 марта Совбез ООН ввел санкции 
против Лорана Гбагбо. 11 апреля он был арестован спецназом Франции, фактически вмешав-
шейся в гражданскую войну на стороне сторонников господина Уаттара, большинство которых 
были представителями мусульманских народностей с севера страны. 21 мая Алассан Уаттара 
официально вступил в должность президента.

28 января 2016 года в Международном уголовном суде в Гааге начался процесс Лора-
на Гбагбо по обвинению в преступлениях против человечности.

Население страны — около 23 млн человек, номинальный ВВП — $34,3 млрд. На долю 
Кот-д’Ивуара приходится 30% мирового рынка какао-бобов.

Ольга Дорохина

Д О С Ь Е « ”А Л Ь - К А И Д А “  В  С Т Р А Н А Х  И С Л А М С К О Г О  М А Г Р И Б А »

Исламистская вооруженная группировка «“Аль-Каида“ в странах исламского Магриба» (АКИМ; 
запрещена в РФ) создана в Алжире в 1997 году под названием «Салафитская группа пропо-
веди и сражения» для борьбы с алжирским светским правительством во время гражданской 
войны 1991–2002 годов. В сентябре 2006 года группировка заключила союз с «Аль-Каидой» 
(организация запрещена в РФ), c января 2007 года носит нынешнее название.

Действует и имеет ячейки в Алжире, Марокко, Мавритании, Мали, Чаде, Нигере, Кот-
д’Ивуаре. Численность группировки — более 1 тыс. человек. Основной источник дохода — 
выкуп за похищенных заложников. Прибыль организации в 2003–2013 годах оценивается 
в $50–200 млн. Лидер группировки — алжирец Абдельмалек Друкдель. Своей целью называет 
свержение алжирского правительства, а также властей близлежащих стран и установление 
в них исламистского государства. «Дальним врагом» группировка считает Францию.

В 2012 году АКИМ в числе других исламистских группировок организовала восстание в Мали 
и захватила северную часть страны. В январе 2013 года Франция направила в Мали свои воо-
руженные силы (4 тыс. военных) и выбила боевиков из страны, вынудив их на время прекратить 
атаки. С 2015 года вновь активизировала террористическую деятельность. В ноябре 2015 года 
АКИМ устроила теракт в Бамако (Мали), погибли 19 человек, среди них шесть россиян. В январе 
2016 года — атака на две гостиницы и ресторан в Уагадугу (Буркина-Фасо), 28 погибших. В мар-
те 2016 года — нападение на прибрежные отели в Гран-Басаме (Кот-д’Ивуар), 19 погибших.

Евгений Федуненко

13 марта в 13:00 «тропический 
рай» Гран-Басама превратился 
в ад  ФОТО SIA KAMBOU/AFP
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Бамако (Мали)
20.11.2015
Нападение исламистов 
на отель Radisson Blue. 
170 человек попали 
в заложники. 19 человек, 
включая шестерых 
россиян, погибли

Уагадугу (Буркина-Фасо)
15–16.01.2016
Атака джихадистов на ресторан 
Cappuccino и две гостиницы — 
Splendid Hotel и Yibi Hotel. 
Погибли 28 человек

Гран-Басам (Кот-д’Ивуар)
13.03.2016
Атака террористов на три прибрежных 
отеля, 19 человек погибли

Территория Мали, 
захваченная исламистами 
и туарегами в 2012–13 годах

Территория Мали 
под контролем прави-
тельства в 2012–13 годах

Военные базы 
Франции и число
военнослужащих

Последние 
крупные 
теракты
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16412,21 (–234,13)
РТС 921,88 (+5,93)
FTSE 100 6138,5 (+34,31)

DAX 30 9952,9 (+90,78)
DJIA 17535,32 (–185,18)
NASDAQ Composite 4717,68 (–19,66)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.05.16
Австралийский доллар 47,3474
Английский фунт 93,5910
Белорусский рубль** 33,7302
Датская крона* 99,0113

Доллар США 64,9306
Евро 73,6248
Индийская рупия*** 97,2415
Казахский тенге*** 19,7375

Канадский доллар 50,4472
Китайский юань* 99,5792
Норвежская крона* 79,4793
СДР 91,7443

Сингапурский доллар 47,3669
Новая турецкая лира 21,9345
Украинская гривна* 25,4880
Шведская крона* 79,0141

Швейцарский франк 66,8010
Японская иена*** 59,6981
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Вопрос о том, в каком качестве вы-
ступает чиновник, продолжающий 
научные занятия — как эксперт-эко-
номист или как представитель адми-
нистративного аппарата,— актуален 
не только в России. Двойственность 
этой роли может эксплуатироваться 
сознательно: дескать, сами догады-
вайтесь, выступаем мы в данном слу-
чае как ученые или как власть. Пу-
бликация в майском номере журна-
ла ЦБ «Деньги и кредит» главы депар-
тамента финстабильности ЦБ Сер-
гея Моисеева вполне могла бы иллю-
стрировать эту мысль.

Смысл статьи «Валютные интер-
венции. Международная практика и 
эффективность интервенций» прямо 
зависит от того, кто и с каким пред-

убеждением ее читает. Сергей Мо-
исеев дает крайне полезный обзор 
практики валютных интервенций 
при разных валютных режимах, 
констатируя, что для развивающих-
ся стран (в числе которых, очевид-
но, и РФ) они эффективнее, чем для 
развитых экономик: «ЦБ развиваю-
щихся экономик подобны большой 
рыбе в маленькой луже». Также ин-
тересны (и крайне подозрительны, 
если знать, что это пишет не послед-
ний человек в ЦБ) цитаты из Милто-
на Фридмена, который высказывал 
предположение о равнозначности 
интервенции «спекуляции с поло-
жительным финрезультатом». Ведь 
это может открывать дорогу к поли-
тической дискуссии «Должен ли ЦБ 
России зарабатывать на интервенци-
ях прибыль?».

Наиболее важным в работе Сергея 
Моисеева является анализ эффектив-
ности интервенций ЦБ России. Срав-
ниваются три критерия: «направле-
ние» (если изменение курса соответ-
ствует направлению/знаку интер-
венции, то она эффективна), «сгла-
живание» (интервенция эффектив-
на, если удалось изменить темпы не-
желательного роста или падения кур-
са) и «разворот» (операция ЦБ эффек-
тивна, когда изменяется тренд). Ста-
тистика Сергея Моисеева показыва-
ет, что с 1997 года вне зависимости от 
валютного режима способность ЦБ 
«сглаживать» колебания рынка сни-
зилась (в 1997–1998 годах удачны-
ми были 78% таких интервенций, в 
2009–2014 годах — 53%). Действовать 
«в направлении» ЦБ последние 19 
лет всегда удавалось чуть менее чем 
в половине случаев. Но главное из-
менение — ЦБ достоверно обучается 
«разворачивать» курс: в 1998 году это 
удавалось ему в 4,3% случаев, в 2001–
2008 годах в 19%, в 2009–2014 годах 
— при 23% интервенций. Неудачным 
по всем трем критериям были лишь 
20% интервенций ЦБ за почти два де-
сятилетия. При этом среднесрочно и 
долгосрочно интервенции ЦБ вооб-
ще не влияли на курс рубля.

Можно ли считать это завуалиро-
ванными заявлением ЦБ по курсо-
вой политике? Как вам угодно. Есть 
только один нюанс. Как ученый го-
сподин Моисеев занимается темой с 
разными соавторами с 1997 по 2014 
год, а статья в «Деньгах и кредите» яв-
ляется продолжением мартовской и 
апрельской публикаций. Два месяца 
назад «академическая словесная ин-
тервенция» должна была бы выгля-
деть иначе — здесь Сергей Моисеев, 
разумеется, экономист, а не глава де-
партамента ЦБ.

вчера

ХОЛДИНГ  
«ГАЗПРОМ-МЕДИА»

завершил покупку 33% в ком-
пании Pladform, управляющей 
крупнейшей сетью дистрибуции ле-
гального контента в рунете. В ре-
зультате сделки стороны созда-
ют совместное предприятие ООО 
«Руформ», в котором помимо «Газ-
пром-медиа» долями будут вла-
деть акционеры Pladform — Армен 
Гулинян, Иван Таврин и компания 
Innova. В новую компанию «Газпром-
медиа» внес бренд Rutube и сайт 
rutube.ru, при этом CDN-сеть и тех-
нические мощности ЗАО «Рутьюб», 
позволяющие обрабатывать и до-
ставлять до интернет-пользовате-
ля контент телеканалов, остались 
в собственности «Газпром-медиа». 
 Анна Афанасьева

ФАC

удовлетворила ходатайст-
во ООО «Мелодия» о покуп-
ке 74,99% ООО «СДС Медиа-
холдинг», рассказал представи-
тель ведомства. «Мелодию» учреди-
ли совладельцы и топ-менеджеры 
Уральской горно-металлургической 
компании Игорь Кудряшкин, Андрей 
Козицын и Андрей Бокарев, которые 
осенью купили у ЕМГ московскую 
частоту для запуска «Нового радио». 
«СДС Медиахолдинг» — головная 
компания для «Европейской меди-
агруппы», управляющей «Европой 
Плюс», «Дорожным радио» и други-
ми крупными радиостанциями. Ке-
меровский «Сибирский деловой со-
юз» оставляет за собой 25,01% ЕМГ. 
Анна Афанасьева

ВТБ

расширил состав правления. 
Наблюдательный совет банка ввел 
в правление Владимира Верхошин-
ского. Он вступит в должность с да-
ты согласования кандидатуры Мос-
ковским главным территориальным 
управлением ЦБ. Раньше Влади-
мир Верхошинский занимал долж-
ность зампреда правления Банка 
Москвы, который был интегриро-
ван в ВТБ. В ВТБ топ-менеджер про-
должит отвечать за работу с физли-
цами, private banking и малым биз-
несом. Также ВТБ сообщил об уве-
личении доли в Polymetal с 3,12% 
до 9,3%. Из информации банка не-
возможно сделать однозначный 
вывод, стал ли рост пакета резуль-
татом сделок репо. Текущая стои-
мость 9,3% Polymetal, исходя из це-
ны закрытия торгов на Лондон-
ской бирже в пятницу,— £303 млн 
(около $436 млн). Polymetal — круп-
нейший в РФ производитель се-
ребра и один из ведущих золото-
добытчиков. «Интерфакс»

«ГАЗПРОМ»

продал 37% в эстонской газо-
распределительной компа-
нии Eesti Gaas местной инвес-
тиционной компании Infortar. 
Исходя из предыдущей сделки 
Infortar с финской Fortum от прода-
жи этой доли «Газпром» мог выру-
чить €8,6 млн. Юрий Барсуков

правила  
игры

С точки зрения эко-
номиста, с 1997 года 
 неэффективной 
 была лишь каждая 
 пятая валютная 
 интервенция ЦБ

Санация не спасет от обязательств
Верховный суд встал на сторону кредиторов

Само по себе оздоровле-
ние банка еще не повод 
не исполнять его обяза-
тельства даже под предло-
гом, что это будет препят-
ствовать восстановлению 
платежеспособности. Та-
кой вывод следует из по-
зиции Верховного суда 
(ВС) по делу санируемо-
го банка «Таврический». 
Юристы надеются, что 
решение ВС предотвратит 
формирование опасной 
практики по поддержке 
судами необоснованных 
отказов, например, от ис-
полнения банковских 
 гарантий.

Экономическая коллегия 
ВС в четверг рассмотрела дело 
по банковской гарантии на-
ходящегося на санации банка 
«Таврический». В апреле 2014 
года, еще до санации, банк 
выдал гарантию, по которой 
обязался уплатить Транска-
питалбанку (бенефициару) по 
его первому требованию сум-
му в пределах €1,99 млн при 
наступлении определенных 
условий. Когда обстоятельст-
ва произошли, Транскапитал-
банк обратился за выплатой, 
«Таврический» оплату не про-
извел, причины не объяснил. 
В феврале 2015 года туда бы-
ла назначена временная ад-
министрация в лице Агент-
ства по страхованию вкла-
дов (АСВ) для оценки целесоо-
бразности санации, агентство 
платить отказалось. В качест-
ве причины указывалось, что 
исполнение гарантии будет 
препятствовать восстанов-
лению платежеспособности 

банка. А уже в марте «Таври-
ческий» оказался на санации 
(санатор — «Международный 
финансовый клуб»).

Транскапиталбанк обра-
тился в суд, требуя признать 
отказ АСВ незаконным и 
взыскать с «Таврического» 
€1,99 млн, а также проценты 
и неустойку. Арбитражные 
суды Северо-Западного окру-
га отклонили иск, посчитав 
отказ правомерным,— ст. 102 
и ст. 189.39 закона о банкрот-
стве позволяют временной 
администрации банка отка-
заться от исполнения сделок, 
если они препятствуют вос-
становлению платежеспо-
собности должника. Транс-

капиталбанк обратился в ВС, 
добившись передачи дела в 
экономическую коллегию. В 
четверг, 12 мая, коллегия от-
менила решения нижестоя-
щих судов, направив дело на 
новое рассмотрение, то есть 
Транскапиталбанк получил 
шанс взыскать деньги.

Полного текста опреде-
ления ВС еще нет, но извест-
ны доводы жалобы, по кото-
рым коллегия приняла де-
ло. Так, заявитель настаивал, 
что ст. 102 закона о банкротст-
ве не распространяется на от-
ношения по обязательствам, 
срок исполнения которых 
уже наступил, а также на обес-
печительные обязательства, к 

которым относится гарантия. 
Кроме того, по мнению бан-
ка, АСВ не доказало тот факт, 
что исполнение по гарантии 
затруднит восстановление 
платежеспособности долж-
ника, а «суды, не исследовав 
обстоятельства дела, факти-
чески создали презумпцию 
того, что исполнение любого 
обязательства препятствует 
восстановлению платежеспо-
собности». В решениях ниже-
стоящих инстанций говорит-
ся об «обоснованности» пози-
ции АСВ, но не приводятся 
доводы агентства.

В АСВ на запрос 
”
Ъ“, на-

правленный вечером 13 мая, 
не ответили. Эксперты же 
встали на сторону Транскапи-
талбанка. Именно временная 
администрация должна бы-
ла доказать, каким образом 
исполнение гарантии будет 
препятствовать восстанов-
лению платежеспособности 
банка. Иначе под таким пред-
логом можно отказываться 
исполнять любые договоры, 
особенно если они на круп-
ные суммы, считает управля-
ющий партнер юридической 
фирмы Legal Capital Partners 
Дмитрий Крупышев. По его 
словам, должны быть пред-
ставлены документы, под-
тверждающие влияние кон-
кретной сделки на финансо-
вое состояние должника, а 
здесь, по-видимому, доказа-
тельств не было или их было 
недостаточно. Поддерживает 
истца и независимый юрист 
Варвара Кнутова. Она ука-
зывает, что отказ исполнять 
сделку со ссылкой на ст. 102 

может быть применим к до-
говору, который еще не ис-
полнен: «Но когда вторая сто-
рона уже полностью выпол-
нила обязательства по какой-
то сделке и настала твоя оче-
редь платить, на это ссылать-
ся нельзя».

Юристы надеются, что ре-
шение предотвратит форми-
рование опасной практики 
по поддержке судами необо-
снованных отказов от сделок 
со стороны временной ад-
министрации банков. Дмит-
рий Крупышев напомина-
ет, что применительно к га-
рантии для выплаты доста-
точно лишь факта неиспол-
нения обязательства прин-
ципалом. «Использование 
временной администраци-
ей банкротного закона для от-
каза в такой выплате ставит 
под угрозу весь институт бан-
ковских гарантий»,— указы-
вает он. По словам Варвары 
Кнутовой, в случае банкрот-
ства банка АСВ могло бы от-
казать со ссылкой на преиму-
щественное удовлетворение 
требований одного кредито-
ра перед другими и предло-
жить включить требования в 
реестр. «Здесь же отказ выгля-
дит необоснованным, тем бо-
лее что 

”
Таврический“ в ито-

ге оказался на санации. Если 
банк вообще не может испол-
нять обязательства, то о какой 
санации может идти речь?». А 
если деньги есть, но сумма 
для должника крупная, уточ-
няет юрист, можно догово-
риться о рассрочке выплат, в 
том числе и через суд.

Анна Занина

Presse Cafe ищет себя в Москве
Канадские кофейни могут открыться в России

Канадская сеть кофеен Presse Cafe, конкури-
рующая со Starbucks, собирается выходить 
на российский рынок. По информации 

”
Ъ“, 

топ-менеджеры компании ищут в Москве 
мастер-франчайзи. Но в России новичкам 
из числа зарубежных сетей сейчас надо на-
страиваться на долгий срок окупаемости.

Канадская Presse Cafe готовится к выходу в Рос-
сию, рассказал 

”
Ъ“ источник на рынке франчай-

зинга. Об этом говорит и гендиректор EMTG (орга-
низатор мероприятий, связанных с франчайзин-
гом) Екатерина Сойак. По ее словам, канадцы оце-
нивают риски и определяются с моделью присут-
ствия, вероятнее всего, это будет партнерство с ма-
стер-франчайзи. В блоге Presse Cafe есть свежая за-
пись: «Гендиректор Presse Cafe и его уважаемые 
советники сейчас в России. Их миссия — исследо-

вать и взвесить наши возможности в Москве в бли-
жайшие годы». В пятницу в Presse Cafe на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• Presse Cafe — канадская сеть, основанная в 1995 
году в Монреале. С 2003 года развивается по фран-
шизе. Франчайзинговые заведения сети открыва-
ются в Марокко, Сенегале, Франции, Австралии, 
на Кипре. Сейчас в сети около 100 кофеен, из них бо-
лее 60 — в Канаде, в том числе в Монреале, Торонто 
и Оттаве.
По словам госпожи Сойак, при выходе на рос-

сийский рынок в партнерстве с мастер-франчайзи 
риски для иностранных и отечественных брендов 
одинаковы. «Зарубежные бренды иногда чувстви-
тельнее к валютным колебаниям, так как они влия-
ют на срок окупаемости, конечную стоимость про-
дукции и планируемую выручку»,— поясняет она, 

добавляя, что хеджировать риск можно, тщатель-
но отбирая местных поставщиков. «Именно поэто-
му иностранные рестораторы предпочитают осва-
ивать российский рынок, либо продавая мастер-
франшизу, либо путем создания совместного пред-
приятия с местным игроком»,— отмечает эксперт.

По данным исследовательской компании NPD, 
объем рынка кофеен Москвы и Московской об-
ласти по итогам прошлого года вырос на 12%, до 
18 млрд руб. Данные исследования «Росиндекс» 
компании Ipsos Comcon свидетельствуют, что ко-
фейни — популярный формат среди россиян, 
именно этот сегмент выиграл в текущий кризис. 
По итогам 2015 года, доля посетителей кофеен вы-
росла до 20%, в то время как год назад — до 17%.
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En+ доплатит за «Иркутскэнерго»
Олег Дерипаска выкупает пакет «Интер РАО» выше рынка

По данным 
”
Ъ“, En+ Олега Де-

рипаски на днях договорил-
ся с «Интер РАО» о покупке 40% 
«Иркутскэнерго», сегодня сто-
роны объявят о подписании со-
глашения. Покупателем высту-
пит структура «Евросибэнерго» 
(входит в En+). Сделка пройдет 
намного выше рыночной цены 
в 37,6     млрд руб. В «Евросибэнер-
го» получит контроль над более 
90% акций «Иркутскэнерго». «Ин-
тер РАО» же сможет направить 
средства на новые покупки либо 
выплату спецдивидендов.

«Интер РАО» и En+ Олега Дерипа-
ски в выходные заключили согла-
шение об основных условиях сдел-
ки по продаже 40% «Иркутскэнерго», 
о нем будет объявлено сегодня, сооб-
щил источник 

”
Ъ“. Покупатель пакета 

— ООО «Тельмамская ГЭС» (100% при-
надлежит «Евросибэнерго»), оно опла-
тит все акции денежными средства-
ми. Тельмамская ГЭС может привлечь 
кредит в Сбербанке и ВТБ на общую 
сумму до 84 млрд руб., этот вопрос вы-
несен на собрание акционеров «Ир-
кутскэнерго». Стоимость пакета не на-
зывается, но она будет «несколько нео-
жиданной и далекой от ранее озвучен-
ных оценок», отмечает источник 

”
Ъ“. 

Цена не имеет ничего общего с рын-
ком, она выше, подтвердил собесед-
ник 

”
Ъ“ в инвесткругах. Совет дирек-

торов «Интер РАО» пока не утвердил 
выход из «Иркутскэнерго», в повест-
ке на 20 мая значится вопрос об изме-
нении доли участия в других органи-
зациях. Представители En+ и «Интер 
РАО» отказались от комментариев.

• Установленная мощность электро-
станций «Иркутскэнерго» —12,9 ГВт, 
в том числе ГЭС — более 9 ГВт, тепло-
вая — 13 тыс. Гкал/ч. «Евросибэнер-
го» принадлежит 50,19% акций ком-
пании.
«Интер РАО» получило миноритар-

ный пакет в «Иркутскэнерго» в 2011 
году в обмен на собственные акции 
и давно признало актив непрофиль-
ным. В феврале 2013 года Белый дом 
разрешил продать этот пакет «Роснеф-
тегазу» при условии, что вырученные 
деньги пойдут в проект Камбаратин-
ской ГЭС-1 в Киргизии. Тогда «Интер 
РАО» отказалось исполнять поруче-
ние, поскольку нерентабельный про-
ект мог снизить капитализацию ком-
пании. Затем «Интер РАО» и «Евроси-
бэнерго» регулярно заявляли, что об-
суждают сделку по консолидации «Ир-
кутскэнерго» той или иной стороной, 
но оценки сильно разнились. «Ин-

тер РАО» не хотело продавать акции 
дешевле оценки 2011 года в 48 млрд 
руб., «Евросибэнерго» оценивало ак-
ции дешевле. В пятницу на Москов-
ской бирже 40% «Иркутскэнерго» сто-
или 37,6 млрд руб.

Наличие представителей «Интер 
РАО» в органах управления «Иркутскэ-
нерго» не раз приводило к конфлик-
там с основным акционером. «Ин-
тер РАО» не устраивали внутригруп-
повые кредитные схемы «Евросибэ-
нерго», где «Иркутскэнерго» выступа-
ло донором. В 2015–2016 годах «Ин-
тер РАО» пыталось взыскать ущерб от 
заведомо невыгодных сделок с руко-
водства и членов совета директоров 
«Иркутскэнерго». Кроме того, «Интер 
РАО» не всегда устраивал уровень ди-
видендов: по итогам 2015 года хол-
динг ожидал выплаты 3,3–6,6 млрд 
руб., но совет директоров рекомендо-
вал 2,53 млрд руб. (20% чистой прибы-
ли по РСБУ).

Инициатором сделки, по-видимо-
му, выступили структуры Олега Де-
рипаски. По данным «Интерфакса», 
именно глава En+ Максим Соков про-
сил правительство поменять распоря-
жение о продаже пакета в «Иркутскэ-
нерго», где покупателем был обозна-
чен «Роснефтегаз». В пятницу прави-

тельство опубликовало новое распо-
ряжение, одобрившее возможность 
продажи акций «Интер РАО» в «Ир-
кутскэнерго» по цене не ниже рын-
ка без указания покупателя. Также ра-
нее «Евросибэнерго» и ООО «Тельмам-
ская ГЭС» получили одобрение ФАС 
на сделку. Таким образом, в прямом и 
косвенном распоряжении «Евросибэ-
нерго» окажется более 90% «Иркутскэ-
нерго». Консолидация актива снимет 
барьер для перехода «Евросибэнерго», 
которое пока остается лишь холдин-
говой структурой для энергоактивов 
Олега Дерипаски, на единую акцию.

«Интер РАО» планирует целевым 
образом использовать средства от 
продажи пакета, знает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В апреле гла-
ва «Интер РАО» Борис Ковальчук со-
общал, что компания рассматривает 
возможность покупки активов Enel, 
объявившей о продаже Рефтинской 
ГРЭС. Также источники 

”
Ъ“ в отрасли 

называли «Интер РАО» наиболее веро-
ятным участником конкурса на стро-
ительство ТЭС в Тамани на 450 МВт. 
Собеседник 

”
Ъ“ в инвесткругах пола-

гает, что «Интер РАО», скорее всего, 
выплатит специальные дивиденды 
после сделки.

Анастасия Фомичева
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В ПРОДАЖЕ С 16 МАя

СЕМЬ СОВЕТОВ  
НАЧИНАЮЩЕМУ ГРАНТОЕДУ

КАК САУДОВСКАЯ АРАВИЯ 
ИЗБАВЛЯЕТСЯ ОТ НЕФТЯНОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ 

ЗАЧЕМ БЫВШЕМУ МОРПЕХУ 
МОСКОВСКИЙ БАССЕЙН 

ЧЕМ БАНКИ СЕЙЧАС  
ЗАМАНИВАЮТ КЛИЕНТОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,60
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% ● 0,6261

0,08 п.п.
4,0 7,5
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4,7
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0,51%
0 70,0

0
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28
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70млрд руб. ● 30,50

9,68%
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1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750
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0,00% 0,80%

● 1,273$ млрд ● 775,9

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) отказала в рассмо-
трении жалоб по факту сговора 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ), ограничивающих 
возможности своих агентов, не 
найдя доказательств этому. Де-
юре коалиции действительно 
нет, но косвенно на нее может 
указывать переписка представи-
телей НПФ с агентами и брокера-
ми, а также изменение условий 
оплаты агентов. Заявления аген-
тов НПФ ФАС также направила в 
Роскомнадзор и МВД.

Об отказе ФАС рассматривать заяв-
ления о сговоре ряда НПФ 

”
Ъ“ расска-

зал один из агентов НПФ. О заключе-
нии этого соглашения 

”
Ъ“ сообщал 18 

апреля. Как сказано в одном из заявле-
ний (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 17 

НПФ, крупнейшие из которых Евро-
пейский ПФ, «Доверие», «Наследие», 
«Промагрофонд», «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
НПФ электроэнергетики, «Будущее», 
«Газфонд пенсионные накопления», 
«КИТ Финанс» и РГС, в конце марта за-
ключили «монополистическое согла-
шение», основная цель которого — со-
кратить число переходов клиентов 
между дружественными фондами. Ду-
блирование переходов, по утвержде-
нию агентов, фонды—участники со-
глашения вычисляют по СНИЛС. В за-
явлении сказано, что между фонда-
ми—участниками коалиции перехо-
ды невозможны в принципе («так как 
программа не дает забить СНИЛС тако-
го человека»), персональные данные 
доступны каждому из участников коа-
лиции («их свободный обмен происхо-
дит ежесекундно»). Таким образом, по 
оценке авторов заявления, фонды на-
рушают нормы законов «О конкурен-
ции» и «О персональных данных».

Отказ в рассмотрении заявлений в 
ФАС обосновали тем, что жалобы не 
содержат доказательств. «В ФАС дейст-
вительно поступило несколько жалоб 

физлиц на действия ряда НПФ. Одна-
ко все эти жалобы не содержат указа-
ния на выполнение заявителями 
функций агентов НПФ. Ни к одной из 
поступивших в ведомство жалоб не 
приложены документы, которые бы 
подтвердили фактическое соверше-
ние НПФ описанных в жалобах дейст-
вий»,— сообщила заместитель началь-
ника управления контроля финансо-
вых рынков ФАС Лилия Беляева.

Сами фонды категорически отри-
цают факт слияния баз и подписания 
соглашения. В НПФ РГС в пятницу зая-
вили, что фонд базы не объединял. 
«Фонд полностью выполняет обяза-
тельства по оплате услуг агентов за ян-
варь—апрель 2016 года в соответствии 
с действующими договорными усло-
виями, независимо от того, клиентом 
какого НПФ является застрахованное 
лицо, заключившее договор ОПС с 
НПФ РГС»,— подчеркнули в фонде. 
Схожие ответы дают и в других НПФ. В 
пенсионной группе БИН и НПФ «Буду-
щее» также подчеркнули, что не ком-
ментируют конкретные выплаты и те-
кущую операционную деятельность.

Вместе с тем, как говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с деталями догово-

ренности, полного слияния баз НПФ и 
не произошло: «фонды не настолько 
доверяют друг другу». Отменить пере-
ход клиента НПФ по закону не могут, 
но не платят за него агентам или воз-
награждение в десятки раз меньше, 
чем за переход из недружественного 
фонда или ПФР. «Подтверждающих 
факт соглашения между НПФ доку-
ментов не так много,— говорит один 
из брокеров.— Однако сохранилась 
переписка по электронной почте с 
представителями фондов. Накануне 
нам направили допсоглашение, по ко-
торому дублирующиеся с фондами ко-
алиции переходы не оплачиваются. 
Однако подписи и печати на соглаше-
нии нет». По его словам, фонды—
участники коалиции также настаива-

ют на пересмотре порядка оплаты 
услуг агентов — минимизации аван-
совой части и привязке премии к сум-
ме накоплений на счету клиента.

Впрочем, у агентов все же остается 
шанс разрушить негласную коали-
цию НПФ. ФАС направила жалобы 
агентов в Роскомнадзор и МВД. Как со-
общили в Роскомнадзоре, в ведомстве 
получили 80 обращений граждан с жа-
лобой на действия НПФ об объедине-
нии баз данных. «В адрес НПФ, указан-
ных в жалобах, направлены запросы о 
предоставлении информации. В слу-
чае подтверждения доводов заявите-
лей соответствующие материалы бу-
дут направлены в органы прокурату-
ры для привлечения НПФ к админист-
ративной ответственности»,— сооб-
щили в Роскомнадзоре. В МВД на за-
прос 

”
Ъ“ в пятницу не ответили.

Юристы указывают, что отказ ФАС 
вынесен по формальным основаниям 
и ничто не мешает агентам подать за-
явления повторно. «Доказательством 
может стать, например, переписка по 
электронной почте с брокерами и 
представителями НПФ»,— говорит 
партнер юридической компании 
Lidings Андрей Зеленин. Если дейст-
вия участников рынка будут призна-
ны сговором, отмечает юрист, штраф 
может быть существенным — 1–15% 
годового оборота. Партнер юридиче-
ской компании Goltsblat Blp Николай 
Вознесенский указывает, что косвен-
ным доказательством сговора может 
служить также изменение порядка 
или отказ от оплаты услуг агентов со 
стороны нескольких конкурирующих 
фондов, если эти решения принима-
лись в одно и то же время. В случае, 
если переход выполнен и не оплачен, 
агенты фондов могут взыскать долги в 
судебном порядке. Впрочем, перспек-
тивы судебного спора во многом зави-
сят от того, как составлен договор меж-
ду НПФ и агентами.

Павел Аксенов

Агентам не поверили  
на слово
ФАС не нашла следов коалиции НПФ

контекст  

БАНКИ

Промсвязькапитал не связан  
с ростом акций «Возрождения»

Холдинг «Промсвязькапитал» не осуществлял покупку или продажу 
обыкновенных акций банка «Возрождение», сообщила пресс-служ-
ба холдинга. «Компания владеет контрольным пакетом в банке, по-
этому покупка дополнительных акций не входит в планы организа-
ции»,— пояснили там. В начале торгов на Московской бирже в пят-
ницу акции банка «Возрождение» взлетели на 75,4%, до 944,5 руб. 
за акцию. При этом спустя 10 минут цена резко упала до отметки 
751 руб. за акцию, сократив рост почти вдвое. В пресс-службе 
« Возрождения» сообщили, что банк совместно с «Промсвязькапи-
талом» рассматривает возможность проведения SPO (повторное 
 публичное размещение акций) на бирже для сохранения высшего 
котировального списка. Решение по срокам размещения может 
быть принято уже летом. ТАСС

По итогам первого квартала  
2016 года ОТП-банк смог пока-
зать прибыль впервые с 2014 го-
да, следует из международной 
 отчетности OTP Group. Добиться 
положительного результата банк 
смог благодаря оптимизации 
расходов, однако его бизнес про-
должает сокращаться. Эксперты 
ожидают позитивной динамики 
в секторе потребительского кре-
дитования, однако пока не спе-
шат делать выводы об устойчи-
вости данного тренда.

В пятницу OTP Group опубликова-
ла квартальную отчетность по стандар-
там Будапештской фондовой биржи. 
Из нее видно, что российские подра-
зделения OTP Group улучшили свои 
показатели в первом квартале 2016 го-
да. Российский ОТП-банк впервые с 
2014 года смог закрыть квартал с при-
былью — 2,6 млрд форинтов против 
убытка 26 млн форинтов в четвертом 
квартале 2015 года (1 руб.— 3,8 форин-
та, согласно отчетности банка). Touch 
банк (дистанционный карточный биз-
нес, работает по лицензии ОТП-банка) 
продолжает работать с убытками, хотя 
и сократил их с 2,05 млрд форинтов по 
итогам четвертого квартала 2015 года 
до 1,05 млрд форинтов в первом квар-
тале 2016 года.

Вернуться к прибыльности ОТП-
банк смог в основном благодаря со-
кращению на 27%, до 10 млрд форин-
тов, отчислений на возможные поте-
ри по ссудам. Сокращение произош-
ло, несмотря на то что общая сумма 
просроченных кредитов банка выро-
сла за квартал на 19%, до 90,7 млрд фо-
ринтов. Доля плохих кредитов в пор-
тфеле за квартал увеличилась на 
3,1 процентного пункта, до 22,5%. «По-
скольку банк сфокусировался на бо-
лее надежных сегментах клиентов, 
качество выдач улучшилось, и, соот-
ветственно, это стало причиной 
уменьшения отчислений в резер-
вы,— пояснили в ОТП-банке.— Выда-
чи в первом квартале 2016 года сезон-
но сократились по сравнению с чет-
вертым кварталом 2015-го, поэтому 

доля кредитов с просрочкой 
”

90 
плюс“ в портфеле немного выросла». 
Еще одним фактором, оказавшим 
влияние на финансовый результат 
ОТП-банка, стало сокращение опера-
ционных издержек на 18% за квартал, 
до 9,6 млрд форинтов. «В первом квар-
тале снижение затрат было обуслов-
лено комплексом мер, среди кото-
рых, например, снижение стоимости 
аренды точек в регионах присутствия 
банка»,— уточнили в банке.

Экономия на расходах позволила 
ОТП-банку вернуться к прибыльно-
сти, но о росте кредитования пока го-

ворить не приходится. В первом квар-
тале кредитный портфель ОТП-банка 
показал сокращение на 18%, до 
403,1 млрд форинтов. «Из отчетности 
по МСФО за первый квартал очевидно 
сжимание бизнеса — наблюдается 
уменьшение и активов, и пассивов. 
Сократились розничные кредиты (на 
12,3 млрд форинтов), что дало возмож-
ность снизить расходы на формирова-
ние резервов по ним»,— говорит руко-
водитель практики инвестиционного 
консультирования ФБК Роман Кенигс-
берг. «Ввиду более консервативной по-
литики одобрения кредитов в период 
кризиса портфель розничных креди-
тов несколько сократился,— призна-
ют в ОТП-банке.— Банк фокусируется 
на доходности новых выдач, а не на их 
количестве. Мы планируем зарабаты-
вать, выдавая новые кредиты с хоро-
шими показателями доходности, при 
этом внимательно отслеживая и опти-
мизируя издержки».

Возвращение к прибыльности 
ОТП-банка эксперты восприняли 
сдержанно. «Судя по всему, острая фа-

за пройдена»,— отмечает Роман Ке-
нигсберг. Однако, по словам старшего 
директора по финансовым институ-
там Fitch Ratings Александра Данило-
ва, пока нет уверенности в устойчиво-
сти этого тренда. Другие банки, рабо-
тающие в сегменте потребкредитова-
ния, за первый квартал по МСФО пока 
не отчитались. Но у ряда из них еще в 
годовой отчетности прослеживались 
перспективы восстановления. Так, в 
частности, банк «Русский стандарт» во 
втором полугодии 2015 года смог су-
щественно сократить убыток — по 
итогам всего года он оказался в полто-

ра раза меньше, чем в первом полуго-
дии. Смог существенно сократить 
убытки и банк «Ренессанс Кредит». 
ХКФ-банк уже в четвертом квартале 
2015 года впервые с 2014 года сумел 
получить квартальную прибыль 
500 млн руб. по МСФО — за счет уде-
шевления фондирования и сокраще-
ния отчислений в резервы. Тинькофф-
банк закончил весь прошлый год с 
прибылью — 1,9 млрд руб. На фоне та-
ких результатов эксперты ожидали, 
что в 2016 году финансовое состояние 
розничных банков улучшится. «После 
периода заморозки рынка потребкре-
дитования банки-монолайнеры нача-
ли в конце прошлого года демонстри-
ровать некоторое укрепление,— от-
метил аналитик Moody’s Александр 
Проклов.— В начале года они еще мо-
гут проседать по прибыли, но к треть-
ему кварталу может начаться улучше-
ние ситуации, в том числе через экс-
тенсивный рост за счет поглощения 
конкурентов».

Богдан Бакалейко,  
Вероника Горячева

ОТП-банк вернулся к прибыли
Банк показал сокращение издержек, но не рост бизнеса

Комитет по финансовому рынку 
рекомендовал Госдуме принять 
в первом чтении один из двух 
конкурирующих законопроек-
тов. Каждый из них касается 
 внедрения на финансовый ры-
нок нового института — советни-
ка или консультанта, оказываю-
щего помощь потребителю в про-
цессе инвестирования средств 
в ценные бумаги. Их принципи-
альная разница — в правовом 
статусе. Профильный комитет 
поддержал законопроект о фи-
нансовом советнике, консультан-
та же отверг из-за противоречий 
с принципом свободы договора.

Комитет по финансовому рынку в 
минувшую пятницу рекомендовал к 
принятию в первом чтении законо-
проект, которым вводится понятие 
финансового советника. «Под дея-
тельностью финансового советника 
подразумевается предоставление 
персональных инвестиционных ре-
комендаций, персональной инвести-
ционной стратегии, основанной на 
инвестиционном профиле»,— сказал 
на заседании комитета по финрын-
кам автор законопроекта, председа-
тель комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, инновационному 
развитию и предпринимательству 
Анатолий Аксаков. Этой деятельнос-
тью будут иметь право заниматься 
как физические лица, так и компа-
нии, состоящие в одной из професси-
ональных саморегулируемых орга-
низаций и удовлетворяющие квали-
фикационным требованиям. «Мы 
считаем создание этой индустрии од-
ним из важнейших условий развития 

розничного сегмента финансового 
рынка и роста финансовой грамотно-
сти населения»,— отметил председа-
тель правления Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка Алексей Тимофеев.

Конкурирующий проект, разрабо-
танный Советом федерации, получил 
отрицательный отзыв правительства 
и ЦБ и был отвергнут депутатами. По-
ле деятельности финансового совет-
ника (как этот институт назван в зако-
нопроекте господина Аксакова) и фи-
нансового консультанта (так обозна-
чает его Совет федерации), методы и 
ответственность за предложенные 
клиенту инвестиционные решения 
почти совпадают. Разница — и имен-
но она стала причиной отрицатель-
ного отношения к документу Совета 
федерации всех сторон процесса — в 
правовом статусе новых субъектов 
финрынка. Согласно тексту законо-
проекта, внесенного Советом федера-
ции, «по договору финансового кон-
сультирования одна сторона (финан-
совый консультант) обязуется за воз-
награждение совершать по поруче-
нию другой стороны (принципала) 
действия по привлечению и консуль-
тированию третьих лиц в интересах 
принципала от имени и за счет прин-
ципала». Законопроект вносит изме-
нения в Гражданский кодекс (ГК), в ре-
зультате которых появляется новый 
вид договора — договор финансового 
консультирования. Правительство 
посчитало такую меру слишком жест-
кой и обязывающей для потенциаль-
ного потребителя услуги. «Законо-
проект Совета федерации устанавли-
вает наиболее жесткое взаимодейст-

вие между теми, кто хочет купить 
ценную бумагу, и теми, кто хочет ее 
продать. Если в законопроекте госпо-
дина Аксакова советник — это тот че-
ловек, который советует мне купить 
ту или иную акцию, то тут говорится 
о том, что я не могу это сделать иначе, 
чем через этого посредника. Это нару-
шает базовые принципы ГК, такие 
как принцип свободы договора»,— 
отметил в ходе заседания замести-
тель министра финансов Алексей Мо-
исеев. С этой точкой зрения соглаша-
ется и ЦБ. «Кроме того, законопроект 
господина Аксакова содержит намно-
го больше норм, направленных на за-
щиту прав потребителей»,— отметил 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин. 
Сильной стороной аксаковского до-
кумента эксперты и члены комитета 
по финрынку назвали также четко за-
фиксированные нормы регулирова-
ния деятельности советников и их от-
ветственность в случае потери клиен-
том средств.

В отличие от финансового консуль-
танта, финансовый советник работает 
без агентского договора. Таким обра-
зом, его услуги являются лишь опци-
ей, дополнением к другим услугам, 
оказываемым на финрынке, и не мо-
гут быть навязаны потребителю в ка-
честве обязательных. По информа-
ции нескольких участников рынка, 
законопроект о финконсультанте по-
явился благодаря лобби некоторых 
иностранных форекс-компаний, ко-
торые таким образом пытаются вер-
нуть свою нишу на российском рын-
ке, потерянную в результате нового 
регулирования.

Мария Сарычева

Финансовый советник  
не станет консультантом
Депутаты выбрали одну из двух «сущностей»Законопроект, регулирующий 

 отношения должника и креди-
тора и защищающий первых 
от произвола взыскателей, в оче-
редной раз отложен. Правитель-
ство вносит свои поправки, а де-
путаты и сенаторы разошлись 
во мнениях, кто имеет право 
приобретать и взыскивать дол-
ги с граждан. На этот раз камнем 
преткновения стали микрофи-
нансовые  организации (МФО), 
ломбарды и потребительские 
 кооперативы.

В пятницу комитет Госдумы по фи-
нансовому рынку перенес рассмотре-
ние во втором чтении законопроекта о 
защите прав физлиц при возврате кре-
дитных долгов. Рабочая группа, в кото-
рую входили депутаты, представители 
правительства и Центробанка, не смо-
гла договориться о том, будут ли поло-
жения законопроекта распространять-
ся на действия по возврату долгов кре-
дитных организаций, не являющихся 
банками. «У нас есть вопросы, по кото-
рым мы не смогли найти общего реше-
ния. В частности, это касается ситуа-
ции, когда в соответствии с 24-й главой 
Гражданского кодекса кредитор усту-
пил или продал просроченный долг 
организации, которая является про-
фессиональным кредитором, но не яв-
ляется банком: МФО, ломбард, потреб-
кооператив,— отметил он.— Мы не 
смогли прийти к общему мнению по 
поводу того, имеет ли право эта новая 
организация взаимодействовать с 
должником в части получения долга и 
распространяются ли на эту организа-
цию те нормы, которые предусмотре-
ны для профессиональных взыскате-
лей». Он также отметил, что сфера при-
менения законопроекта будет ограни-
чена только взаимодействием с физи-
ческими лицами.

Законопроект внесен в Госдуму 17 
февраля. В первом чтении Госдума 
приняла его 12 апреля. Рассмотрение 
законопроекта во втором чтении пе-
реносится уже второй раз. Оно было 
намечено на 20 апреля, но не состоя-
лось из-за большого числа поправок 
— более ста. Законопроект определя-
ет порядок и способы взаимодейст-
вия взыскателей с должником. Сей-
час есть два варианта поправок. Пра-
вительство и депутаты считают, что 
взыскивать просроченные долги по 
купленным портфелям могут только 
кредитные организации или коллек-
торы, включенные в госреестр. Сена-
торы предполагают разрешить требо-
вать купленные долги еще и МФО, 
ломбардам и др.

Негативное отношение к МФО и 
ломбардам со стороны чиновников 
складывается из-за мнения, что полу-
чить лицензию МФО довольно легко, 
поэтому там больше шансов встре-
тить недобросовестных игроков, по-
лагают эксперты. «Можно предполо-

жить, что позиция в отношении МФО 
и ломбардов складывается исходя из 
существующего негативного отноше-
ния к взысканию,— говорит прези-
дент 

”
Секвойя кредит консоли-

дэйшн“ Елена Докучаева.— В СМИ 
проходят новости о недобросовест-
ных взыскателях, и в большинстве 
случаях идет речь именно о предста-
вителях МФО». За последние полгода 
действительно проходило несколько 
случаев, когда взыскатели долгов 
МФО применяли агрессивные мето-
ды. Так, например, в Ульяновске в на-
чале года взыскатели долга МФО «Рос-
деньги» совершили поджог квартиры 
должника, в результате чего постра-
дал ребенок. В апреле при взыскании 
долга по микрокредиту компании 
«Деньги Сразу» было совершено изна-
силование в Новосибирской области. 
Это наиболее вопиющие случаи про-
тивоправных действий МФО при 
взыскании долгов. Впрочем, взыска-
нием долгов с нарушениями занима-
ются не только МФО, но и коллекторы 
и сами банки. Всего, по данным Ген-
прокуратуры, по результатам прове-
рок в сфере потребительского креди-
тования и взыскания просроченной 
задолженности в 2015 году выявлено 
свыше 12,6 тыс. нарушений.

В МФО рассчитывают, что законо-
датели не будут вводить полный за-
прет на работу с приобретенными 
ими портфелями долгов. «Запрет ска-
жется на инвестиционной привлека-
тельности МФО,— считает исполни-
тельный директор ООО 

”
Джет Мани 

Микрофинанс“ Антон Рожковский.— 
Многие сделки по покупке-продаже 
МФО происходят через продажу пор-
тфелей. То есть при такой сделке часть 
актива станет 

”
неработающей“». По 

мнению гендиректора «Кредит 911» 
Андрея Котова, МФО смогут выйти из 
положения, создав собственные кол-
лекторские агентства.

Еще одной причиной переноса 
рассмотрения законопроекта стало 
ожидание правительственных по-
правок. Источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве сообщил, что поправки поступят в 
Госдуму в ближайшие дни и они не 
меняют концепцию законопроекта, а 
уточняют ряд норм. В частности, одна 
из идей — не ограничивать возмож-
ности секьюритизации портфелей.

Ольга Плотонова

МФО усложнят доступ к долгам
Взыскание кредитов ждут новые ограничения

2,6 миллиарда форинтов составила 
чистая прибыль ОТП-банка в первом квар-
тале 2016 года, согласно международной 
отчетности OTP Group

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Беспредел, связанный с на
рушением закона, с угрозами,  
с насилием… это абсолютно  
неприемлемо. Но такой вид  
деятельности, как работа  
по долговым обязательствам,— 
это нормальный инструмент  
в рыночных отношениях
— Владимир Путин,
президент, 7 апреля 2016 года
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НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Минэнерго почти 
проиграло «Роснефти»
Верховный суд отказался рас-
сматривать кассационную жало-
бу Минэнерго на решения пре-
дыдущих инстанций по спору 
с «Роснефтью». Нефтекомпании 
нужна от Минэнерго справка, 
которая даст ей право получить 
60 млрд руб. переплаты по экс-
портной пошлине на нефть с 
Верхнечонского месторожде-
ния. Теперь Минэнерго намере-
но подать жалобу председателю 
ВС, но шансы на успех крайне 
малы, считают юристы.

ВС отказал Минэнерго и Росне-
драм в передаче их кассаций в судеб-
ную коллегию по экономическим 

спорам этого суда по поводу разбира-
тельств с «Роснефтью», которая сво-
им решением могла бы отправить 
дело на новое рассмотрение по суще-
ству. Таким образом, ВС согласился с 
выводами двух предыдущих инстан-
ций, признавших незаконным отказ 
Минэнерго и Роснедр в предоставле-
нии «Роснефти» справки об «особых 
физико-химических характеристи-
ках» нефти с ее Верхнечонского ме-
сторождения. Имея этот документ, 
«Роснефть» вправе обратиться в ФТС 
с заявлением о возврате экспортных 
пошлин на 60 млрд руб. на нефть 
«Верхнечонскнефтегаза» (ВЧНГ, опе-
ратор Верхнечонского месторожде-
ния), которые он уплачивал в 2012–
2013 годах. Теперь Минэнерго наме-
рено подать жалобу на определение 

суда на имя председателя Верховно-
го суда Вячеслава Лебедева. В Минэ-
нерго и «Роснефти» отказались это 
дополнительно комментировать.

Партнер адвокатского бюро А2 
Михаил Александров считает, что 
шансы Минэнерго на обжалование 
определения об отказе в передаче 
дела в коллегию по экономическим 
спорам ВС практически нулевые. 
«Если посмотреть на статистику ВС, 
они исчезающе малы, а биться в су-
дах дальше просто негде. Однако, 
если отвлечься от права, Минэнер-
го вполне может придумать асимме-
тричный ответ, который усложнит 
жизнь компании»,— рассуждает го-
сподин Александров.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский

Власти Украины рассчитыва-
ют с 1 июня начать процесс выде-
ления газотранспортной систе-
мы из «Нафтогаза». Однако до сих 
пор не принято решение по клю-
чевому вопросу: будет ли компа-
ния-оператор владеть ГТС, как 
того требует европейское законо-
дательство?  Политические споры 
могут затянуть привлечение в ГТС 
иностранного инвестора, на ко-
торого в  «Нафтогазе» рассчитыва-
ют в надежде остановить проект 
Nord Stream-2.

Секретариат Энергетического сооб-
щества (СЭС) условно одобрил план ре-
структуризации «Нафтогаза». Теперь 
план должен одобрить кабинет минис-
тров Украины с тем, чтобы его реализа-
ция началась с 1 июня, сообщил «Нафто-
газ». 

”
Ъ“ ознакомился с оценкой СЭС это-

го плана. Как выяснилось, ключевой во-
прос, кому будет принадлежать украин-
ская ГТС, завладеть которой многие го-
ды надеялся «Газпром», по-прежнему не 
решен. Сейчас ГТС принадлежит укра-
инскому государству и не подлежит при-
ватизации, этим имуществом управляет 
«Укртрансгаз» (дочерняя структура «На-
фтогаза»). Между тем, как отмечает СЭС, 
по европейскому законодательству, ко-
торому собирается следовать Украина и 
в духе которого в прошлом году был из-
менен закон «О рынке газа», владеть ГТС 
должна компания-оператор.

«Нафтогаз» предложил создать го-
скомпанию «Магистральные газопрово-
ды Украины» и внести ГТС в ее капитал 
в качестве вклада государства, что позво-
лит не рассматривать это как приватиза-
цию. Однако в будущем «Нафтогаз» пред-
лагает продать долю в компании-опера-
торе иностранному инвестору. По мне-
нию СЭС, последнюю сделку также мож-
но будет не считать приватизацией на 
том основании, что контроль над опера-
тором все равно останется за государст-
вом. Но СЭС признает, что для такой схе-
мы потребуется внести поправки в укра-

инские законы «О приватизации» и «Об 
управлении госсобственностью».

Минэнерго Украины предлагает дру-
гую схему, при которой ГТС остается в 
собственности государства, а компания-
оператор будет управлять ею на основе 
концессионного соглашения. СЭС отме-
чает, что концессионное законодатель-
ство Украины не позволяет обеспечить 
компании-оператору достаточную сте-

пень коммерческой свободы и незави-
симого управления, и поэтому здесь так-
же потребуется внесение поправок. Поэ-
тому СЭС полагает, что, если изменение 
законодательства неизбежно, предложе-
ние «Нафтогаза» является более предпоч-
тительным. «С коммерческой точки зре-
ния схема 

”
Нафтогаза“ выглядит более 

привлекательной для возможных ино-
странных инвесторов, но, видимо, Минэ-
нерго предвидит тяжелые политические 
споры по этому вопросу, обвинения в не-
законной приватизации ГТС и т. д.»,— от-
мечает Виталий Крюков из Small Letters.

По мнению СЭС, лучше создать новую 
компанию-оператора, нежели передавать 
эти функции существующему «Укртранс-
газу». СЭС также полагает, что вопрос о 
том, будут ли подземные хранилища га-

за (одни из крупнейших в Европе) пере-
даны компании—оператору ГТС или вы-
делены в отдельную структуру (как пред-
лагает «Нафтогаз»), не должен тормозить 
выделение ГТС само по себе. СЭС при-
знал также, что полное выделение ГТС и 
передача компании-оператору функций 
по транзиту газа станут возможны только 
после того, как Стокгольмский арбитраж 
вынесет решения по спорам между «На-
фтогазом» и «Газпромом» (вердикт ожида-
ется в начале 2017 года). В противном слу-
чае «Газпром» сможет оспорить эти дейст-
вия: контракт на транзит российского га-
за до 2019 года заключен с «Нафтогазом», 
а в случае передачи ГТС или акций «Укрт-
рансгаза» кому-то еще украинская компа-
ния лишится активов для выполнения 
обязательств по этому контракту.

Хотя украинское правительство еще 
весной 2014 года объявило о намерении 
привлечь в ГТС иностранных акционеров 
из США и ЕС и даже одобрило соответству-
ющий закон, в практическом плане за два 
года дело не сдвинулось с места. А сейчас 
речь идет даже не о привлечении средств 
для обновления одряхлевшей системы, а 
о сохранении ГТС как таковой. «Газпром», 
в отличие от Украины, сумел договорить-
ся с ведущими европейскими газовыми 
компаниями о строительстве газопрово-
да Nord Stream-2, который в случае запуска 
приведет, по словам главы «Нафтогаза» Ан-
дрея Коболева, к закрытию украинского 
транзитного маршрута «полностью или ча-
стично». Господин Коболев неоднократно 
подчеркивал, что привлечение иностран-
ного партнера нужно для сохранения тран-
зита газа через Украину, поскольку такой 
партнер, «возможно, сможет повлиять на 
строительство Nord Stream-2». Посколь-
ку западноевропейские компании уже 
стали участниками Nord Stream-2, Украи-
на может рассчитывать только на возмож-
ное участие американских компаний, по-
лагает Виталий Крюков, однако Exxon и 
Chevron в последние два года сворачива-
ли свою работу в стране.

Юрий Барсуков

Спорная транспортная система
Украина так и не решила, кому будет принадлежать ГТС

Газпромбанк (ГПБ) получил колл-опци-
он на выкуп контрольного пакета «Ме-
чела» в крупнейшем угольном проекте 
компании, Эльгинском месторождении. 
Банк, который сейчас покупает 49% в ак-
тиве за 34 млрд руб., вправе консолиди-
ровать компанию, если «Мечел» окажется 
не в состоянии сделать это сам. Основной 
актив Эльги, железная дорога стоимо-
стью 70 млрд руб., уже заложена по кре-
дитам ГПБ. В итоге у «Мечела» есть шан-
сы вернуть 100% Эльги, только если цены 
на сталь и уголь не упадут, а рубль долго 
останется слабым.

Газпромбанк (ГПБ) может стать стопроцент-
ным владельцем Эльгинского угольного про-
екта компании, если та откажется выкупить до-
лю ГПБ в нем или нарушит условия опционно-
го соглашения, следует из отчета «Мечела», опу-
бликованного в пятницу. О том, что стороны за-
ключили пут-опцион, позволяющий банку тре-
бовать от «Мечела» выкупа своей будущей доли 
в проекте (по 49% в трех целевых ООО — «Эльга-
Дорога», «Эльгауголь» и «Мечел Транс Восток») в 
течение 2021–2023 годов, компания сообщала 
еще в апреле. Но наличие у банка колл-опциона 
и возможности требовать досрочного исполне-
ния пут-опциона тогда не раскрывалось.

Эльгинский угольный проект — крупней-
ший проект «Мечела» по разработке одноимен-
ного месторождения в Якутии с запасами свы-
ше 2 млрд тонн. Инвестиции составили $2,5 мл-
рд, из которых около $2 млрд пришлось на же-
лезную дорогу от месторождения до БАМа. До-
быча в 2015 году — 5 млн тонн. «Эльгауголь» вла-
деет лицензией на месторождение, «Эльга-До-
рога» — железной дорогой, «Мечел Транс Вос-
ток» — оператор на железнодорожной ветке. 
ГПБ должен получить свои 49% в Эльгинском 
проекте до 30 июня за 34,3 млрд руб. Сделка 
проводится для реструктуризации части дол-
га «Мечела» перед Сбербанком, который угро-
жал обанкротить компанию. «Мечел» погасит 
31,5 млрд руб. долга, выкупленного ГПБ у Сбер-
банка, оставшиеся 2,8 млрд руб. должен отдать 
Сбербанку и «Сбербанк Лизингу».

В отчете «Мечела» говорится, что если компа-
ния не исполнит обязательства по пут-опцио-
ну, то ГПБ вправе выкупить в рамках колл-оп-
циона оставшиеся доли в «целевых компани-

ях», а также 100% в ООО «Порт Мечел-Ванино» 
(владеет проектной документацией на строи-
тельство порта в бухте Мучка). Цены «страйк по 
опционам не раскрываются. В качестве обеспе-
чения по колл-опциону ГПБ будет заложено по 
1,99% долей в каждой целевой компании. При 
этом у «Мечела» уже заложено 49% «Эльгаугля» 
по бридж-кредиту ВЭБа на $167 млн. Источники 

”
Ъ“, знакомые с переговорами «Мечела» и бан-

ков, говорят, что пока сроков и механизма пога-
шения бридж-кредита ВЭБа нет.

«Мечел» ожидает роста добычи на Эльге до 
9 млн тонн в год к 2018 году. ВЭБ осенью 2013 
года одобрил финансирование развития про-
екта для роста добычи до 20 млн тонн в год на 
сумму около $2 млрд, но среди отлагательных 
условий основным было внесение дороги до 
БАМа на баланс «Эльгаугля». Как говорится в 
отчете «Мечела», в марте 2016 года дорога была 
внесена в капитал ООО «Эльга-Дорога» и стала 
предметом залога по кредитам ГПБ. В «Мечеле» 

”
Ъ“ сказали, что намерены обсудить все вопро-

сы по Эльге с ВЭБом после завершения реструк-
туризации кредитного портфеля «с учетом из-
менения юридической структуры проекта и 
наличия нового инвестора». Возможность кре-
дитования Эльги ВЭБом его новое руководство 
должно рассмотреть до конца июня в рамках 
подготовки новой стратегии, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. В ВЭБе не комментируют переговоры 

по проекту.
Чистый долг «Мечела» на конец 2015 года со-

ставлял 507 млрд руб., соотношение чистый 
долг/EBITDA — 11,2. Компания уже договори-
лась о реструктуризации большей части долга, 
перенеся сроки погашения на 2017–2020 годы. 
Если свыше половины миноритариев «Мечела» 
поддержат дополнительные залоги и поручи-
тельства по кредитам, то их погашение может 
перенестись на 2020–2022 годы. Олег Петропав-
ловский из БКС говорит, что если цены на уголь 
и сталь, а также курс рубля не будут сильно про-
седать, то в 2016 году «Мечел» может заработать 
$1–1,2 млрд EBITDA. Если ситуация не ухудшит-
ся, то у компании есть шансы снизить долг и по-
пытаться вернуть Эльгу, говорит аналитик. При 
этом он уточняет, что страйк-цена по пут-опци-
ону ГПБ, скорее всего, больше, чем сумма, кото-
рую банк должен заплатить за долю в проекте.

Анатолий Джумайло

Газпромбанк окопался в Эльге
Он может требовать выкупа доли «Мечела» в проекте

«Уральские авиалинии» закончили первый 
 квартал хуже своих прямых конкурентов из топ-
5 российских авиакомпаний, получив убыток 
в 1,6  млрд руб. Сам перевозчик объясняет это ро-
стом валютных затрат и негативной динамикой 
спроса. Эксперты считают, что авиакомпания 
 пока уступает соперникам в ожесточенной кон-
куренции за пассажиропоток, ранее обслуживае-
мый обанкротившейся «Трансаэро».

Убыток по РСБУ авиакомпании «Уральские авиали-
нии» (4-е место по объему перевозок) за первый квартал 
вырос на 37,8%, до 1,6 млрд руб., по сравнению с тем же 
периодом 2015 года. Об этом говорится в отчетности пе-
ревозчика, опубликованной в пятницу. На фоне роста 
выручки на 12,3%, до 7,9 млрд руб., возросла и себестои-
мость — на 21,4%, до 8,9 млрд руб. Кредиторская задол-
женность увеличилась с 5,6 млрд руб. на конец 2015 го-
да до 7,7 млрд руб. на конец квартала.

Авиакомпания объясняет ухудшение финансовых 
показателей сезонностью, присущей авиаотрасли (пер-
вый квартал года всегда относится к «низкому» сезону). 
При этом те же негативные факторы, которые влияли го-
дом ранее (инфляция, снижение платежеспособности 
населения и изменение курсов валют), продолжают дей-
ствовать и в этом году. Так, отмечается в отчетности, в ва-
люте осуществляются лизинговые платежи, погашается 
около 80% затрат на ремонт, техобслуживание и матери-
ально-техническое снабжение самолетов, затраты на то-
пливо и ряд других затрат. Для снижения влияния кур-
сового фактора компания развивает собственную ин-
фраструктуру, чтобы сократить объем услуг за рубежом.

В декабре 2015 года глава «Уральских авиалиний» 
Сергей Скуратов говорил, что только из-за опережающе-
го роста курса доллара ежемесячный убыток перевозчи-
ка составляет 250–300 млн руб. В 2015 году доллар вырос 
на 25%, евро — на 11%. При этом даже с учетом инфляции 

и ослабления рубля рост тарифов в 2016 году прогнози-
руется на уровне не выше 10%, а в 2015 году, говорил го-
сподин Скуратов, в среднем он составил лишь 5–6%.

По итогам первого квартала «Уральские авиалинии» 
перевезли 1,04 млн пассажиров (рост на 17%), но процент 
занятости кресел упал на 1,9% — до 67,7%. Исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег Пантелеев объясняет 
увеличение количества перевезенных пассажиров тем, 
что авиакомпания включилась в борьбу за передел рын-
ка после ухода «Трансаэро». Но снижение загрузки сви-
детельствует о том, что «Уральские авиалинии» были не 
слишком эффективными в модернизации тарифной ли-
нейки — выручка росла медленнее пассажиропотока, 
а на фоне роста издержек увеличились убытки. Наибо-
лее близкие конкуренты, уточняет эксперт, наращивая 
пассажиропоток, делали акцент на снижении затрат, что 
позволило сохранить неплохой финансовый результат.

Так, например, «Сибирь» (работает под брендом S7 
Airlines, входит в группу S7) в первом квартале увели-
чила чистую прибыль по РСБУ на 3,4%, до 117,6 млн руб., 
следует из отчетности перевозчика, опубликованной в 
пятницу. Выручка выросла на 19,2%, до 17,4 млрд руб. Се-
бестоимость продаж поднялась на 20,8%, до 16 млрд руб. 
При этом компания перевезла около 2 млн человек (рост 
на 25,9%), увеличив загрузку на 9,1%.

Господин Пантелеев считает, что в выигрыше пока 
остаются крупные перевозчики, которые входят в ме-
ждународные альянсы, обладают широкой маршрут-
ной сетью и предлагают пассажирам, летящим из реги-
онов, различные возможности для стыковок в Москве. 
Вероятно, в нынешней ситуации «Уральским авиалини-
ям» придется предпринять заметные усилия по сокра-
щению издержек, потому что с учетом проблем с досту-
пом к рефинансированию задолженности для авиаком-
пании критически важно не уходить в «красную зону».

Елизавета Кузнецова

«Уральские авиалинии»  
отстали от конкурентов
Компания не справляется с освоением нового пассажиропотока

ЦИТАТА

ГТС никому не принадлежит,   
хозяина у нее нет. Прежде чем  
с кем-либо что-то обсуждать  
по модернизации, по сотрудничеству 
— она должна появиться на балансе 
того или иного  хозяйствующего  
субъекта
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 27 июня 2014 года
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деловые новости

В Ipsos Comcon это объясняют 
стабильностью среднего чека в ко-
фейнях: размер разовой покупки 
остался на уровне 390 руб. Правда, в 
пиццериях сумма среднего чека то-
же не менялась (500 руб. на челове-
ка), но посещаемость не растет.

При этом малоизвестным в Рос-
сии брендам, к которым можно от-
нести Presse Cafe, нужно заклады-
вать больше времени на раскрутку 
и окупаемость, так как аудито-
рия медленнее привыкает к незна-
комому месту плюс кризис негатив-
но влияет на потребительскую ак-
тивность, предупреждает Екатери-
на Сойак. По ее оценкам, срок оку-
паемости кофейни при объеме ин-
вестиций 12–14 млн руб. на заведе-
ние — в среднем два-три года. 
«В кризис можно найти хорошие 
локации, что для заведений обще-

ственного питания обеспечива-
ет 80% успеха»,— добавляет она. 

Но на рынке недвижимости в сег-
менте стрит-ритейла спрос на посе-
щения в центральных районах, не-
смотря на кризис, остается значи-
тельным. По словам руководителя 
отдела стрит-ритейла JLL в Москве 
Юлии Назаровой, для кофейни мож-
но найти 150–200 кв. м в централь-
ных районах за 1–1,5 млн руб. в ме-

сяц. «Спрос на них высокий, уро-
вень вакансии минимальный, а 
срок экспонирования не превышает 
двух месяцев»,— отмечает она, до-
бавляя, что сети общепита занима-
ют более 30% в общем объеме спроса 
на рынке стрит-ритейла. Собствен-
ник качественного помещения мо-
жет получать до десяти предложе-
ний от разных арендаторов, говорит 
госпожа Назарова. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке отмечает, что 

Presse Cafe планирует позициониро-
вать себя в среднем ценовом сегмен-
те: здесь ближайшим конкурентом 
канадцев может стать Starbucks (76 
кофеен в Москве). Среди крупней-
ших участников столичного рынка 
— сети кофеен «Шоколадница» (бо-
лее 300 заведений) и «Кофе Хауз» (бо-
лее 80 точек), CoffeeShop (24 заведе-
ния), «Кофеин» (более 30 точек).

Екатерина Геращенко,  
Яна Рождественская

Presse Cafe ищет себя в Москве

Девелоперская группа «Регионы» семьи Муцоевых 
нашла первых партнеров для строящегося на юге 
Москвы парка развлечений «Остров мечты» стои-
мостью более 50 млрд руб.: ими стали бельгийская 
студия анимации IMPS и американская Viacom. 
 Соглашение с контрагентами  позволит владельцу 
будущего парка использовать такие бренды, как 
«Смурфики» и «Черепашки-ниндзя».

Компания «Регионы Энтертейнмент» (входит в группу 
«Регионы») подписала соглашение с бельгийской анима-
ционной студией IMPS, владеющей брендом «Смурфики», 
о создании деревушки одноименных гномиков в строя-
щемся в Нагатинском Затоне на юге Москвы крытом тема-
тическом парке «Остров мечты». Об этом говорится в сов-
местном сообщении сторон. Еще одним IP-провайдером 
(intellectual property provider) «Острова мечты» стала 
Viacom International Media Networks (VIMN), которая пре-
доставит права для создания в парке игровой зоны с ис-
пользованием образов Черепашек-ниндзя. Член совета 
директоров «Регионов» Амиран Муцоев сообщил 

”
Ъ“, что 

открытие новых игровых зон, как, впрочем, и всего пар-
ка, запланировано на 2018 год. Как следует из приведен-
ных в релизах цитат президента IMPS Вероник Кюллифор 
и гендиректора VIMN Елены Бальмонт, для обеих компа-
ний сотрудничество с «Островом мечты» — первый опыт 
работы с тематическими парками в России.

• Группа «Регионы» принадлежит сыновьям депутата 
Госдумы Зелимхана Муцоева Амирану, Алику, его брату 
Амирхану Мори и другу семьи Александру Карпову (владе-
ют по 25% компании). В собственности у группы находят-
ся, в частности, торгцентры «Июнь», монобрендовые ма-
газины «Сибирский городок», принадлежавшие ранее об-
анкротившемуся ритейлеру «Алпи». Общая площадь всех 
объектов достигает 1,5 млн кв. м. Forbes оценивает со-
стояние семьи Муцоевых в $1,52 млрд.
Группа «Регионы» год назад анонсировала строи-

тельство крытого парка в Нагатинском Затоне площа-

дью около 264 тыс. кв. м, включая развлекательную зо-
ну, торговые и гостиничные площади. Тогда Амиран 
Муцоев заявлял 

”
Ъ“, что инвестиции превысят 50 млрд 

руб. Под этот проект власти Москвы выделили пример-
но 90 га: в обмен девелопер должен отвести 70% терри-
тории под ландшафтный парк и обустроить набереж-
ную Москвы-реки.

IMPS и VIMN — не единственные IP-провайдеры, при-
влекаемые «Регионами» для создания парка, говорит 
представитель группы. К уже подписанным соглашени-
ям добавятся еще несколько договоров с известными на 
рынке развлечений компаниями. IP-провайдерам не 
придется тратиться на создание своих тематических зон 
на «Острове мечты» — все это берет на себя девелопер, 
уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Крупные развлекательные парки по типу Дисней-
ленда — это бизнес примерно с десятилетним сроком 
окупаемости, отмечает руководитель направления 
консалтинга девелоперских проектов JLL Михаил Яку-
бов. Для сравнения: традиционные для Москвы развле-
кательные зоны в торгцентрах окупаются за два года, 
говорил ранее гендиректор детского города профессий 
«Кидбург» Максимилиан Пивоваров. В случае с больши-
ми парками, продолжает господин Якубов, ежегодно 
требуются значительные инвестиции в обновление ат-
тракционов, оборудования, и иногда эти затраты не 
всегда позволяют окупить затраты на сам проект, как 
это случилось с Диснейлендом в Париже. Лучшую оку-
паемость демонстрируют сетевые развлекательные 
парки, где затраты на франшизу распределяются меж-
ду несколькими проектами, а не ложатся на один, про-
должает эксперт. По его мнению, кроме продажи вход-
ных билетов и традиционного ритейла существенная 
доля доходов парков — спонсорские контракты и брен-
динг. Так, в 2009 году в Европа-парке в Германии был со-
здан павильон «Газпрома».

Халиль Аминов

Смурфики высадятся  
на «Остров мечты»
В парке будут отдельные зоны развлечений

Медиахолдинг РБК объявил об отставке редакци-
онных руководителей — шеф-редактора холдинга 
Елизаветы Осетинской, главного редактора ин-
формагентства Романа Баданина и главного ре-
дактора газеты Максима Солюса. По официаль-
ной версии, расставание произошло из-за отсутст-
вия «единого мнения по части важных вопросов». 
Сами покинувшие холдинг сотрудники связыва-
ют ситуацию с редакционной политикой РБК.

В пятницу РБК объявил, что холдинг покидают Елиза-
вета Осетинская, Роман Баданин и Максим Солюс. Причи-
на — отсутствие единого мнения по части важных вопро-
сов, объяснил отставки гендиректор РБК Николай Моли-
бог. Последним рабочим днем Елизаветы Осетинской, 
Максима Солюса и Романа Баданина стало 13 мая. Для 
остальных редакторов определен переходный период, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“ в холдинге: они останутся в РБК 

по крайней мере до 30 июня. Несколько ключевых сотруд-
ников холдинга в пятницу объявили, что не останутся в 
медиахолдинге после этой даты. Все три уволенных руко-
водителя, а также сотрудники, которые покинут холдинг 
30 июня, получат компенсации, говорят источники 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ в РБК утверждают, что сложившаяся 

ситуация была ожидаемой, к этому готовились как мини-
мум последние полгода. Вопросы со стороны Кремля в от-
ношении редакционной политики накапливались по ме-
ре публикации новых расследований РБК, касавшихся в 
том числе Владимира Путина, а также приближенных к не-
му людей. В то же время заместитель главы Минкомсвязи 
Алексей Волин, комментируя отставки в РБК, связал их с 
неэффективностью руководства холдинга и призвал не ис-
кать в ситуации политическую подоплеку. Но, как следует 
из отчетности РБК за прошлый год, рекламная выручка пе-
чатных изданий холдинга снизилась всего на 11%, до 
215 млн руб., тогда как падение всего рынка печатных 
СМИ, по данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), составило 29%. Выручка от медий-
ной интернет-рекламы РБК выросла на 5%, до 1,7 млрд руб., 
при падении этого рынка на 2%. Продажи рекламы на ка-
нале РБК снизились на 2%, до 863 млн руб.; падение рынка 

телерекламы на нишевых каналах АКАР оценивала в 38%. 
Сама госпожа Осетинская в своем аккаунте в Facebook так-
же отметила, что «никакой экономической подоплеки во 
всем происшедшем нет». «У меня нет знания, что это связа-
но с редакционной политикой РБК, но есть глубокая убе-
жденность в том, что это так и есть. И что эта политика и, в 
частности, мое пребывание в должности главного редакто-
ра газеты РБК снижают шансы на благополучный исход 

”
спора хозяйствующих субъектов“ для всего бизнеса Про-

хорова»,— сообщил в своем аккаунте Максим Солюс.
В апреле сотрудники ФСБ и ФНС провели обыски и 

выемки документов в компаниях группы ОНЭКСИМ 
владельца РБК Михаила Прохорова. В мае стало извест-
но об уголовном деле о мошенничестве в РБК по заявле-
нию экс-акционера «Байт-Телеком» (управляла ЦОД, 
контролировалась РБК) Александра Панова о лишении 
его и Ярослава Карецкого 25% акций компании. Сделка 
по продаже 75% акций ЗАО «Байт-Телеком» прошла в со-
ответствии с законодательством, заявлял пресс-секре-
тарь РБК Егор Тимофеев. По его словам, юристы РБК из-
учают возможность подачи иска к Rambler News Service 
и Александру Панову в связи с публикацией непрове-
ренных и недостоверных сведений, порочащих дело-
вую репутацию группы и ее сотрудников.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к РБК, слышали, что сдел-

ка по продаже медиахолдинга может готовиться, но кон-
кретной информации об этом у них пока нет. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к входящему в РБК хостинг-про-

вайдеру Ru Center, холдинг может продать бизнесы по 
отдельности. Еще в 2014 году предложения делались 
крупным российским бизнесменам и владельцам меди-
акомпаний: ОНЭКСИМ был готов продать медиахол-
динг за $250 млн с учетом долга компании примерно на 
$227 млн. Возможность покупки РБК обсуждалась и с 
владельцем СМП-банка Аркадием Ротенбергом, владель-
цем Новолипецкого металлургического комбината Вла-
димиром Лисиным, «Газпром-медиа». Недавно, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, консультации по продаже РБК ве-

лись с «Национальной медиагруппой».
Анна Афанасьева

РБК остался без главных
Медиахолдинг покинули ключевые редакторы

Летом 2015 года Крым оказался на 
пике: системы бронирования называ-
ли Симферополь самым востребован-
ным направлением путешествий вну-
три страны. О постепенном сниже-
нии популярности направления пер-
выми заговорили туроператоры ми-
нувшей зимой: тогда предполагалось, 
что спрос на Крым упадет после того, 
как цены на отдых на полуострове 
сравняются с ценами в соседнем Крас-
нодарском крае (см. 

”
Ъ“ от 18 января).

Но сейчас положение Крыма на ор-
ганизованном рынке выглядит луч-
ше, чем в сегменте самостоятельных 
бронирований. По словам гендирек-
тора туроператора «Дельфин» Сергея 
Ромашкина, речь пока идет только о 
замедлении: если этой зимой интерес 
был в два раза выше прошлогоднего, 
то теперь речь идет о росте на 40–50%. 
«К концу сезона мы можем увидеть 
суммарный рост потока на 20–25%»,— 

уточняет он. Но, подчеркивает топ-ме-
неджер, уже в этом году Крым в лю-
бом случае упрется в собственную 
границу роста: на полуостров приедут 
5,8–6 млн человек, больше регион 
принять за летний сезон в принципе 
не сможет из-за емкости гостинично-
го фонда. Замедление роста спроса 
Сергей Ромашкин связывает с подо-
рожанием авиабилетов: «Средняя це-
на перелета в Симферополь и обратно 
регулярными рейсами составляет 
16 тыс. руб., в то время как еще в пери-
од ранних бронирований мы говори-
ли о 12 тыс. руб.». При этом, добавляет 
он, размещение в отелях в Крыму в 
этом году в среднем на 10% дешевле, 
чем в Краснодарском крае.

Большие надежды на рост туристи-
ческого спроса на Крым в этом году 
чиновники связывали с установлен-
ным в конце 2015 года мораторием 
для туроператоров на продажу путе-
вок в Турцию и закрытием прямых пе-
релетов в Египет. Но, по оценкам Сер-

гея Ромашкина, переориентировать-
ся на российские курорты готовы не 
более 20% туристов, ранее выбирав-
ших эти направления, да и в этом слу-
чае речь идет в основном о Сочи, где 
«предлагается сопоставимый уровень 
сервиса». Выигрывает Сочи и в глазах 
самостоятельных путешественников: 
по оценкам компании «Связной-Тре-
вел», спрос здесь увеличился на 40%, 
достигнув 20% в общей структуре про-
даж. Андрей Осинцев связывает рост 
популярности курорта с достаточно 
высоким уровнем сервиса. По его сло-
вам, также увеличилась популяр-
ность Анапы и Геленджика, которые 
оказались на третьем месте в числе 
наиболее востребованных направле-
ний (год назад занимали восьмую 
строчку). Среди других российских 
направлений господин Осинцев вы-
деляет Калининград, на который в 
этом году приходится 2% в общей 
структуре продаж.

Александра Мерцалова

Туристы пересмотрели виды на Крым
с1

с7 18 млрд руб.
составил, по данным 
NPD,  объем рынка 
кофеен  Москвы 
и Подмосковья 
по итогам 2015 года
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Вопреки прогнозам букмекеров, представи-
тель России Сергей Лазарев не набрал в фи-
нале конкурса «Евровидение-2016» количест-
во очков, необходимое для того, чтобы занять 
первое место. Певец умело балансировал 
на сложной декорации, но его все же завали-
ли национальные жюри европейских стран. 
 Рассказывает БОРИС БАРАБАНОВ.

О Сергее Лазареве как потенциальном победи-
теле перед последним этапом конкурса говори-
ли слишком много. Получается, сглазили. В сце-
нарии «Евровидения-2016» было предусмотрено 
раздельное обнародование результатов голосова-
ния национальных жюри и зрителей. Когда объ-
являли оценки профессионалов, появились пер-
вые причины для беспокойства. На Украину про-
сто градом посыпались высшие оценки — 12 бал-
лов. Сложно было не думать о том, что люди, сидя-
щие в этих самых национальных жюри, тщатель-
но «изучили матчасть» и в курсе, каким глубоким 
историческим смыслом нагружено произведение 
«1944», исполненное Джамалой. И, конечно, они 
сопереживали. Ну а голоса профессионалов, отдан-
ные австралийской кореянке Дами Им, легко спи-
сать на их желание немного разбавить шаблонный 
ход событий и слетать освежиться в Австралию.

По итогам голосования европейских зрителей 
Сергей Лазарев занял первое место. Еще одна ин-
тересная деталь: по итогам зрительского голосова-
ния на Украине Сергей Лазарев тоже занял первое 
место. Более того, по итогам голосования зрителей 
в России Джамала заняла второе место (первое — 
у Армении, которая дала господину Лазареву все-
го два балла). После всего, что было в последние 
два года, россияне и украинцы все равно остают-
ся близки, да пусть хотя бы и в том, кого считать хо-
рошими певцами. А национальные жюри России 
и Украины обменялись нулями. То есть в букваль-
ном смысле: Россия Украине не дала ни одного бал-

ла, украинское жюри ответило тем же. Это ли не 
свидетельство политической ангажированности 
этих самых жюри? И в таком случае не лучше ли от-
казаться от них вовсе? Этот вывод не менее важен, 
чем абсурд нынешних конкурсных правил: у чле-
нов жюри победитель — Австралия, у зрителей — 
Россия, а победила Украина.

В идеальном мире Лазареву и Джамале обнять-
ся бы и сразу сообщить всем, что конкурс 2017 года 
две страны будут делать вместе, потому что их му-
зыкальные индустрии до сих пор крепко связаны. 
В жизни же Лазарев и Киркоров просто поздрави-
ли коллегу, что тоже маленькая победа.

Помимо поиска средств на дорогостоящее меро-
приятие Украине предстоит решить много вопро-
сов идеологического характера. Отменять ли за-
прет на полеты российских самолетов? Допустить 
ли «ненавистные» триколоры у российской делега-
ции? А что если Россия пришлет кого-то из черного 
списка? Или вот тоже история: в Ивано-Франковс-
ке на днях активисты в камуфляже сорвали офици-
альный концерт певицы Светланы Лободы. Могут 
ли гости «Евровидения-2017» быть уверены в том, 
что такое не повторится на песенном конкурсе?

В чем Украина точно переиграла Россию, так это 
в том, что песня-победитель написана самой Джа-
малой, в тексте есть строчки на никому не понят-
ном крымско-татарском языке, это личная исто-
рия, которая нашла отклик у огромного количе-
ства людей, то есть удача художника в чистом ви-
де. Российский номер готовила «dream team» Фи-
липпа Киркорова, который так любит говорить 
о том, что на «Евровидении» есть только одно ме-
сто — первое. Интернациональная команда, стояв-
шая за Лазаревым и Киркоровым, привела россий-
ского участника только лишь к третьему результа-
ту. Что бы ни говорили о предвзятости националь-
ных жюри, таковы сегодняшние правила и первое 
место действительно одно.

Если кто и проявил полную зависимость от 
политической повестки, так это ведущие транс-
ляции на канале «Россия-1» Дмитрий Губерниев 
и Эрнест Мацкявичюс. Сообщая о победе Джама-
лы, они не упомянули название песни, а говоря 
о теме произведения, обошлись формулировка-
ми типа «песня о судьбе родственников певицы» 
и «волнующая европейцев проблема беженцев». 
Никакой депортации крымских татар в их все-
ленной не существует.

Если же отвлечься от российско-украинского со-
перничества на «Евровидении», стоит отметить од-
ну положительную тенденцию и одну негативную. 
На «Евровидении» теперь играет совсем не только 
«музыка для домохозяек». Это качественный, тща-
тельно спродюсированный поп международного 
образца. Некоторые маловразумительные песни 
были сделаны на таком уровне продакшена, что 
чисто авторские недостатки можно было и про-
стить. «Евровидение» хочет быть мировым брен-
дом: здесь теперь и Австралия в лидерах, и Джа-
стин Тимберлейк в роли почетного гостя.

Хотя вот он-то как раз показал, кто чего стоит, 
выдав полным живым составом грандиозный фан-
ковый номер — свой новый сингл «Can’t Stop the 
Feeling». И обошелся без назойливого мэппинга, 
который из прогрессивной тенденции на конкур-
се превратился в проблему. Многие артисты бы-
ли явно больше озабочены тем, попадают ли они 
в нужные точки, где их фигуры должны совпасть 
с изображением на проекционных плоскостях, 
чем артистической работой в традиционном пони-
мании. Нас словно пригласили посмотреть съемки 
видеоклипа. Но непонятно, в курсе ли певцы, что 
мы здесь — на трибунах и у телеэкранов.

КОНКУРС ЭСТРАДА

Недружественное оглашение
Украинская певица Джамала выиграла «Евровидение-2016»

Государственная Третьяковская 
галерея, Императорский фарфо-
ровый завод и Bosco «Олимпий-
ские одежды» попытались вме-
сте с Александром Родченко, 
Казимиром Малевичем и Элем 
Лисицким показать «Русский 
авангард. XXI век». О результа-
тах — подборке репродукций на 
фоне новой формы олимпийской 
сборной и репликах авангардно-
го фарфора в рамках фестиваля 
«Черешневый лес» — рассказы-
вает  МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

На месяц — ровно столько, 
сколько длится фестиваль «Череш-
невый лес»,— первый этаж ГУМа 
превратился в тематический парк 
развлечений на тему русского аван-
гарда. Разобраться, что здесь к чему, 
оказывается, не сильно проще, чем 
на сложно устроенных музейных 
выставках. Вдоль всей 1-й линии 
зрителей сопровождают длинные 
экспликации, которые рассказы-
вают то о традициях марки Bosco, 
то о супрематической и конструк-
тивистской традиции авангарда. 
Под потолком летают репродукции 
канонических картин Малевича, 
Клюна и остальных больших имен 
эпохи, вдоль пассажа расставлены 
фанерные «многоплановые компо-
зиции» по мотивам этих известных 
работ, и покупатели ГУМа радост-
но фотографируются в них. Слож-
ные — и уже пластиковые, как бы 
конструктивистские композиции, 
дополненные деревянными чело-
вечками из «Икеи», перемежаются 
гибридом дизайна прошлого и сов-
ременного. Этот гибрид воплоща-
ют в себе чашки и пепельницы с ри-
сунками по экскизам того же Мале-
вича от Императорского фарфоро-
вого завода, а также как бы вдох-
новленная теми же гениями аван-
гарда парадная спортивная форма 
Bosco для Олимпийских игр в Рио-
де-Жанейро. Как гласит сопроводи-
тельный текст, последняя вопло-
щает в себе «отголоски живописи 
Александра Родченко» и «перепле-
тение геометрических фигур с ори-
гинальных дизайнерских проектов 
Варвары Степановой».

Москве к выставкам без подлин-
ников не привыкать — с долгой 
мультимедийной традицией про-
ектов по мотивам Ван Гога, Босха, 
а также недавней выставкой Резо 
Габриадзе. В случае ГУМа же приме-
чательно имя Государственной Тре-
тьяковской галереи, которое стоит 
наряду с Bosco и российским импе-
раторским фарфором. От этого при-
нт на бумаге с репродукцией с жи-
вописной архитектоники Поповой 
и подписью «Холст, масло, 88,7*71» 
и штампом ГТГ выглядит еще ко-
мичнее.

Армия масштабных репродук-
ций шедевров авангарда под по-
толком должна служить подтвер-
ждением непрерывности тради-
ции отечественного дизайна, ко-
торый теперь с радостью подхва-
тывает и продуктовый дизайн (для 
этого здесь есть Русский импера-
торский завод), и фешен (собствен-
но, Bosco). Тем самым не признан-
ная в средне- и позднесоветские го-
ды традиция как будто бы наконец 
полностью реабилитируется в гла-
зах не только экспертов, но широ-
кой публики. Именно это и должен 
означать такой жест массмаркета: 
пусть и довольно условное, даже 
спекулятивное (по факту — просто 
интерпретация принтов на одежде 
без потенциально более интерес-
ного осмысления самих моделей 
с конструктивной точки зрения) 
обращение к мотивам авангарда 
создает видимость преемственно-
сти традиций. Эта видимость, к со-
жалению, полностью лишена осно-
ваний и оттого выглядит шатко — 
зато следует отечественной тради-
ции обращения к историческим 
наследиям. Отлитые заново копии 
пепельниц и сервизов (которые без 
стеснения называются «современ-
ный повтор») напоминают о храме 
Христа Спасителя или гостинице 
«Москва», зданиях-копиях, постро-
енных заново на месте снесенных 
подлинников. С другой стороны, 
похвальны сам интерес коммерче-
ских марок к теме авангарда и по-
пытка окрестить его «националь-
ным брендом.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Передовая мода
Русский авангард в ГУМе
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Дмитрий Черняков поставил в Цюрихе оперу Клода Дебюсси  
«Пеллеас и Мелизанда». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В парижском Fondation Louis 
Vuitton открылась выставка Дани-
эля Бюрена «Обсерватория све-
та». Экспонатом выставки может 
стать каждый, считает француз-
ский корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

«Обсерватория света» видна изда-
лека. Дело в том, что главным ее экс-
понатом стало само здание, построен-
ное в 2014 году Фрэнком Гери. 87-лет-
ний американский архитектор обер-
нул его стеклянными панелями-пару-
сами, покрывающими террасы c ви-
дом на Париж и на зелень Булонско-
го леса. 78-летний французский ху-
дожник Даниэль Бюрен раскрасил 
стеклянные плоскости прозрачными 
цветными фильтрами.

12 прозрачных парусов, составлен-
ных из 3600 специально отлитых сте-
кол, покрыты в шахматном порядке 
разноцветной пленкой. Использо-
ваны 13 цветовых вариантов филь-
тров — от теплых до холодных. Сол-

нечные лучи раскрашивают терра-
су и людей, которые на нее выходят. 
«Удивительное ощущение быть вну-
три и снаружи здания»,— заключает 
господин Бюрен.

А значит — внутри или снаружи 
его произведения искусства. Это напо-
минает четырехлетней давности «Мо-
нументу» в Большом дворце. Даниэль 
Бюрен использовал тогда прозрачные 

зонтики-диски основных цветов. Под 
куполом XIX века он построил вторую 
пеструю оболочку. Свет перемешивал-
ся и рисовал цветные узоры на полу 
и на проходящих под зонтиками зри-

телях. В Fondation Louis Vuitton ему 
удалось наконец-то, не возводя ника-
ких дополнительных конструкций, 
сделать главным художественным ма-
териалом солнечные лучи. «Солнце, 
воздух и дождь — на рандеву с худож-
ником»,— говорит Даниэль Бюрен.

Он любит здание Фрэнка Гери за 
его открытость и ненавидит музеи, 
превращенные в крепости, отгородив-
шиеся от пейзажа. Идея новой работы 
была, разумеется, согласована с архи-
тектором. Перед открытием Fondation 
Louis Vuitton предложил Даниэлю Бю-
рену подумать о том, как пометить 
15-минутный маршрут, который ве-
дет к зданию от ближайшей станции 
метро. Предложения его были приня-
ты руководством фонда, но отвергну-
ты городскими архитекторами. Тогда-
то речь зашла о том, чтобы соединить 
работу известного художника с рабо-
той знаменитого архитектора.

Как вспоминает автор, Фрэнк Гери 
тогда отнесся к его идее безо всякой 
ревности: «Ты знаешь, когда я строю 
музей, я готов к тому, что художни-
ки будут делать там что хотят». Един-
ственное его условие заключалось 
в том, чтобы дать публике время при-
выкнуть к архитектуре. Больше года 
ушло на привыкание — и вот теперь 
Даниэль Бюрен раскрасил здание по 
своему вкусу на зависть всем париж-
ским граффитистам.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Под сенью дедушек в цвету
Даниэль Бюрен раскрасил Fondation Louis Vuitton

СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Шепард Фейри недоволен героем своего плаката
Американский уличный художник Шепард Фейри, автор знаменитого пла-
ката в поддержку Барака Обамы на президентских выборах 2008 года, за-
явил, что недоволен политикой президента. «Я много работал для Обамы 
и поэтому испытывал большие надежды»,— рассказал Фейри на выступле-
нии в рамках торжественного приема в Музее современного искусства Лос-
Анджелеса.

«Думаю, в конце концов он очень разочарован тем, с чем столкнулся на 
должности президента,— считает Фейри.— Наверное, в истории его работа 
будет оценена довольно высоко, но мне бы хотелось, чтобы все развивалось 
в ту сторону, которую он обозначил во время предвыборной кампании».

Фейри также отметил, что президент США «отмалчивался по многим 
вопросам» и только в последние полтора года стал смелее высказываться 
о необходимости перемен в обществе и политике США. В нынешней пред-
выборной гонке Фейри поддерживает демократа, сенатора штата Вермонт 
Берни Сандерса. Плакат с изображением Барака Обамы и надписью «Hope» 
(«Надежда») был одним из важнейших образов кампании Барака Обамы 
2008 года. Рита Русакова

МУЗЕЙ

Эрмитаж отреставрирует 
Октябрьскую революцию
К столетнему юбилею Октябрьской революции 
Государственный Эрмитаж планирует создать 
3D-проекцию о штурме Зимнего дворца. Об этом 
в интервью телеканалу «Россия 24» сообщил ди-
ректор музея Михаил Пиотровский. Помимо 3D-

мэппинга на Дворцовой площади в Георгиевском 
зале музея планируется демонстрация советских 
фильмов о взятии Зимнего. После революции 
этот зал действительно использовался как кино-
театр. Кроме того, господин Пиотровский плани-
рует выставить портрет императора Александра II 
кисти Генриха фон Ангели, проткнутый штыками 

восставших во время штурма. Портрет долгое вре-
мя хранился в запасниках Эрмитажа и в рамках 
выставки к столетию революции будет показан 
в неотреставрированном виде. Другие музеи Мо-
сквы и Санкт-Петербурга пока не сообщают о вы-
ставочных планах, посвященных ключевому со-
бытию истории России в XX веке. Рита Русакова

В рамках фестиваля «Черешневый лес» ГУМ открыл выставку о русском  
авангарде и олимпийской форме, позволив посетителям совместить прохладное 
с полезным ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Главным экспонатом выставки  
Даниэля Бюрена стало само 
здание Fondation Louis Vuitton 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Несмотря на результат зрительского голосо-
вания, Сергей Лазарев пролетел мимо перво-
го места на «Евровидении»  ФОТО REUTERS
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В шестом туре группового этапа  
чемпионата мира сборная России  
встречается с командой Норвегии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» 
выполнила 
домашнее задание 
Ей удалось в 24-й раз стать чемпионом

«ФОРМУЛА-1»

Макс Ферстаппен ушел от чемпионов
18-летний голландец стал самым молодым в истории победителем  
этапа чемпионата мира

«Барселона» все-таки стала 
чемпионом Испании, несмо-
тря на то что перед финишем 
первенства разбазарила весь 
свой колоссальный отрыв. 
В концовке турнира она вы-
играла пять матчей подряд, 
а разгромная — 3:0 — победа 
над «Гранадой» не позволила 
догнать каталонцев разогнав-
шемуся по весне «Реалу».

Золото «Барселоны» в испан-
ском чемпионате — событие 
вполне рядовое. Этот титул стал 
для нее 24-м в истории. У глав-
ного врага, «Реала», их по-преж-
нему больше — 32, но именно в 
нынешнем веке каталонцы бе-
рут над ним верх за явным преи-
муществом. Это их золото — вто-
рое подряд и шестое в восьми 
минувших сезонах.

Хотя, конечно, сами барселон-
ские футболисты рядовыми свои 
золотые награды — притом что 
половина из них выступает в клу-
бе давно и успела наесться ими 
до отвала — называть отказались. 
Наоборот, капитан Андрес Инь-
еста, например, говорил про их 
«особенный вкус». И было понят-
но, что он имел в виду. Как понят-
но было, что имел в виду защит-
ник Жерар Пике, когда сказал, что 
этот чемпионат ему и партнерам, 
в отличие от предыдущих, «при-
шлось выигрывать дважды».

В первый раз «Барселона» его 
выиграла, когда в середине мар-
та оторвалась от двух мадридских 
конкурентов — «Атлетико» и «Ре-
ала» — на такое расстояние, что 
в принципе и конкурентами их 
считать было уже как-то глупо. Но 
потом в барселонской жизни на-
чалась какая-то удивительно чер-
ная полоса, и серия из трех пора-
жений в апреле позволила двум 
столичным командам фактиче-
ски достать ее. А на эту череду осе-
чек наложилось поражение в про-
тивостоянии с «Атлетико» в чет-
вертьфинале Лиги чемпионов, 
которое, безусловно, стало серь-
езным эмоциональным потрясе-
нием для игроков «Барселоны». И 
нет ничего удивительного в том, 
что, даже внимательно посмотрев 
календарь концовки испанского 
первенства и не обнаружив сре-
ди соперников каталонцев нико-
го похожего на настоящего гран-
да, кто-то мог и заколебаться, пре-
жде чем объявить прошлогоднего 
владельца титула основным пре-
тендентом на новый. Чтобы упу-
стить его, хватало единственной 
осечки. И такая осечка уже не ка-
залась чем-то совершенно неверо-
ятным, учитывая, что только что с 
«Барселоной» происходило.

И вот именно этот финиш за-
ставил воспринимать титул и 
в самом деле как особенный. 
Слишком уж он был хорош. «Бар-
селона» не прошла по тоненько-
му канату над двухсотметровой 
пропастью — она резво пробежа-
ла по нему, разбив всех оппонен-
тов — «Депортиво», «Спортинг», 
«Бетис», «Эспаньол» и «Гранаду» 
— с общим счетом 24:0! А осту-
пился, балансируя на канате, как 
раз один из ее преследователей — 
«Атлетико», уступивший в преды-
дущем туре «Леванте» и отдавший 
безупречному по весне «Реалу» се-
ребро. И мощь, выданная в этой 
концовке, была, может быть, ха-
рактеристикой не столько барсе-
лонского класса и стиля, сколько 
барселонского характера, оказав-
шегося поразительно крепким. 
Тот же Пике предположил, что па-
ру десятилетий назад, будучи уже 
символом футбольной красоты, 
«Барселона» так финишировать 
не сумела бы — дрогнула.

А отдельные персональные 
поздравления после гарантиро-
вавшего золото матча с «Грана-
дой» принимал, разумеется, Лу-
ис Суарес. Автор хет-трика в нем, 
он завершил чемпионат, имея 
40 голов в активе — на пять боль-
ше, чем лидер «Реала» Криштиа-
ну Роналду, намного больше, чем 
забившие 26 и 24 мяча соратни-
ки по барселонскому нападению 
Лионель Месси и Неймар. И этот 
факт тоже наводил на мысль о 
том, что со стороны выглядящая 
«замороженной» «Барселона» 
— некая футбольная констан-
та, про которую все всем извест-
но,— как ни крути, от сезона к се-
зону слегка меняется. Ведь еще 
недавно Суарес представлялся 
игроком из категории тех, кого 
в некоторых видах именуют «ро-
левиками»,— помощником ар-
гентинского и бразильского ге-
ниев с функциями поуже, по-
скромнее. В этом чемпионате он 
выдвинулся на первый план.

Минувшим уикендом, одна-
ко, обрывать очередной испан-
ский сезон было бы неправиль-
но. «Барселону» через неделю 
ждет финал Кубка страны про-
тив «Севильи», а «Реалу» с «Атле-
тико» через две играть друг с дру-
гом в финале Лиги чемпионов, 
просвистев мимо которого, ката-
лонский клуб, что бы ни тверди-
ли его футболисты про особен-
ный вкус 24-го титула и что бы 
ни принесла им кубковая встре-
ча, никогда не включит 2016 год 
в список счастливейших в своей 
биографии.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Евролига. «Финал четырех» 
в Берлине
Матч за третье место 
«Локомотив-Кубань» (Россия)—«Лабораль 
Кутча» (Испания) 85:75. 
Финал «Фенербахче» (Турция)—ЦСКА (Россия) 
завершился после подписания номера 
в печать.

Хоккей
Чемпионат мира по хоккею 
в России
Группа А. Пятый тур. Норвегия—Швеция 2:3. 
Россия—Швейцария 5:1. Шестой тур. Казах-
стан—Латвия 1:2. Дания—Чехия 2:1 (буллиты). 
Положение команд. 1. Чехия — 15 очков. 2. 
Россия — 12 (после 5 матчей). 3. Швеция — 11 

(5). 4. Дания — 8. 5. Швейцария — 7 (5). 6. Лат-
вия — 6. 7. Норвегия — 5 (5). 8. Казахстан — 2. 
Матч Швейцария—Швеция завершился после 
подписания номера в печать.
Группа В. Пятый тур. Франция—Финляндия 
1:3. Канада—Словакия 5:0. Шестой тур. Венг-
рия—Белоруссия 5:2. Германия—США 3:2. По-
ложение команд. 1. Канада — 15 очков (по-
сле 5 матчей). 2. Финляндия — 15 (5). 3. Гер-
мания — 10. 4. США — 9. 5. Словакия — 6 (5). 
6. Франция — 5 (5). 7. Венгрия — 3. 8. Бело-
руссия — 3.
Матч Словакия—Финляндия завершился 
после подписания номера в печать.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Кубок Стэнли

1/2 финала. Серия до четырех побед
Первый матч. «Питсбург»—«Тампа-Бей» 1:3 
(Василевский («Тампа-Бей») отразил 25 
 бросков из 26).

Макс Ферстаппен стал самым мо-
лодым в истории победителем эта-
па «Формулы-1». 18-летний голлан-
дец, проводивший первую гонку 
за Red Bull, где он занял место Да-
ниила Квята, воспользовался тем, 
что обладатели лучших машин — 
Льюис Хэмилтон и Нико Росберг — 
на Гран-при Испании «самоликви-
дировались» уже в самом начале 
гонки, и, несмотря на то что его пре-
следовали аж два экс-чемпиона 
мира, финишировал первым.

К триумфу на Гран-при Испании 
18-летнего Макса Ферстаппена, за не-
полных два сезона добившегося боль-
ше, чем его отец Йос Ферстаппен за во-
семь лет и сотню с лишним гонок, про-
веденных в «Формуле-1», можно от-
носиться по-разному. Болельщики 
Mercedes наверняка скажут: не видать 
бы голландцу победы, если бы гон-
щики Mercedes Нико Росберг и Льюис 
Хэмилтон — обладатели, бесспорно, са-
мых быстрых машин в «Формуле-1» — 
не сцепились, словно «два барана, стра-
дающих от переизбытка тестостерона», 
уже на первом круге и не улетели в гра-
вий, разбрасывая в стороны колеса. Кто 
там был виноват, пусть решает руковод-
ство команды, но, похоже, ответствен-
ность возложат все же на Хэмилтона, 
который проспал старт, попытался бы-
ло обогнать прыгнувшего вперед Рос-
берга, но сделал это, как заметил один 
из руководителей команды Mercedes 
Ники Лауда, и слишком агрессивно, и 
попросту глупо. Настолько, что его ма-
шину вынесло на гравий и тут же за-
крутило. Причем так «успешно», что он 
прихватил с собой и Росберга.

Поклонники Ferrari вообще и Се-
бастьяна Феттеля в частности тоже мо-
гут заявить, что именно немец побе-
дил бы в Барселоне, если бы команда 
не выбрала для него неверную тактику 

с тремя пит-стопами, в то время как вы-
игрышной оказалась та, что предусма-
тривала только две остановки. К слову, 
ровно то же самое можно сказать и о Дэ-
ниеле Риккардо, которому один лиш-
ний пит-стоп стоил не только победы, 
но и вообще места на подиуме.

Наконец российские болельщики, 
по крайней мере часть из них, могут 
заявить, что Ферстаппен вообще за-
брал чужую победу, и вспомнить, что 
именно ради него из Red Bull в куда ме-

нее солидную Toro Rosso был сослан 
Даниил Квят. Сослан в общем-то под 
надуманным предлогом. И как знать, 
окажись россиянин вчера за рулем сво-
ей прежней машины, может, и его фор-
туна вытолкнула бы в победители.

Наверняка можно придумать и дру-
гие причины, объясняющие, почему 
Ферстаппен побеждать не должен был, 
и обосновывающие его успех исключи-
тельно фантастическим везением. Но 
это было бы как минимум несправед-
ливо по отношению к Ферстаппену. Что-
бы понять, чего ему стоила вчерашняя 
победа, нужно представить себя 18-лет-
ним парнем, только-только получив-
шим приглашение в топ-команду, не 
успевшим даже толком приспособить-
ся к машине (в «Формуле-1» они при всей 
их внешней похожести ведут себя по 
разному, чем, наверное, и объясняется 
тот факт, что Даниил Квят вчера был де-

сятым, а его партнер по команде Карлос 
Сайнс — пятым), но уже попавшим под 
пресс СМИ, досрочно записавших его в 
будущие чемпионы. Нужно поставить 
себя на место человека, за которым не-
сутся не какие-то статисты, а два экс-чем-
пиона мира — однократный Кими Рай-
кконен, который вчера вспоминал, как 
гонялся еще с Йосом Ферстаппеном, и 
четырехкратный Себастьян Феттель (не-
мец до вчерашнего дня оставался самым 
молодым победителем гонки — на мо-
мент первого триумфа ему был 21 год). 
В такой ситуации нужно обладать дей-
ствительно чемпионской выдержкой, 
чтобы не запаниковать и довести нача-
тое до конца. И этой самой выдержки, а 
равно скорости, умения беречь резину, 
чувствовать машину и прочего, что нуж-
но для чемпиона, у Макса Ферстаппена 
вчера было в достатке.

Александр Петров

Гран-при Испании —  
пятый этап  
чемпионата мира
1 (4). Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — 
1:41.40,017. 2 (5). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — отставание 0,616 сек. 3 (6). Себастьян 
Феттель (Германия, Ferrari) — 5,581. 4 (3). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — 43,950. 5 (7). 
Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 45,271. 6 
(8). Карлос Сайнс (Испания, Toro Rosso) — 1.01,395. 7 
(9). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 1.19,538. 
8 (18). Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 
1.20,707. 9 (12). Дженсон Баттон (Великобритания, 
McLaren) — 1 круг. 10 (13). Даниил Квят (Россия, 
Toro Rosso) — 1. 

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Общий зачет
1. Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 100 очков. 2. 
Райкконен — 61. 3. Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 57. 4. Феттель — 48. 5. Риккардо — 48. 6. 
Ферстаппен — 38. 7. Масса — 36. 8. Боттас — 29. 9. 
Квят — 22. 10. Ромен Грожан (Франция, Haas) — 22.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 157 очков. 2. Ferrari — 109. 3. Red Bull — 
94. 4. Williams — 65. 5. Toro Rosso — 26. 6. Haas — 22. 7. 
Force India — 14. 8. McLaren — 12. 9. Renault — 6.

В свое время Кими Райкконен 
(справа) гонялся еще с отцом 
Макса Ферстаппена (слева)  
Йосом. И тогда он вряд ли мог 
предположить, что наступит 
день, когда Ферстаппен-млад-
ший окажется быстрее него  
на этапе чемпионата мира   
  ФОТО REUTERS

Заключительные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Испании. 38-й тур. «Депортиво»—«Реал» 0:2 (Роналду, 7, 25). «Гранада»—
«Барселона» 0:3 (Суарес, 22, 38, 86). «Атлетик»—«Севилья» 3:1 (Адурис, 11, 31; Гарсия, 71 
— Муньос, 55). «Атлетико»—«Сельта» 2:0 (Торрес, 51; Гризманн, 54). Положение команд. 1. 
«Барселона» — 91 очко. 2. «Реал» — 90. 3. «Атлетико» — 88. 4. «Вильярреал» — 64 (после 37 
матчей). 5. «Атлетик» — 62. 6. «Сельта» — 60.

Чемпионат Англии. 38-й тур. «Арсенал»—«Астон Вилла» 4:0 (Жиру, 5, 78, 80; Банн, 90+2 (ав-
тогол)). «Саутгемптон»—«Кристал Пэлас» 4:1 (Мане, 43; Пелле, 61; Бертранд, 75 (пен.); Дэвис, 87 
— Панчеон, 64). «Челси»—«Лестер» 1:1 (Фабрегас, 66 (пен.) — Дринкуотер, 82). «Вест-Бромвич»—
«Ливерпуль» 1:1 (Рондон, 13 — Айб, 23). «Суонси»—«Манчестер Сити» 1:1 (Андре Айю, 45+1 — 
Ихеаначо, 5). «Ньюкасл»—«Тоттенхем» 5:1 (Вейналдум, 19, 73 (пен.); Митрович, 39; Ааронс, 85; 
Янмат, 85 — Ламела, 60). «Сток Сити»—«Вест-Хэм» 2:1 (Имбюла, 55; Маме Диуф, 88 — Антонио, 
23). Матч «Манчестер Юнайтед»—«Борнмут» перенесен. Положение команд. 1. «Лестер» 
— 81 очко. 2. «Арсенал» — 71. 3. «Тоттенхем» — 70. 4. «Манчестер Сити» — 66. 5. «Саутгемптон» — 
63. 5. «Манчестер Юнайтед» — 63 (после 37 матчей). 6. «Вест-Хэм» — 62. 8. «Ливерпуль» — 60.

Чемпионат Германии. 34-й тур. «Бавария»—«Ганновер» 3:1 (Левандовский, 12; Гётце, 28, 
54 — Собех, 66). «Боруссия» (Дортмунд)—«Кёльн» 2:2 (Гонсало Кастро, 11; Ройс, 75 — Модест, 
27; Йойич, 43). «Байер»—«Ингольштадт» 3:2 (Арангис, 31; Кампль, 37; Кисслинг, 61 — Леки, 16; 
Хартман, 69 (пен.)). «Хоффенхайм»—«Шальке» 1:4 (Ут, 41 — Хюнтелар, 7; Шупо-Мотинг, 14; Зане, 
56; Шер, 89 (автогол)). «Майнц»—«Герта» 0:0. «Дармштадт»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 0:2 
(Торган Азар, 31; Хан, 63). Положение команд. 1. «Бавария» — 88 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 
78. 3. «Байер» — 60. 4. «Боруссия» (М) — 55. 5. «Шальке» — 52. 6. «Майнц» — 50. 7. «Герта» — 50.

Чемпионат Италии. 38-й тур. «Ювентус»—«Сампдория» 5:0 (Эвра, 5; Дибала, 15 (пен.), 
37; Кьеллини, 77; Бонуччи, 85). «Наполи»—«Фрозиноне» 4:0 (Гамшик, 44; Игуаин, 52, 62, 71). 
«Сассуоло»—«Интер» 3:1 (Политано, 6, 39; Пеллегрини, 26 — Паласио, 31). «Милан»—«Рома» 1:3 
(Бакка, 86 — Салах, 19; Эль-Шаарави, 59; Эмерсон, 82). Положение команд. 1. «Ювентус» 
— 91 очко. 2. «Наполи» — 82. 3. «Рома» — 80. 4. «Интер»—67. 5. «Фиорентина» — 61 (после 37 
матчей). 6. «Сассуоло» — 61. 7. «Милан» — 57.

Чемпионат Франции. 38-й тур. «Монако»—«Монпелье» 2:0 (Кавалейру, 3; Фабиньо, 32 
(пен.)). «Сент-Этьен»—«Лилль» 0:1 (Эдер, 41 (пен.)). «Генгам»—«Ницца» 2:3 (Эрдинч, 19; 
Женевуа, 55 (автогол) — Плеа, 2, 62; Сери, 45). ПСЖ—«Нант» 4:0 (Ибрагимович, 17, 89; Моура, 
43; Маркиньос, 52). «Кан»—«Бордо» 1:0 (Делор, 14 (пен.)). «Реймс»—«Лион» 4:1 (Манди, 14; Риго-
нато, 34; Атила Туран, 51; Кье, 56 (пен.) — Корне, 63). Положение команд. 1. ПСЖ — 96 очков. 
2. «Лион» — 65. 3. «Монако» — 65. 4. «Ницца» — 63. 5. «Лилль» — 60. 6. «Сент-Этьен» — 58.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» остановился 
в одиннадцати метрах от цели
Вместо победы над «Локомотивом» ему удалось добиться лишь ничьей по пенальти

Прошлогодний чемпион России — 
петербургский «Зенит» — сдает 
свои полномочия. Таков главный 
итог его домашней ничьей с «Локо-
мотивом» — 1:1. В свою очередь, 
железнодорожники не смогли зна-
чительно повысить свои шансы 
в борьбе со «Спартаком» за пятое 
место, дающее право на выступле-
ние в Лиге Европы.

Воскресная программа 29-го тура 
включала в себя три матча. Главным 
из них было противостояние «Зенита» 
с «Локомотивом» в Санкт-Петербурге. 
Москвичи, потерпевшие три пораже-
ния подряд — от «Спартака», «Росто-
ва» и «Кубани»,— начали очень резво, 
но пропустили первыми. Произошло 
это в результате весьма спорного пе-
нальти, назначенного после того, как 
Артем Дзюба упал в штрафной по хо-
ду единоборства с защитником желез-
нодорожников Тарасом Михаликом. 
Их вратарь Гильерме пытался сначала 
спорить с главным судьей Михаилом 
Вилковым, а затем, размахивая пра-
вой рукой, сбить с толку вышедшего к 
11-метровой отметке Халка. Тем не ме-
нее нападающий сборной Бразилии 
сравнял счет. Но когда уже казалось, 
что первый тайм останется за «Зени-
том», Вилков назначил пенальти уже 
в его ворота. Причем в данном случае 
нарушение Маурисиу на 19-летнем на-
падающем гостей Рифате Жемалетди-
нове выглядело уже совершенно оче-
видным, и Александр Самедов забил 
Юрию Лодыгину без тени сомнения.

Ничья не устраивала ни одну из ко-
манд, и страсти пылали до самого по-
следнего момента. Например, Халк за 
недисциплинированность получил 
свою восьмую за чемпионат желтую 
карточку и теперь пропустит заключи-
тельный матч с «Динамо». 20-летний 
же полузащитник «Локомотива» Алек-
сей Миранчук вообще едва не спрово-
цировал драку в формате «стенка на 
стенку», удостоившись за это удаления 
после второго предупреждения. Одна-
ко самого популярного счета в петер-
бургских противостояниях двух клу-
бов — 1:1 — избежать не удалось. Он 
был зафиксирован уже в девятый раз.

Таким образом, «Зенит» потерял все 
шансы на золотые медали, а «Локомо-
тив», хотя и догнал по очкам «Спартак», 
занимающий пятое место, дающее 
право выступать в Лиге Европы, усту-
пает ему по количеству побед, имея к 
тому же на одну игру больше.

Центральный матч дня обещал 
стать особенным и еще по одной при-
чине. Именно в последней домашней 
встрече «Зенита» в этом году планиро-
валась церемония прощания с боль-
шим футболом вратаря петербуржцев 

Вячеслава Малафеева. По некоторым 
данным, 37-летний голкипер, кото-
рый в нынешнем чемпионате не про-
вел ни одного матча, даже должен был 
выйти в основном составе, однако Ан-
дре Виллаш-Боаш не стал рисковать, и 
Вячеслава Малафеева провожали по-
сле окончания игры.

На разогреве же у «Зенита» и «Локо-
мотива» стояли матчи в Самаре и Ма-
хачкале. Причем если встреча «Кры-
льев Советов» с «Рубином», завершив-
шаяся вничью — 1:1, имела значение 
лишь с точки зрения борьбы за девятое 
место, которое по большому счету ма-
ло чем отличается от десятого, то «Ан-
жи» с «Мордовией» сражались ни мно-
го ни мало за право остаться в РФПЛ.

Победили в итоге махачкалинцы — 
3:0, но кто знает, как разворачивались 
бы события, не допусти в конце пер-
вого тайма грубейшую ошибку линей-
ный судья Павел Кулалаев. Именно он 
не заметил как минимум трехметро-
вый офсайд у нападающего «Анжи» Ян-
ника Боли. 28-летний же француз сво-
им моментом распорядился просто 
блестяще: принял мяч на правое бе-
дро, подработал его грудью и пробил 
в падении через себя. После финально-
го свистка тренер «Мордовии» Роман 
Мустафин назвал тот момент решаю-
щим, а его подопечные долго беседо-
вали о чем-то с 42-летним Кулалаевым, 
который в 2006 году в качестве главно-
го судьи оскандалился в матче «Томь»—
«Спартак» до такой степени, что провер-
кой его действий занималось управле-
ние по борьбе с экономическими пре-
ступлениями ГУВД Москвы.

Как бы то ни было, а благодаря вто-
рой победе подряд «Анжи» набрал 25 
очков и на данный момент с последне-
го места сразу поднялся на 12-е, кото-
рое позволяет избежать не только пря-
мого вылета в Футбольную националь-
ную лигу, но и переходных матчей. Од-
нако ситуация в нижней части турнир-
ной таблицы запутанная, и очень важ-
ным в плане распределения мест мо-
жет стать сегодняшний матч «Кубани» с 

московским «Динамо». Причем победа 
гостей в Краснодаре отнюдь не гаран-
тирует им сохранения прописки в выс-
шем дивизионе. Неудачники нынеш-
него чемпионата в любом случае опре-
делятся лишь в заключительном туре.

Евгений Федяков

«Зенит» открыл счет с пенальти,  
назначенного за нарушение 
на Артеме Дзюбе (в голубой фор-
ме), но удержать преимущество 
не сумел     ФОТО РИА НОВОСТИ

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 28 18 5 5 48:25 59

2. «Ростов» 28 17 6 5 38:20 57

3. «Зенит» 29 16 8 5 58:32 56

4. «Краснодар» 28 15 8 5 53:23 53

5. «Спартак» 28 14 5 9 44:36 47

6. «Локомотив» 29 13 8 8 40:33 47

7. «Терек» 28 11 11 6 35:25 44

8. «Урал» 28 9 9 10 37:45 36

9. «Крылья Советов» 29 9 7 13 19:31 34

10. «Рубин» 29 9 6 14 33:38 33

11. «Амкар» 28 6 10 12 21:32 28

12. «Анжи» 29 6 7 16 28:50 25

13. «Динамо» 28 5 10 13 25:43 25

14. «Уфа» 28 5 9 14 22:42 24

15. «Мордовия» 29 4 12 13 30:47 24

16. «Кубань» 28 4 11 13 33:42 23

29-й тур. 16.05: «Амкар»—«Уфа», ЦСКА—«Краснодар», 
«Кубань»—«Динамо», «Ростов»—«Урал», «Спартак»—
«Терек».

30-й, заключительный тур. 21.05: «Крылья 
Советов»—«Анжи», «Динамо»—«Зенит», «Рубин»—ЦСКА, 
«Краснодар»—«Амкар», «Уфа»—«Спартак», «Терек»—
«Ростов», «Урал»—«Кубань», «Локомотив»—«Мордовия».

29-й тур
«Крылья Советов»—«Рубин» 1:1. Бруно, 52 — 
Цакташ, 89 (пен.).

«Анжи»—«Мордовия» 3:0. Боли, 39; Мкртчян, 57; 
Мусалов, 90+1.

«Зенит»—«Локомотив» 1:1. Халк, 10 (пен.) — Саме-
дов, 45+3 (пен.). Удаление: Миранчук («Локомотив»), 
90+8 (2 ж. к.).
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